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ДОБАВЛЯЕМ ЗДОРОВЬЯ МОРСКОЙ ВОДОЙ: 
КОМПРЕССАМИ, В ВАННАХ, В БАССЕЙНАХ

Применяется оздоровительная подземная рапа (концентрат морской воды) с 2016 г.: 
• 4 фармкомпании (производят назальные спреи в Москве и в СПб);
• 4 больницы (Москва, Воронеж);
• 2 санатория (Воронеж, Уфа);
• 15 бассейнов с морской водой, которая оздоравливает и держит на поверхности (Московская область); 
• отдельным пациентам производится доставка с сайта или с «ОЗОН».

Быстрое и заметное снижение внешних проявлений при экземе и болевого 
синдрома при артритах, с ремиссией от года. 
Оздоровление при энцефалопатии, шейном остеохондрозе. 
Реабилитация после физических нагрузок, травм и растяжений. Проверено 
ФМБА, сборными командами РФ по плаванию, по тяжёлой атлетике, по 
тхэквондо.
Рекомендуется: клиникам, больницам, санаториям, фитнес-клубам, 
спа-салонам, бассейнам с морской водой. 
Рентабельность – 50-300%.

HTTPS://RAPSALIN.RU/FIT                   HTTPS://MOREVOZ.RU/

Бальнеологическое заключение: https://disk.yandex.ru/i/edKv4Q464aVkNQ  
Состав минералов: https://disk.yandex.ru/i/fUjaKaam5is_KA 
Выдержки из отзывов с разных ресурсов: https://disk.yandex.ru/i/SxWsticcU2DbLw  
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В 2023 г. производитель ООО «Рапсалин» занял второе место в Федеральном Конкурсе Арктек 
(организатор – «ВостокГенплан»; при поддержке «Росатом», «Норникель», «Новатэк», «Медси»
и др.), секция «Человеческий потенциал Арктики».
Сырьё добывается с глубины 1000 метров, содержит в литре 300 грамм 15 морских минералов: 
магний, кальций, калий, бром, стронций, бор и др. Подобных скважин в Европе четыре: 
Швейцария, Германия, Пермский край и у нас, в городе Протвино. 
Очищаем сырьё, доставляем в бутылках 2 или 5 литров, в бочках по 227 литров. 
Продукт удобен в применении с разбавлением в 4-20 раз (есть комплект Инструкций), прозрачен 
и бесцветен, экологически чист; плотность – 1,2 кг/дм3.  Получаем аналог воды морей, но в моря, 
к сожалению, сотни лет сливаются все отходы. 
А наш раствор минералов – в реликтовой воде дождей, шедших тысячи лет назад.
Все процедуры эффективны, проверены тысячами пациентов и десятками специалистов, 

высокорентабельны.

Процедуры показаны при заболеваниях 
(заключение ФГБУ «НМИЦ РК» Минздрава России):
• кожи (экземы, акне, псориаз, ссадины); 
• суставов (артрит, артроз, травмы); 
• сосудов (варикоз); 
• нервов (стрессы, бессонница).

Реклама. Рекламодатель ООО РАПСАЛИН ИНН 7718059451. Erid:LatgBzEoJ ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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Использование данных сред 
растворения обеспечивает 
физиологически релевантные 
результаты в рамках in vitro 
испытаний лекарственных средств 
и позволяет предсказать поведение 
лекарственного препарата в 
организме человека до выхода на 
этап клинических исследований.
Реактив SCPowder отечественного 
производства является единственной 
доступной альтернативой 
зарубежному аналогу, не 
уступающей по качеству.

▼ ▼ ▼

ОФОРМИТЬ 
ПРЕДЗАКАЗ

SCPOWDER – 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ 
ПОРОШОК 
для приготовления биорелевантных 
сред растворения

ИЗ SCPOWDER МОЖНО ПРИГОТОВИТЬ 
БИОРЕЛЕВАНТНЫЕ СРЕДЫ РАСТВОРЕНИЯ:
 FaSSGF (Fasted State Simulat or Gastric Fluid) - 
    среда, имитирующая желудочный сок натощак;

 FaSSIF (Fasted State Simulat or Intestinal Fluid) - 
    среда, имитирующая кишечный сок натощак;

 FeSSIF (Fed State Simulator Intestinal Fluid) - 
    среда, имитирующая кишечный сок после еды.

Реклама. Рекламодатель ООО СК ИНН 9728089480. Erid: LatgBzumA ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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4 АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«Сейчас объявлены президентом но-
вые направления, новые инвестиции в 
инфраструктуру, в технологии, в цифро-
визацию. Почему это важно? Во-первых, 
часть объектов необходимо завершить. 
Во-вторых, некоторые объекты, которые 
уже прошли модернизацию и трансфор-
мацию 10-12 лет назад, теперь требуют 
повторных инвестиций, внедрения новых 
методов лечения. Поэтому технологии в 
медицине периодически обновляются, 
когда это требует научных знаний и науч-
ных процессов», – пояснил министр.

Ресурсы, направляемые сегодня в здраво-
охранение, занимают третье место по объёму 
всех видов инвестиций в стране, и новые за-
дачи увеличат количество вложений.

«Ежедневно в среднем по стране откры-
вается минимум три реконструирован-
ных объекта. Это колоссальная скорость 
трансформации в здравоохранении», – 
отметил М. Мурашко.

ДОСТУПНОСТЬ И КАЧЕСТВО 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

Количество обращений за медицинской 
помощью только в первичном звене – бо-
лее миллиарда в год, в том числе более  

45 миллионов вызовов скорой помощи, 
отмечают специалисты Минздрава.

«Когда мы говорим о качестве, то оно 
всегда состоит из нескольких компонен-
тов. Неважно, где находится операцион-
ная – в Магадане, в Калининграде или на 
Чукотке, – она должна быть оснащена по 
тем же самым требованиям, в ней должны 
быть те же самые приборы, чтобы врач, 
оказывая медицинскую помощь, имел 
всё необходимое. Следующий момент –  
это определённая стандартизация ле-
карственного обеспечения клинических 
протоколов, использование информаци-
онных систем. Результат лечения должен 
быть прогнозируемым», – отмечает Миха-
ил Мурашко.

ИНФОРМАТИЗАЦИЯ И ПОДГОТОВКА 
ВРАЧЕЙ

«Информационные системы, исполь-
зуемые в медучреждениях, поднимают 
большой объём данных, которые ана-
лизируются, агрегируются и позволяют 
внедрять программы с искусственным ин-
теллектом. Клинические рекомендации –  
это та база, на которой основывается ле-
чение пациента. Кроме того, цифрови-

зация позволяет использовать массивы 
данных, формируемых на основе лечения: 
они идут в аналитику и позволяют решать 
всё новые и новые задачи», – пояснил ми-
нистр.

В то же время стандарты, порядки ле-
чения и клинические рекомендации – это 
лишь важное подспорье в работе врачей, 
но никак не догма: они ни в коем случае 
не отрицают врачебное искусство.

«Искусство врачевать – это то, что все-
гда сопровождает нашу специальность, 
это талант врача. Причём здесь сходится 
несколько возможностей: и интеллекту-
альные способности, и то, что врач делает 
руками, – манипуляционные, хирургиче-
ские и диагностические навыки, работа с 
техникой», – уточнил глава Минздрава.

Именно поэтому подготовке и непре-
рывному образованию врачей уделяется 
очень большое внимание.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНАЯ 
МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ

За последние годы быстрыми темпами 
развивалась высокотехнологичная меди-
цина – сложные, прорывные методы ле-
чения.

«Эволюция лечения рака, открытые, 
лапароскопические и роботизированные, 
малоинвазивные операции – высокотех-
нологичная помощь в целом по стране 
прирастает ежегодно. Мы выполняем все 
объёмы, которые были запланированы; и 
материально-техническая база, и квали-
фикация специалистов, и система направ-
ления пациентов позволяют делать это 
очень быстро», – отметил министр.

ЗАБОТА О РЕПРОДУКТИВНОМ ЗДОРОВЬЕ
Постоянно растут объёмы помощи па-

циентам в области репродуктивного здо-
ровья, в том числе развиваются техноло-
гии, связанные с лечением бесплодия.

Дополнительные исследования репро-
дуктивного здоровья включены в про-
граммы диспансеризации и профилакти-
ческих осмотров.

РАЗВИТИЕ МЕДИЦИНСКОЙ НАУКИ
Михаил Мурашко отметил, что наука 

для медицины и для системы здравоохра-
нения – это ключевой драйвер развития.

«Регенеративная медицина, тканевая 
инженерия, а также аддитивные техно-
логии, использующие индивидуальное 
изготовление медицинских изделий для 
травматологии и ортопедии, – это далеко 
не все ключевые направления. Сегодня 
изготавливают продукты для импланти-
рования в организм человека, суставы, 
кости для закрытия дефектов. Идёт вне-
дрение нейрореабилитационного обору-
дования. Так, комплекс «экзокисть» дал 
возможность реабилитации пациентов 
с инсультами, когда практически силой 
мысли пациент начинает управлять ки-

Здравоохранение в РФ: 
ТРЕНДЫ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Новые национальные проекты, объявленные в президентском послании 
Федеральному собранию, позволят вывести систему здравоохранения на новый 

уровень. Ставится задача не только обновлять и поддерживать инфраструктуру, 
но и внедрять новейшие технологии и методы лечения. О приоритетах развития 
отрасли рассказал министр здравоохранения России Михаил Мурашко.
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стью руки, восстанавливая нервную про-
водимость и механические, двигательные 
функции. Это реальность, которая работа-
ет уже сегодня», – рассказал министр.

Много перспективных разработок и в 
фармакологии, и в биомедицине. Разра-
ботаны такие платформы, на базе которых 
можно производить вакцины против раз-
личных инфекций, а при определённой 
адаптации – и препараты для борьбы с 
онкозаболеваниями.

«Разработан препарат для иммунокор-
рекции – это новый препарат, которому 
сегодня нет аналогов в мире. Он позволя-
ет пациенту с болезнью Бехтерева прак-
тически излечиться. Этот препарат за-
канчивает свою третью фазу клинических 
испытаний. Формируется направление 
создания персонализированных лекарств 
для лечения орфанных заболеваний. Мы 
спроектировали новое опытно-промыш-
ленное производство на базе РНИМУ име-
ни Пирогова Минздрава России и, быстро 
внедряя в производственную часть науч-
ные разработки, идём по пути того, что 
даже сложные и ранее неизлечимые за-
болевания, связанные с наследственной 
врождённой патологией, становятся из-
лечимыми», – отметил Михаил Мурашко.

В том же ряду стоит и ядерная меди-
цина: в этой области российские медики 
имеют одни из самых высоких компетен-
ций в мире.

«Контактная, дистанционная лучевая 
терапия используется в каждом онкологи-
ческом диспансере в России. Новый блок –  
это радиофармацевтика; позволяет диа-
гностировать заболевание на самых ран-

них стадиях, понять распространённость, 
локализацию процесса и уже совмещать 
диагностику с лечением. Это новый и 
очень перспективный подход, когда изо-
топы комбинируются с теми или иными 
белками, которые точечно проникают к 
опухоли и уничтожают её», – отметил гла-
ва Минздрава.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
Цифровая трансформация здравоохра-

нения помогает увеличить скорость и 
повысить качество медицинской помощи 
на всех этапах, обеспечить персонализи-
рованный подход. Одна из ближайших 
задач – таргетно (то есть индивидуально) 
профилактировать факторы риска у каж-
дого пациента: это поможет достичь мак-
симальной продолжительности жизни и 
сохранения здоровья. Цифровые техно-
логии применяют уже во всех регионах.

«Наша задача в 2024 году – подтянуть их 
до общих правил для того, чтобы дальше 
внедрять и программы с искусственным 
интеллектом, и аналитику, и систему под-
держки принятия решений», – рассказал 
министр.

Искусственный интеллект сегодня по-
могает проводить анализ медицинских 
изображений и видеопотока (это обеспе-
чивает лучшую диагностику), анализ элек-
тронной медицинской карты.

«Мы формируем цифровой профиль 
пациента, его заболевания, предраспо-
ложенности и так далее, вводим системы 
мониторинга и профилактических меро-
приятий. То есть это, по сути, такой персо-
нальный трек для каждого человека, что 

нужно сделать, чтобы иметь максималь-
ную продолжительность жизни», – отме-
тил М. Мурашко.

Помогает цифровизация и в органи-
зации помощи: от записи к специалисту 
до выбора конкретного врача. «Активно 
внедряются сервисы с голосовыми интер-
фейсами, всевозможные роботы, дозвон, 
чат-боты и так далее. Такому быстрому 
развитию, кстати, способствовала и пан-
демия», – отметил министр.

Он также подчеркнул, что медицинское 
сопровождение человека – опять-таки 
при помощи цифровизации – выстраива-
ется на протяжении всей его жизни.

УПРАВЛЕНИЕ СВОИМ ЗДОРОВЬЕМ
Информированность, определённый 

уровень медицинской грамотности влия-
ют на здоровое поведение граждан и, сле-
довательно, на общественное здоровье.

«Сегодня управлять даже немеди-
цинскими факторами становится возмож-
но, поскольку появились знания, как это 
профилактировать, и новые направле-
ния, в том числе по организации питания, 
позволяют компенсировать те или иные 
дефициты необходимых витаминов и ну-
триентов. Один из самых распространён-
ных факторов развития неинфекцион-
ных заболеваний – алкоголь. По данным  
ГИБДД, 75% дорожно-транспортных 
происшествий с нанесением вреда здоро-
вью происходят в нетрезвом состоянии», –  
отметил Михаил Мурашко. Он подчерк-
нул, что формированию у людей ответ-
ственного подхода к своему здоровью 
отводится сегодня ключевая роль.

По
 м

ат
ер

иа
ла

м 
ht

tp
s:/

/rg
.ru



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

6

Игорь Шохин, 
«Центр Фармацевтической Аналитики»: 

«РОССИЙСКАЯ НАУКА И БИЗНЕС 
ДОЛЖНЫ РАЗВИВАТЬСЯ ВМЕСТЕ!»

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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На сегодняшний день обеспечение населения отечественными жизненно необходимыми 
лекарственными препаратами стало для страны не просто трендом, а настоящей миссией, 

которая плотно соединила российскую науку и бизнес. Доктор фармацевтических наук, генеральный 
директор ООО «Центр фармацевтической аналитики» Игорь Шохин считает, что только тесное 
взаимодействие предпринимательского сообщества и научных центров при поддержке государства 
способно вывести Россию на новый уровень развития фармацевтической отрасли. О проблемах и 
достижениях индустрии прошлого года, тенденциях в ближайшем будущем, а также о важности 
развития импортозамещающих лекарственных средств и возможности вывода их на внешние 
рынки мы узнали из первых уст.

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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– Игорь Евгеньевич, традиционно в 
конце года принято подводить итоги. 
Расскажите, каким был 2023 год для 
фармацевтической индустрии?

– Благодарю за вопрос! Ключевым трен-
дом отрасли прошлого и нынешнего года 
является обеспечение технологического 
суверенитета фармацевтической промыш-
ленности. Перед отраслью стоит задача –  
реализовать на территории Российской 
Федерации разработку и производство це-
лого ряда лекарственных средств, включая 
препараты, входящие в перечень жизнен-
но необходимых. Прежде всего – это свя-
зано с тем, что по известным причинам в 
России прекратились отгрузки некоторых 
оригинальных лекарственных препара-
тов. Соответственно, фармацевтическим 
производителям нашей страны в крат-
чайшие сроки необходимо обеспечить 
разработку и производство эффективных, 
безопасных и качественных импортоза-
мещающих аналогов. Все силы индустрии 
сегодня направлены именно на это!

– В этом году утверждена страте-
гия развития фармацевтической от-
расли «Фарма-2030». Было бы интерес-
но услышать от вас – как от эксперта: 
чем новая программа принципиально 
отличается от предыдущих? В чём её 
основная миссия?

– Ранее «Центр фармацевтической 
аналитики» эффективно участвовал в 
проведении исследований препаратов 
по программе «Фарма-2020». Основная 
её задача состояла в повышении доли 
отечественных препаратов на рынке, в 
первую очередь дженериков, то есть вос-
произведённых лекарственных средств. 
Необходимо было создать качественные, 
эффективные и безопасные копии, кото-
рые могли бы заменить оригинальные 
препараты, чтобы обеспечить население 
страны стратегически значимыми лекар-
ственными средствами. Если сравнивать 
программу «Фарма-2030» с государствен-
ной программой «7 нозологий», то первая 
носит более амбициозные задачи. Кроме 
всего прочего, на данный момент рос-
сийские фармацевтические препараты 
достаточно конкурентоспособны, чтобы 
выйти ещё и на внешние рынки, помимо 
обеспечения собственной лекарственной 
безопасности. Безусловно, эта задача не 
из простых, поскольку регуляторы разных 
стран могут иметь требования, отличные 
от тех, которые предъявляются у нас в 
России или в странах ЕАЭС.

Напоминаю, что на сегодняшний мо-
мент, согласно правилам Евразийского 
экономического союза, препарат, полу-
чивший регистрационное удостоверение 
в одной из его стран, получает разре-
шение на медицинское применение во 
всех пяти государствах, а это Российская 
Федерация, Республика Беларусь, Респуб-

лика Казахстан, Республика Армения, Рес-
публика Киргизия. Более того, некоторые 
ведущие фармпроизводители страны уже 
начали регистрировать и, соответствен-
но, отгружать свои препараты в друже-
ственные страны Латинской Америки, 
Азии, Африки. В большей степени речь 
идёт о поставках отечественных инсули-
нов, в клинических исследованиях кото-
рых «Центр фармацевтической аналити-
ки» принимал участие.

– Безусловно, это повод для гордо-
сти! Скажите, как вы можете помочь в 
экспертизе фармацевтическим компа-
ниям?

– Наша основная компетенция – иссле-
довательская. Это аналитический этап 
клинических исследований препаратов 
первой, второй, третьей фазы для ориги-
нальных лекарственных средств, иссле-
дование биоэквивалентности для вос-
произведённых лекарственных средств, 
исследование биоаналогичности для 
биопрепаратов, а также крайне актуаль-
ной группы лекарственных средств, к кото-
рой относятся моноклональные антитела, 
предназначенные для таргетной терапии 
серьёзных онкологических и аутоиммун-
ных заболеваний, препараты группы инсу-
линов, гепаринов и многих других. Иными 
словами, мы проводим качественно вы-
полненный блок клинических исследова-
ний, а также ряд других исследований для 
твёрдых лекарственных форм: например, 
сравнительные исследования растворе-
ния в условиях in vitro, то есть моделиро-
вание на специальных аппаратах того, что 
происходит в желудочно-кишечном тракте 
человека после применения того или ино-
го лекарственного средства.

– Ни для кого не секрет, что мы 
живём в новой экономической реально-
сти, в условиях санкционного давления 
западных стран. Расскажите подроб-
нее, как это отразилось на работе 
фармацевтической отрасли? Какие 
возникли сложности?

– Данный кризис для российских фарм-
производителей стал настоящим вызо-
вом. Индустрия испытала сразу несколько 
сложностей, связанных с прекращением 
поставок импортных оригинальных лекар-
ственных средств. Потребовалась опера-
тивная разработка аналогов препаратов 
с последующим получением регистраци-
онного удостоверения, производством 
и отгрузкой в аптеки. При этом наруши-
лись поставки отдельных компонентов, 
вспомогательных веществ, важных для 
производства лекарственных препара-
тов, а также активных фармацевтических 
субстанций. Кроме того, определённые 
проблемы возникли с поставкой произ-
водственного и исследовательского 
оборудования: хроматографов, хрома-

то-масс-спектрометров, необходимых для 
разработки лекарств. Найти их аналоги в 
странах Азии стало непростой задачей…

– Важно не только найти аналоги, но 
и обеспечить сервис…

– Да, совершенно верно! Могу поделить-
ся опытом на примере работы «Центра 
фармацевтической аналитики». В своих 
исследованиях мы используем большое 
количество органических растворителей, 
которые нужны для хроматографии.  
К европейским растворителям, широко 
применяемым нами ранее, доступ поте-
рян, но, к счастью, нашлись российские 
компании, обеспечившие нас раствори-
телями, привезёнными из стран Азии, а 
также наладившими собственное произ-
водство отечественных элюентов для жид-
костной хроматографии. Именно этими 
растворителями мы сейчас и пользуемся.

Что касается самих аналитических 
приборов, являющихся ключевыми для 
любой лаборатории в сфере обращения 
лекарственных средств, то привезти при-
вычные для нас японские, американские 
или немецкие хроматографы сейчас также 
не представляется возможным. Конечно, 
мы могли бы пойти путём параллельного 
импорта, но через время возникнет иная 
проблема, связанная с сервисом данного 
оборудования. Несмотря на все трудно-
сти, выход всё-таки нашёлся благодаря и 
китайским компаниям, и отечественным 
производителям оборудования, оператив-
но разработавшим собственные модели 
приборов. Один из таких мы уже приобре-
ли для своей лаборатории и довольны его 
качеством. Отдельно хотелось бы отметить 
первоклассное холодильно-морозильное 
оборудование, производимое сегодня в 
России. В «Центре фармацевтической ана-
литики» все помещения, отведённые под 
хранение препаратов, на 100% укомплек-
тованы отечественными холодильными 
аппаратами. Кстати, их функция крайне 
важна не только в лабораториях, но и в ло-
гистике лекарственных препаратов.

– Игорь Евгеньевич, помимо того, 
что вы занимаетесь развитием «Цен-
тра фармацевтической аналитики», 
вы также являетесь профессором 
кафедры промышленной фармации, 
входящей в состав инженерно-фи-
зического института биомедицины 
НИЯУ МИФИ. Насколько сложен сейчас 
процесс подготовки научных квалифи-
цированных кадров для фармацевти-
ческой отрасли и что, на ваш взгляд, 
стоит нового привнести в образова-
ние в данном сегменте?

– Это актуальный и животрепещущий 
вопрос! Моё мнение заключается в том, 
что подготовка высококвалифицирован-
ных кадров возможна только при тесном 
частно-государственном партнёрстве, 

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ
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то есть когда с одной стороны выступа-
ет высшее учебное заведение, которое 
готовит будущие кадры в рамках специа-
литетов фармации или магистерских про-
грамм промышленной фармации, а с дру-
гой стороны выступает индустриальный 
партнёр, фармацевтическое предприятие 
или лаборатория. Если говорить предмет-
но, то в «Центре фармацевтической ана-
литики» ежегодно проходит практику до 
десяти дипломников или магистрантов.

– Скольким из них вы предлагаете 
сотрудничество после прохождения 
практики?

– Ежегодно к нам в штат поступают два-
три человека, проявившие себя наилуч-
шим образом. Но это не значит, что остав-
шиеся уходят в никуда, мы поддерживаем 
связь со множеством партнёрских компа-
ний, кому и рекомендуем других специа-
листов. В результате все практиканты на-
ходят своё место.

– Уверена, что коллеги вам благодар-
ны за воспитание кадров…

– Да, процесс поиска и становления 
кадров для нас играет важную роль. 
Мы не только занимаемся практикан-
тами, но и поддерживаем такое мо-
лодёжное движение, как олимпиада 
«Я – профессионал», являемся офици-
альным партнёром проекта по фар-
мацевтическому направлению, что, 
безусловно, позволяет налаживать об-
щение и предлагать стажировку с по-
следующим трудоустройством лучшим 
участникам, призёрам и победителям 
конкурса.

– Это здорово! Игорь Евгеньевич, 
не могу не задать вопрос, касающий-
ся ограничений в области научной 

деятельности. Насколько санкции, 
введённые против России, повлияли 
на взаимодействие с иностранными 
научными центрами?

– Ситуация двоякая. Не скрою, что есть 
заграничные вузы, которые прекратили 
сотрудничество с российскими партнёра-
ми в области образования, но, однако, в 
ключевых направлениях взаимодействие 
по-прежнему присутствует.

Если говорить о деятельности «Центра 
фармацевтической аналитики», то в его струк-
туре имеется научный журнал «Разработка 
и регистрация лекарственных средств». Это 
признанное профессиональное издание по 
фармации, входящее в международные базы 
данных. Научный фармжурнал стал одним 
из немногих в России, вошедших в базу дан-
ных Scopus. Данный коммерческий продукт 
принадлежит компании Elsevier, то есть евро-
пейскому академическому издательству. И, 
несмотря на политическую ситуацию, изда-
ние «Центра фармацевтической аналитики» 
не было исключено из этой базы данных, так 
как наш вклад в мировую науку определённо 
имеет вес.

– Что вы считаете главным дости-
жением «Центра фармацевтической 
аналитики» в 2023 году?

– За прошедший год у нас есть несколь-
ко достижений, которыми стоит гор-
диться. Это и реорганизация компании, 
и переезд в новое помещение, а также 
создание нового большого просторного 
лабораторного комплекса, сертифициро-
ванного по всем требованиям надлежа-
щей лабораторной практики.

Говоря про лабораторную деятельность 
центра, стоит упомянуть и о ряде иссле-
дований, проведённых для двух импор-
тозамещающих аналогов, отечественных 
препаратов семаглутида и лираглутида. 

Это стратегически важные лекарственные 
средства, предназначенные для терапии 
сахарного диабета второго типа. Отгрузки 
оригинальных препаратов в России пре-
кратились, что стало серьёзной проблемой 
для больных диабетом, поэтому россий-
ские производители в срочном порядке 
начали работу над аналогами. Нашей за-
дачей стало оперативное исследование 
данных лекарственных средств. Сегодня 
оба препарата уже зарегистрированы на 
территории РФ и начали поступать в апте-
ки, чем мы, безусловно, гордимся!

– Какую задачу вы ставите перед 
своей командой в 2024 году?

– Прежде всего – это обеспечение сохран-
ности аналитического оборудования, кото-
рое у нас имеется, и его сервисного обслужи-
вания для успешного продолжения работы в 
тех направлениях, которые мы уже начали. 
Также это проведение ряда исследований 
по импортозамещающим препаратам инсу-
лина, лекарственным средствам для лечения 
онкологических заболеваний, ВИЧ-инфек-
ции и новой коронавирусной инфекции.

– Игорь Евгеньевич, вы удивитель-
ным образом во всех своих ответах де-
монстрируете успешное объединение 
науки и бизнеса. Скажите, какие пер-
спективы открывает данное взаимо-
действие для отрасли в будущем?

– Я всегда являлся и буду являться сторон-
ником того, что наука и бизнес должны раз-
виваться вместе. С 2012 года в рамках своей 
преподавательской деятельности я читаю 
традиционную лекцию по интеграции науки 
и бизнеса. Говорю со студентами о преиму-
ществах вышеупомянутого взаимодействия. 
К перечисленным достоинствам я отношу 
подготовку высококвалифицированных 
специалистов и выполнение научно-иссле-
довательских работ, которые в перспективе 
могут быть реализованы совместными си-
лами как индустриальных компаний, так и 
специалистов научных организаций. Более 
того, бизнес выступает за создание старта-
пов молодыми компаниями и выпускниками 
фармацевтических вузов при поддержке 
промышленности, в том числе готов быть 
задействован и «Центр фармацевтической 
аналитики». Уверен, что взаимовыгодная ин-
теграция предпринимательства и научного 
сообщества способна вывести индустрию на 
новый уровень развития!

Подготовила Дарья Бакарина

ЛИЦО С ОБЛОЖКИ

Реклама. Рекламодатель ООО ЦФА ИНН 9701010444. Erid:LatgBvYW4

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
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Сергей Горобец, «МЕДКАР»: 
«ПЕРСПЕКТИВЫ МОБИЛЬНОЙ 
МЕДИЦИНЫ В РОССИИ 
ПОИСТИНЕ КОСМИЧЕСКИЕ»
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– Сергей Леонидович, в рамках реали-
зации нацпроекта «Здравоохранение» 
запланировано оснащение регионов РФ 
большим количеством передвижных 
медицинских комплексов. Какие фак-
торы – экономические, географические 
или иные – определяют потребности 
отечественной медицины в такой 
технике?

– Именно размеры нашей страны – это 
главный и наиважнейший фактор. Удалён-
ность малых городов и сёл от областных 
центров, в которых сосредоточены основ-
ные возможности по диагностике и оказа-
нию медицинской помощи, диктует нам 
необходимость создания передвижных 
медицинских комплексов. А если мы гово-
рим о регионах Севера и Сибири, то здесь 
вопрос будет уже стоять о производстве 
специализированных ПМК высокой про-
ходимости.

– Насколько подобные комплексы 
востребованы в других странах? Или 
это наше российское ноу-хау?

– Мне представляется, что в любой стра-
не мира, где у пациента есть сложности во 
времени или транспорте, чтобы добрать-
ся до диагностического пункта или центра 
принятия решения, мобильная медицина 
должна двигаться к пациенту.

И, насколько мне известно, мобильные 
медицинские клиники представляют со-
бой важный компонент современной си-
стемы здравоохранения во всём мире, в 
частности в странах БРИКС. Это отличная 
возможность, чтобы повысить доступ к 
профилактике и лечению заболеваний, 
сокращая при этом расходы на лечение.

– За последние четыре года регио-
ны получили более 1,3 тыс. передвиж-
ных медицинских комплексов. В конце  
2023 года премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин сообщил, что в ближайшее 
время в больницы будет направлено 
ещё 250 таких комплексов. А какова 
в целом потребность регионов РФ в 
ПМК сегодня?

– Да, кроме того, российские регионы с 
2024 года смогут закупать передвижные 
медицинские комплексы на субсидии по 
программе развития первичного звена 
здравоохранения в сельской местности. 
Соответствующее постановление также 
подписал Михаил Мишустин.

И мы, и наши коллеги-производители 
давно ждали подписания этого докумен-
та, чтобы принять участие в решении 
этой непростой и ответственной задачи. 
Однако, как стало известно позже, пока 
речь идёт только о поставке ПМК на базе 
ГАЗели и ПАЗа. Конечно, эти комплексы 
будут огромным подспорьем для городов 
и посёлков городского типа, но что делать 
с остальной частью России, не городской? 
Ведь там тоже живут и работают наши гра-

По оценкам специалистов Министерства здравоохранения РФ,  
у российских регионов сохраняется потребность в дополнительном 

приобретении передвижных медицинских комплексов для оказания 
медпомощи в отдалённых поселениях, а также в случае отсутствия в 
районных клиниках профильных врачей-специалистов или отдельного 
медицинского оборудования.
О развитии этого направления, его роли в улучшении оказания качества 
и доступности медицинской помощи мы беседуем с Сергеем Горобцом, 
экспертом, генеральным директором НПО «МЕДКАР», производящего 
передвижные медицинские комплексы и ряд другой инновационной 
медицинской техники.

РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ТЕХНОЛОГИЙ
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ждане, они также нуждаются в оператив-
ной диагностике и медицинской помощи.

Реальность такова, что многие сёла и 
деревни нашей страны расположены в 
сложных климатических и логистических 
условиях, где потребуется совсем другой 
транспорт, наверняка с повышенной про-
ходимостью.

Чтобы было более наглядно, предложу 
вам простой расчёт: в Российской Феде-

рации 89 субъектов, в каждом субъекте 
минимум пять районных центров и ещё 
не менее пяти средних городов. Это уже 
около 1000 передвижных медицинских 
комплексов, и это только по одному про-
филю – допустим, «Детское здоровье».  
А ведь региональные Минздравы должны 
предоставить диагностику и по другим 
программам: «Женское здоровье», «Оф-
тальмология», «Маммография» и «Флюо-

рография». Я уже не говорю о высокоин-
формативной диагностике: например, КТ 
и МРТ.

– Каковы возможности передвижных 
медицинских комплексов в плане ока-
зываемых медицинских обследований: 
скрининги, диагностика и пр.?

– ПМК при полнокомплектном оснаще-
нии могут оказывать полный перечень 

РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ТЕХНОЛОГИЙ
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медицинских обследований по профи-
лактическим осмотрам (Приказ 29Н) или 
диспансеризации населения (Приказ 
404Н).

В уже упомянутом постановлении за 
подписью премьер-министра РФ отме-
чено, что в федеральном бюджете на  
2024 год на развитие первичного звена 
здравоохранения предусмотрено 80 млрд 
рублей. По нашему мнению, большой 
плюс в том, что регионы сами смогут ре-
шить, какое медицинское оборудование 
они хотят закупить. В том числе они смо-
гут увеличить автопарк ПМК (помимо ГА-
Зелей и ПАЗов), исходя из своих потреб-
ностей, добавить передвижные пункты по 
разным профилям: «Маммографы», «Дис-
пансеризации» и «Профосмотры».

– Как, по вашему мнению, будет ре-
шаться вопрос с кадровым обеспече-
нием таких комплексов, ведь дефицит 
медперсонала сегодня наблюдается 
практически во всех регионах и меди-
цинских специальностях?

– Да, безусловно, проблема дефицита 
медперсонала на сегодняшний день стоит 
довольно остро. Поэтому самым правиль-
ным решением, на мой взгляд, было бы за-
купать ПМК на баланс областных больниц, 
где дефицит не такой сильный или вооб-
ще отсутствует.

– Насколько актуальны вопросы не 
только диагностики, но и оказания 
телемедицинских консультаций?

– Сегодня мировые тенденции таковы, 
что искусственный интеллект и телеме-
дицина – это уже настоящее и ближайшее 
будущее систем здравоохранения. Ещё в 
2005 году ВОЗ на 58-й сессии Всемирной 
ассамблеи здравоохранения отмети-
ла, что «электронное здравоохранение 
является экономически эффективной 
и надёжной формой использования ин-
формационно-коммуникационных тех-
нологий в интересах здравоохранения и 
связанных с ним областей». А в 2014 году 
по инициативе России была создана ра-
бочая группа экспертов по телемедици-
не стран БРИКС.

Мы стараемся соответствовать этим 
трендам, в настоящее время наша компа-
ния находится на стадии регистрации 
специализированного «Телемедицинско-
го модуля», который впоследствии будет 
интегрирован в ПМК. Использование дан-
ного модуля позволит в формате «врач –  
врач» получать врачам консультацию 
своих коллег более узких специально-
стей, что, в свою очередь, приведёт к бо-
лее качественной постановке диагноза и 
повысит уровень оказания медицинской 
помощи.

– Что касается НПО «МЕДКАР»: ка-
ковы ваши возможности в плане изго-

товления ПМК с учётом их высокого 
спроса?

– На сегодняшний день наша компания 
расширила производственные площади в 
два раза, что позволяет нам производить 
порядка 300 ПМК в год.

Высококвалифицированные инжене-
ры, дипломированные специалисты еже-
годно проходят обучение, стажировку и 
сертификацию у производителей автомо-
билей.

НПО «МЕДКАР» также входит в состав 
Российской ассоциации предприятий 
по ремонту и продаже медицинской 
техники (РАПМЕД), что позволяет нам 
осуществлять обслуживание и сервис 
передвижных медицинских комплексов, 
а также оборудования, входящего в их 
состав, на всей территории страны. Что 
касается ходовой части, то ремонт произ-
водят официальные автодилеры, серти-
фицированные на территории РФ.

– Специалисты отмечают, что в 
России существует проблема по охва-
ту населения КТ-диагностикой, осо-
бенно по программам федерального 
значения по выявлению сердечно-со-
судистой и бронхолёгочной патоло-
гии с учётом постковидного синдро-
ма. Например, по данным последнего 
съезда Российского общества рентге-
нологов и радиологов, в РФ в целом 
оснащённость компьютерными томо-
графами ниже в 2,5 раза, чем в странах 
Европы и Японии. Какова потребность 
в изготовлении ММК именно такой 
спецификации?

– В настоящий момент на территории 
РФ, по нашим подсчётам, имеется порядка 
5000 ПМК общего профиля, а вот комплек-
сы для более детального скрининга (такие 

как мобильное КТ) можно пересчитать по 
пальцам.

По информации того же Российского 
общества рентгенологов и радиологов, 
на территории РФ всего чуть более 4000 
стационарных КТ-аппаратов.

Поэтому мы с коллегами считаем, что 
если прямо сейчас начать работу и поста-
вить в каждый из 89 субъектов РФ минимум 
по одному аппарату, то это позволит не 
только повысить уровень диагностики на-
селения, но и спасти миллионы пациентов.

– Поставляете ли вы оборудование в 
другие страны, помимо России?

– Да, у нашего предприятия есть опыт 
внешнеэкономической деятельности. По 
большей части это партнёры из стран СНГ, 
хотя вспоминается, что в определённый 
период нашей продукцией интересова-
лись также Индия, Мексика и несколько 
государств Северной Африки. Мы прове-
ли несколько сделок, но всё же решили 
больше внимания уделять российскому 
рынку.

– Как вы оцениваете перспективы 
развития мобильной медицины в Рос-
сии на ближайшие годы?

– Не будет преувеличением, если отвечу, 
что перспективы поистине космические. 
Потребности отечественного рынка –  
как в целом мобильной медицины, так и 
ПМК в частности – чрезвычайно велики, 
уж кто-кто, а мы это знаем не понаслышке. 
Конечно, пока что оснащение комплекса-
ми и их внедрение в систему российского 
здравоохранения где-то пробуксовывают, 
однако дорогу осилит идущий. И мы гото-
вы идти этой дорогой, потому что понима-
ем, что и от нас тоже зависят здоровье и 
жизнь миллионов граждан нашей страны.
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– Вениамин Иосифович, скажите, 
какие технологии сегодня способны 
кардинально изменить подход к диа-
гностике и лечению людей? Какие ре-
шения особенно вызывают интерес у 
профессионального медицинского со-
общества?

– Действительно, истории многих бо-
лезней начинаются с появления опре-
делённой симптоматики, чаще всего 
болевых ощущений, которые сигнализи-
руют человеку о необходимости принять 
меры. Однако сегодня для того, чтобы 
разобраться в постановке диагноза, врачи 
могут не только опираться на болезнен-
ные ощущения, которые испытывает па-
циент, но и использовать ряд различных 
приборов и систем, дающих объективную 
картину состояния здоровья. Часть этих 
приборов доступна только врачам, другая 
уже перекочевала из рук докторов в руки 
самих пациентов.

Например, тонометр. Я помню, как 
много лет назад, в моём детстве, мама-
врач, принимая очередного больного на 
дому, использовала для измерения арте-

риального давления громоздкий прибор 
с реальным ртутным столбиком, фонен-
доскопом и «грушей». Теперь существуют 
автоматические или полуавтоматические 
тонометры, которые можно приобрести 
в любой аптеке, так же как и глюкометры, 
измеряющие уровень сахара в крови.

Став доступными, гаджеты незаметно 
вывели здравоохранение на новый уро-
вень развития, прежде всего, благодаря 
возможности самодиагностики. Более 
того, в значительной степени эти техно-

логии облегчили и труд врачей. Массовое 
применение подтверждённых методов 
самоконтроля здоровья позволило ис-
ключить из общего потока пациентов лю-
дей, которые в состоянии самостоятель-
но принять меры по улучшению своего 
самочувствия (не путать с самолечением), 
и оставить лишь тех, кто действительно 
нуждается в квалифицированной врачеб-
ной помощи.

С появлением смартфонов методика 
самодиагностики шагнула на новый, ещё 

«ПроРодинки» – 
бесплатное мобильное 
приложение для массового 
скрининга населения

В средствах массовой информации часто и подробно говорят о важности 
самоконтроля состояния здоровья в любом возрасте. Теме самостоятельной 

диагностики, предотвращающей развитие различных болезней, уделяется большое 
внимание. Безусловно, данная тенденция даёт свои положительные результаты, да 
и современные технологии сопутствуют этому.
О развитии «умных девайсов» в России и применении искусственного интеллекта 
в сфере диагностики онкологических заболеваний кожи мы поговорили с 
руководителем уникального и новаторского проекта, разрабатывающего 
информационные системы и решения на основе нейросети, генеральным 
директором компании «АИМЕД» Вениамином Дардыком.

Шливко Ирена Леонидовна
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более совершенный уровень, обеспечив 
людям возможность постоянного наблю-
дения за параметрами организма и при 
необходимости передачи их врачу. С по-
мощью разных устройств человек спосо-
бен контролировать пульс, артериальное 
давление, физическую нагрузку, уровень 
сахара в крови и другие показатели. Кро-
ме того, современные телефоны облада-
ют «зрением», то есть фотокамерами, даю-
щими качественное изображение. Иногда 
фотоснимка достаточно для того, чтобы 
врач мог заподозрить или определить 
серьёзное заболевание.

Проект «ПроРодинки» начался именно 
с того, что мы научили искусственный ин-
теллект, точнее – нейросеть, определять 
признаки злокачественного заболевания 
по фотографии новообразования, сделан-
ной обычным смартфоном.

– Вот мы и подошли к главной теме 
беседы! Вениамин Иосифович, несколь-
ко лет назад команда «АИМЕД» стала 
разработчиком сенсационного в обла-
сти здравоохранения мобильного при-
ложения «ПроРодинки» и участником 
социально значимого проекта «Регион 
без меланомы». Поделитесь историей 
возникновения приложения и этапами 
его развития.

– Автором концепции в 2017 году ста-
ла прекрасный врач, заведующая кафед-
рой кожных и венерических болезней 
Приволжского исследовательского ме-
дицинского университета, доктор меди-
цинских наук Ирена Леонидовна Шливко. 
Её идея по созданию мобильного при-
ложения вызвала у меня огромный про-
фессиональный интерес – как у програм-
миста и математика. С этого и началась 
история проекта «ПроРодинки», а также 
деятельность самой компании «АИМЕД».

На первом этапе реализации идеи на-
шей команде необходимо было найти 
материалы для обучения нейросети. По-
искам мы отдали большое количество 
времени: использовали интернет и запра-
шивали архивы фотоснимков кожных но-
вообразований у всех знакомых дермато-
логов и онкологов. В результате собрали 
около 6000 изображений, большинство из 
которых имело гистологическое подтвер-
ждение.

Первая обученная нейросеть была со-
здана нами в 2019 году, изначально она 
обладала не самой высокой точностью 
диагностики – примерно 60-70%. Тем не 
менее уже эти показатели были сравнимы 
с тем, насколько верно может определить 
заболевание врач общей практики.

Далее перед нами встала задача по со-
вершенствованию нейросети с последу-
ющим решением нескольких вопросов, 
связанных с увеличением объёма базы 
изображений, обеспечением необходи-
мого качества изображений, определе-

нием новообразования и отличием его от 
иных предметов на фото.

Постепенно мы продвинулись в реше-
нии всех трёх пунктов, запустив прило-
жение и обеспечив приток накопления 
новых изображений для дальнейшего их 

использования в обучении нейросети. 
Сейчас в нашей базе больше миллиона 
фотографий.

Однако только накопить фото было 
недостаточно. Для обучения искусствен-
ного интеллекта их нужно было анноти-

Клейменова Ирина Александровна

Миронычева Анна Михайловна
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ровать, то есть сопроводить достоверным 
диагнозом. Для этого мы воспользовались 
методом двойной слепой верификации, 
выбрав двух самых сильных экспертов в 
области онкологии и дерматологии и по-
просив каждого из них самостоятельно, 
не видя результатов другого, диагностиро-
вать отобранные для дальнейшего обуче-
ния нейросети изображения. Те фото, для 
которых диагнозы экспертов совпали, шли 
в базу для очередного этапа разработки.

Далее важным моментом стало обуче-
ние сервиса контролю качества приходя-
щих изображений, которые проверялись 
двумя параметрами: отсутствием белых 
и чёрных зон, а также уровнем резкости 
изображения. Данная опция обеспечи-
ла необходимую степень детализации на 
всех участках фотографии. Но и этого ока-
залось мало для достижения результата. 
В процессе работы мы столкнулись с ещё 
одной проблемой: нейросеть принимала 
за новообразования пуговицы, попавшие 
в кадр, часы и другие посторонние пред-
меты, ставила по ним диагноз. Для выхо-
да из этой ситуации пришлось обучать 
отдельную нейросеть отличать на изоб-
ражении именно новообразования, с чем 
она хорошо справилась. Таким образом, 
можно сказать, что у нас получился кон-
вейер нейросетей: нейросеть детекции 
обнаруживает новообразования на изоб-
ражении и передаёт их нейросети класси-
фикации, где вторая уже составляет своё 
заключение по заболеванию. Решив эти 
задачи, мы повысили качество распозна-

вания изображений новообразований с 
помощью нейросетей примерно на 50% 
от первоначального уровня. Теперь наша 
нейросеть обнаруживает около 94 мела-
ном из 100 предъявленных. Это сравнимо 
(и даже выше) с качеством работы хоро-
шего онколога-дерматолога. Эффектив-
ность и достоверность созданного сер-
виса были подтверждены Федеральной 
службой по надзору в сфере здравоохра-
нения. 27 декабря 2023 года мы получили 
соответствующее регистрационное удо-
стоверение.

– Если говорить подробно об алго-
ритме работы приложения, то по 
какому принципу искусственный ин-
теллект выявляет злокачественное 
новообразование на коже человека? 
Насколько он точен и возможна ли 
ошибка?

– Стоит начать с того, что подробный 
алгоритм, по которому действует та или 
иная модель нейросети, неизвестен. Од-
нако общие принципы её обучения и ра-
боты мы можем описать. Для понимания 
расскажу о той системе, с помощью ко-
торой врачи обучаются классификации 
кожных новообразований. Это алгоритм 
ABCDE, названный по первым буквам 
признаков, классифицирующих изобра-
жение: 
 A – Asymmetry (симметричность/

асимметричность изображения);
 B – Border (чёткие или расплывчатые 

границы);

 С – Color (один или более цветов со-
держит новообразование);
 D – Dimension (размер изображения);
 E – Evolution (динамика изображения).
По такому же принципу обучается и 

нейросеть. Для её корректной работы мы, 
прежде всего, готовим базу изображений: 
несколько десятков тысяч фотографий, 
аннотированных правильными диагноза-
ми. После загрузки изображений запус-
каем сам процесс обучения. Система обу-
чения нейросети проверяет изображения 
на наличие вышеупомянутых признаков: 
симметричности, многоцветности изоб-
ражения, резкости и чёткости границ; 
наличие неоднородностей на изображе-
нии, перепадов яркости и так далее. Та-
ких признаков у системы обучения ней-
росети много – сотни. Соответственно, 
задача обучения – найти оптимальную 
комбинацию признаков и определить их 
весовые коэффициенты, которые дадут на 
заготовленном материале максимальный 
результат из всех возможных. Для этого 
система должна проверить миллионы 
возможных сочетаний, отчего процесс 
обучения может длиться от нескольких 
часов до нескольких суток. Тем не менее, 
когда оптимальное сочетание этих при-
знаков найдено, по нему формируется мо-
дель нейросети, которая, в свою очередь, 
работает с довольно высокой скоростью 
распознавания одного изображения:  
~ 0,2 секунды.

Я бы добавил, что мозг человека, впол-
не возможно, тоже работает по похожему 
принципу, что хорошо демонстрирует со-
зданная нами программа «Экзамен», вы-
бирающая случайным образом 10 изоб-
ражений из базы данных и предлагающая 
человеку поставить по ним диагноз. Мы 
неоднократно убеждались, что неподго-
товленный пользователь, проходящий 
тест впервые, действует по принципу тео-
рии вероятности. Но если он проходит 
экзамен несколько десятков раз, то у него 
появляются некая насмотренность, опыт 
диагностики, благодаря которым он до-
стигает точности в постановке диагноза 
в пределах 80-90%. Этой же насмотренно-
сти мы и добиваемся от нейросети.

– Если с помощью функции фото-
фиксации пользователь приложения 
выявил у себя злокачественное ново-
образование, то какие рекомендации в 
данном случае даёт система?

– Приложение не имеет права ставить 
диагноз. Результат его работы носит ре-
комендательный характер. Главная цель 
при обнаружении подозрения на злока-
чественное новообразование – сподвиг-
нуть человека посетить врача-онколога. 
Безусловно, услышать предварительный 
вердикт – неприятно и даже страшно, 
но нужно понимать, что сегодня в 95% 
своевременный визит к онкологу спасает 

Гаранина Оксана Евгеньевна
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жизнь. И всё, как правило, ограничивает-
ся локальным иссечением новообразова-
ния. А вот если повременить с лечением, 
то ситуация может сильно усугубиться.

– Уверена, что приложение уже за-
воевало доверие людей. Скажите, ка-
кому количеству пациентов удалось 
выявить меланомы на ранней стадии 
благодаря новейшей технологии?

– В приложение уже поступило более 
одного миллиона обращений от 550 000 
пользователей. Среди них было обнару-
жено более 26 000 подозрений на злока-
чественное новообразование, из которых 
свыше 14 000 – меланомы. Мы, к сожале-
нию, не имеем возможности отследить 
результат по всем нашим обращениям, 
но знаем, что средний возраст пациентов 
с подозрением на онкологию составляет 
около 50 лет, хотя официальная стати-
стика говорит о среднем возрасте боль-
ных с меланомой – 62 года. Это означает, 
что благодаря массовому скринингу мы 
сдвинули возраст выявления меланомы 
на ранней стадии более чем на 10 лет.

Анкетирование наших пациентов по 
Нижегородской области показало, что 
из 100 человек, прошедших скрининг в 
приложении, меланому диагностировали 
и подтвердили (на 3 и 4-й стадии разви-
тия) у двоих людей – следовательно, это 
2% из опрошенных. И хотя выборка не-
репрезентативна, она даёт возможность 
оценить эффект приложения. При этом 
официальная статистика гласит, что выяв-
ление меланомы у населения на поздних 
стадиях развития составляет около 17-
18%.

Помимо жизнесбережения, выявление 
меланомы на ранней стадии даёт значи-
тельную экономию бюджета: операция 
по иссечению новообразования на 1 или 
2-й стадии стоит не более 80 000 рублей. 
А противоопухолевая терапия той же 
меланомы на 3-й стадии стоит не менее  
4 500 000 рублей в год на человека.

– В сентябре прошлого года проект 
ПИМУ (Приволжского исследователь-
ского медицинского университета) 
«Регион без меланомы» получил пре-
мию имени академика Александра 
Ивановича Савицкого. Расскажите по-
дробнее об участии в данном событии, 
вашей номинации и перспективах, ко-
торые открыла для вас победа.

– Пилотный проект «Регион без ме-
ланомы» проводился в Нижнем Новго-
роде и Республике Татарстан в 2021 и  
2022 годах, в результате чего подтвердил 
возможность проведения массовых попу-
ляционных скрининговых программ по 
выявлению меланомы. Ранее подобное 
исследование стало бы довольно обре-
менительным с финансовой точки зрения, 
так как стоимость приёма одного паци-

ента врачом-онкологом платной клини-
ки варьируется от 1000 рублей и более. 
Соответственно, массовые исследования 
стали бы достаточно дорогостоящими.  
В свою очередь, приложение «ПроРодин-
ки» позволяет с помощью самообследо-
вания неограниченного количества поль-
зователей бесплатно провести массовый 
скрининг и получить предварительные 
результаты.

Благодаря проделанной работе сего-
дня проект «Регион без меланомы» 
включён в число лучших практик Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации. Однако мы не останавлива-
емся на достигнутом, а преследуем цель 
тиражирования программы «Регион без 
меланомы» по всей территории нашей 
страны.

Отмечу, что, кроме премии имени ака-
демика Александра Ивановича Савицко-
го, группа врачей проекта стала лауреата-
ми премии «Призвание» в номинации «За 
открытие нового метода диагностики», 
организованной Министерством здра-
воохранения Российской Федерации и 
Первым каналом среди лучших врачей 
России. Это самая престижная премия в 
российском здравоохранении.

– В завершение беседы хотелось бы 
спросить о профессиональных планах 
команды «АИМЕД». Над чем ещё сегодня 
работают специалисты компании? 
Каких новых открытий и разработок 

можно ожидать от вас в ближайшем 
будущем?

– Одним из основных критериев при 
диагностике меланомы является отсле-
живание эволюции новообразования во 
времени, его границ, формы, размера и 
прочего. Мы стремимся научить приложе-
ние «ПроРодинки» сравнивать получен-
ные с интервалом в 2-3 месяца изображе-
ния одного и того же новообразования и 
автоматически отслеживать по нему дина-
мику развития.

Ещё команда «АИМЕД» стремится ин-
тегрировать искусственный интеллект 
приложения в профессиональные меди-
цинские устройства, предназначенные 
для фотографирования новообразова-
ний.

Но самое главное наше желание – 
чтобы сервисом поддержки принятия 
врачебных решений по распознаванию 
злокачественных новообразований 
«ПроРодинки», получившим официаль-
ный статус медицинского изделия, стали 
пользоваться и врачи. Причём не только 
дерматологи и онкологи, которые осна-
щены другими специальными средствами 
диагностики, но и врачи общей практики 
и медицинский персонал, работающий с 
пациентами, чтобы при необходимости 
направлять людей к более узким специ-
алистам в целях сохранения их жизни и 
здоровья.

Беседовала Дарья Бакарина

Ускова Ксения Александровна
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Сегодня компания создаёт уникальные 
сложные и профессиональные системы, 
которые обеспечивают высокоточные 
исследования и дают уверенность в по-
лученных результатах. Оборудование 
производителя постоянно совершенству-
ется, разрабатываются новые приборы 
и методики, которые апробируются на 
спортсменах, детях и даже на животных.

«Инкарт» активно осуществляет науч-
ную деятельность и использует пере-
довые технологии в своих разработках. 
В коллективе трудятся специалисты с про-
фессорскими степенями, что подтвержда-
ет высокий уровень научной экспертизы.

Большой опыт и профессионализм сотруд-
ников компании позволяют ей разрабатывать 
и производить оборудование, соответствую-

щее самым высоким стандартам качества и 
отвечающее потребностям клиентов.

Приборы «Кардиотехника» позволяют 
мониторировать ЭКГ, артериальное дав-
ление и дыхание, анализировать динами-
ку изменений в случае повторных иссле-
дований.

Мониторы для проведения холте-
ровского мониторирования успешно при-
меняются более чем в 7000 медицинских 
учреждений в России и за её пределами, 
обеспечивая комплексное обследование 
пациентов.

ОТ ЛЕНИНГРАДА 
ДО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Компания «Инкарт» была основана 
в 1989 году в Ленинграде при участии 

настоящих энтузиастов своего дела: 
двух врачей и двух инженеров. Знаме-
нитый кардиолог Владимир Андреевич 
Алмазов взял эту группу в недавно со-
зданный Ленинградский НИИ кардио-
логии, а профессор Лев Вениаминович 
Чирейкин оказал бесценную помощь в 
развитии метода и обучении специали-
стов. Там и была организована лабора-
тория холтеровского мониторирования 
(метод исследования ЭКГ в течение 
продолжительного времени – обычно 
24-48 часов – позволяет оценить работу 
сердца в условиях повседневной жизни 
пациента).

И уже в 1989 году был создан первый 
холтеровский монитор с анализатором 
ЭКГ и фрагментарной записью.

«Инкарт» – российская компания, которая уже более 35 лет занимается разработкой и производством уникального оборудования 
с товарным знаком «Кардиотехника». За это время предприятие заслужило доверие и признание как надёжный и инновационный 
производитель комплексов мониторирования, широко применяемых в различных сферах медицинской практики.

«ИНКАРТ» – 
надёжный и инновационный 
производитель комплексов 
мониторирования для 
медицины
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Позднее в компании впервые в Рос-
сии был создан холтеровский монитор с 
полной цифровой записью суточной ЭКГ. 
А в 2008 году впервые в мире произведён 
полноценный кардиореспираторный мо-
нитор с записью 12 отведений ЭКГ. Специ-
алистами «Инкарт» также был разработан 
полифункциональный монитор ЭКГ, АД и 
дыхания, что является мировым достиже-
нием. 

Полифункциональный холтер-монитор 
«Кардиотехника-07-АД-3/12Р» предна-
значен для выявления симптоматической 
артериальной гипертензии, связанной с 
апноэ. 

Такой монитор необходим, когда паци-
енту требуется комплексное обследова-
ние, позволяет не проводить отдельно 
мониторирование ЭКГ и АД по Холтеру и 
респираторное мониторирование, а по-
лучить всю информацию за одни сутки. 
Дополнительно позволяет провести хол-
теровское мониторирование и суточное 
мониторирование АД.

Прибор регистрирует полный набор ха-
рактеристик дыхания, соответствующих 
стандарту верификации синдрома апноэ 
сна, а также записывает 12 отведений ЭКГ 
и измеряет АД двумя методами.

Простота в использовании дополни-
тельных аксессуаров (манжета, носовой 
катетер и пальцевой датчик) и малый вес 
прибора делают исследование необре-
менительным для пациента и позволяют 
применять данный холтеровский мони-
тор в амбулаторных условиях.

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ
И в наше время «Инкарт» продолжает 

разрабатывать инновационные совре-
менные кардиологические приборы. 
Например, в 2021 году в Министерстве 
здравоохранения РФ был зарегистри-
рован прибор «Кардиотехника-САКР», 
не имеющий аналогов в России (в мире 
выпускаются более простые варианты 
всего двумя фирмами).

Система позволяет увеличить досто-
верность измерений артериального дав-
ления в сложных клинических случаях. 
С помощью оборудования также, наряду с 

МОНИТОР ДЛЯ 
ТЕЛЕМОНИТОРИРОВАНИЯ 
(«КАРДИОТЕХНИКА-07-3»): 

 благодаря водонепроницаемому 
корпусу прибор защищён от попадания 
внутрь пота, влаги, можно принимать 
душ, не снимая прибор;
 лёгкость и комфорт процедуры 
многосуточного обследования 
на мониторе за счёт уникального 
эргономичного монокабеля;
 регистрация 3/12 отведений ЭКГ;
 длительность мониторирования 
от 24 часов до бесконечности;
 запись реопневмограммы в одном 
отведении;
 запись положения тела и 
двигательной активности пациента 
с помощью внутреннего датчика 
движения;
 передача данных ЭКГ на центральный 
сервер для онлайн-контроля.

РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ТЕХНОЛОГИЙ



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

22

ЭКГ и параметрами дыхания, можно полу-
чать цифры артериального давления на 
каждом сердечном сокращении. Принцип 
действия системы основан на одновре-
менной регистрации тонов Короткова в 
одной руке и непрерывном измерении 
артериального давления методом раз-
груженной артерии Пеньяза в пальце 

другой руки. Непрерывные значения АД 
регистрируются в пальце, но для приве-
дения их к привычным врачу значениям 
периодически проводятся измерения с 
использованием плечевой манжеты, и 
цифры корректируются. Непрерывное 
измерение АД необходимо при проведе-
нии различных проб (например, тилт-те-
ста) и для правильной оценки гемодина-
мики при частых аритмиях (в частности, 
фибрилляции предсердий), а также для 
обеспечения существенно более быстрой 
процедуры настройки 2-камерных стиму-
ляторов сердца.

ПРИЗНАНИЕ СООБЩЕСТВА
На сегодняшний день у компании 

«Инкарт» сложились тесные связи с ве-
дущими медицинскими организациями 
России. За счёт этого на базе комплек-
са «Кардиотехника» разрабатываются 
уникальные методики при участии вы-
сококвалифицированных врачей. Так-
же «Инкарт» сотрудничает с кафедрой 
Санкт-Петербургского университета 
ЛЭТИ, а в компании трудятся выпускники 
этого университета.

В компании уделяется большое внимание 
непрерывному профессиональному образо-
ванию медицинских специалистов. Совмест-
но с Санкт-Петербургским государственным 
университетом «Инкарт» проводит циклы 
повышения квалификации врачей по теме 
«Холтеровское мониторирование ЭКГ и 
АД в диагностике и лечении сердечно-со-

судистых заболеваний». Обучение ведут 
специалисты медицинского факультета 
СПбГУ и Северо-Западного федерального ме-
дицинского исследовательского центра им. 
В. А. Алмазова.

Специалисты «Инкарт» оказывают 
неоценимую помощь врачебному со-
обществу, организуя систему дистан-
ционной расшифровки холтеровских 
записей. Это принципиально новая тех-
нология наблюдения, сочетающая дли-
тельное холтеровское мониторирование 
и телеметрический контроль – телемо-
ниторирование, когда пациент носит 
сверхминиатюрный монитор, постоянно 
регистрирующий ЭКГ.

Данная методика показала большую 
ценность как для выявления редко 
встречающихся патологий, так и при 
подборе антиаритмической или антиан-
гинальной терапии. Сервер для телемо-
ниторирования позволяет организовать 
дистанционную обработку данных обыч-
ных холтеровских мониторов. В случае 
необходимости монитор подключается 
к телефону и передаёт накопленную ин-
формацию врачу по требованию, каждые 
12/24 часа или в экстренной ситуации. Та-
ким образом, есть возможность организо-
вать обратную связь с врачом для реше-
ния вопросов продолжения дальнейшего 
наблюдения.

Расшифровку проводят опытные спе-
циалисты Санкт-Петербургского НИИ 
кардиологии им. В. А. Алмазова и дру-
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гих ведущих кардиологических учре-
ждений, что позволяет обеспечивать 
высокое качество и оперативность 
расшифровки.

«Инкарт» также предоставляет полную 
сервисную, техническую и информацион-
ную поддержку врачам и организациям, 
использующим в своей работе комплекс 
«Кардиотехника».

Компания активно участвует в ор-
ганизации и проведении конгрессов 
РОХМИНЭ, а также в ежегодных «Санкт-Пе-
тербургских школах кардиологов», курсах 
и вебинарах, организованных Научно-кли-
ническим и образовательным центром 
(НКиОЦ) «Кардиология» медицинского фа-
культета СПбГУ.

РАСШИРЯЕМ ГОРИЗОНТЫ
Благодаря научным достижениям и 

профессиональной технической экспер-
тизе компания «Инкарт» завоевала дове-
рие и признание не только на российском 
рынке, но и за его пределами. Границы 
применения оборудования «Инкарт» 
постоянно расширяются. Так, недавно 
регистраторы «Кардиотехника» были 
применены на станции «Восток» в Ан-
тарктиде, где проводились исследования 
состояния сотрудников в экстремальных 
условиях.

На данный момент компания «Инкарт» 
продолжает активную поддержку и вне-
дрение выпускаемой техники, а также 
интеграцию оборудования и программ в 
медицинские информационные системы. 
В частности, недавно была проведена 
успешная интеграция с экспортом данных 
в систему ЕМИАС г. Москвы.

Кроме того, ведётся активная работа 
над разработкой новой линейки холте-
ровских мониторов, которые будут от-
личаться от своих предшественников 
большей компактностью, технологично-
стью и эргономичностью.

Специалисты «Инкарт» всегда готовы 
ответить на любые вопросы и предоста-
вить дополнительную информацию по 
единому бесплатному номеру: 8-800-550-
19-91. Подробнее ознакомиться с компа-
нией, её деятельностью и продукцией 
можно по адресу: https://www.incart.ru.

Подготовила Екатерина Иванова

«В настоящее время специалисту предлагается многообразие 
систем суточного мониторирования электрокардиограммы, 
артериального давления, и сделать выбор достаточно 
сложно. Внедрённые в систему «Кардиотехника» 
автоматические алгоритмы проводят тщательную, 
подробную оценку всех показателей, что повышает 
точность и позволяет избежать необоснованного исключения 
информативных фрагментов исследования.
Продемонстрированные детали и нюансы каждого 
конкретного исследования, иллюстрированные примерами ЭКГ 
в любой, выбранный врачом момент, позволяют в ряде случаев 
уже на этом этапе установить триггерный фактор аритмий 
и подобрать оптимальную индивидуализированную тактику 
ведения пациента.
Следует отметить, что в системах мониторирования 
фирмы «Инкарт» реализована автоматическая оценка QT-
интервала с использованием различных общепризнанных 
формул.
Использование систем многосуточного мониторирования 
с телеметрической передачей данных позволяет 
регистрировать редкие аритмии/нарушения проводимости, 
при этом сохраняется обычный образ жизни пациента, а 
связь с доктором осуществляется по интернет-каналам 
и телефону. Мониторирование АД, благодаря сочетанию 
двух методик оценки – осциллометрии и Короткова, – 
демонстрирует высокую точность исследования, в том числе 
за счёт минимизации количества выбракованных измерений.
Нельзя не отметить достоинства систем при оценке 
результатов суточного мониторирования ЭКГ у пациентов 
с ЭКС. Использование высокой частоты оцифровки и 
автоматических алгоритмов поиска нарушений в работе ЭКС 
позволяет повысить качество записи ЭКГ и достичь высокой 
информативности исследования, а также ускоряет работу 
врача при расшифровке результатов.
Разнообразие систем мониторирования, предлагаемых 
фирмой «Инкарт», даёт врачу возможность выбрать 
оптимальное, показанное конкретному пациенту 
исследование, результаты которого повлияют на выбор 
тактики его дальнейшего ведения».

Е. А. Рыньгач, врач-кардиолог, 
врач функциональной 
диагностики, 
н. с. НИЛ электрокардиографии 
ФГБУ «НМИЦ им. В. А. Алмазова»:
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– Андрей Вячеславович, расскажите читателям Russian 
Business Guide об исторических вехах развития «Орион-Си».

– Основателем организации являлась профессор, доктор био-
логических наук, кандидат физико-математических наук, акаде-
мик АМТН Лили Аркадьевна Сибельдина – человек с замечатель-
ными личными качествами и большой профессионал своего дела.

В 1989 году Лили Аркадьевна организовала научно-
производственное объединение «Орион» (в дальнейшем – 
ООО «Орион-Си») на базе лаборатории ЯМР ИХФ. Инженерный 
отдел компании с момента основания являлся носителем лучших 
традиций и знаний советской науки. Главным инженером являл-
ся Эдуард Михайлович Мамыкин, работавший над космической 

программой в команде Сергея Павловича Королёва и стоявший 
у истоков проекта космического корабля «Буран».

С начала 1990-х годов научно-производственное объедине-
ние «Орион» активно занималось разработкой и внедрением 
озоновых технологий в сфере медицины и народного хозяйства. 
Этот период ознаменовался возрождением интереса к озоно-
вым технологиям в России, что стало возможным во многом 
благодаря усилиям Лили Аркадьевны. Перед коллективом еди-
номышленников была поставлена амбициозная задача – разра-
ботать новое поколение озонаторов, которые должны были бы 
существенно отличаться от моделей, созданных на тот момент, 
своей портативностью и универсальностью применения.

Вклад компании «Орион-Си» в развитие отечественной медицины невозможно переоценить. С момента основания научно-
производственного предприятия его коллективом были заложены идеи, обладающие огромным потенциалом для 

развития, создания новых технологий и решений на основе озона с целью последующего внедрения в медицинскую практику. 
На протяжении вот уже нескольких десятков лет эффективность этих разработок признана на самом высоком уровне. 
Спектр использования производимого оборудования чрезвычайно широк: от обеззараживания помещений и стерилизации 
инструмента до терапии. Об истории становления «Орион-Си», продуктах промышленного производства, планах развития и 
выходе на международный уровень мы поговорили с генеральным директором предприятия Андреем Стерлиговым.

«ОРИОН-СИ» –
РОССИЙСКИЙ ЛИДЕР В ОБЛАСТИ 
РАЗРАБОТКИ И ПРОИЗВОДСТВА АППАРАТУРЫ 
НА ОСНОВЕ ОЗОНОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
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Новые озонаторы были задуманы 
как многофункциональные устрой-
ства, способные покрыть потребности 
в решении ряда задач в сфере здраво-
охранения и народного хозяйства. Осо-
бенностью этого оборудования стали 
мобильность, многофункциональность, 
повышенная эффективность и безопас-
ность в использовании. Решение постав-
ленной задачи должно было значительно 
расширить сферу применения озоновых 
технологий и сделать их незаменимым 
инструментом в руках медицинских спе-
циалистов.

За два года напряжённой работы (1990-
1992 гг.) был создан прибор, отличающий-
ся широким диапазоном применения, 
портативностью и высочайшим уров-
нем надёжности. В 1995 году разработки 
компании пополнились ещё одним уни-
кальным аппаратом – озоновым стерили-
затором «Орион», позволяющим быстро 
получать стерильный инструмент или 
расходный материал непосредственно 
в операционном блоке больницы за ко-
роткий период времени: 30-40 минут. Че-
рез год в медпрактику был внедрён ещё 
один новый прибор – терапевтический 
озонатор «Орион» ОТ-15/155 с комплек-
том насадок для проведения различных 
процедур.

Инициатива Лили Аркадьевны Си-
бельдиной внесла значительный вклад 
в развитие озоновых технологий в Рос-
сии, обеспечивая новые возможности 
для медицины в стерилизации, лечении 
и профилактике заболеваний. Эти дости-
жения стали возможны благодаря сочета-
нию научного подхода, инновационного 
мышления и стремления к постоянному 
совершенствованию существующих тех-
нологий.

– В чём основное преимущество озо-
наторов и озоновых стерилизаторов 
по сравнению с другими технологиями 
дезинфекции? Сколько времени и сил 
потребовалось на возрождение ме-
тода и введение его в широкую меди-
цинскую практику?

– Поясню: озоновые технологии яв-
ляются передовым и перспективным 
решением в области дезинфекции и сте-
рилизации в медицинской сфере. Продук-
ция «Орион-Си» базируется на принципах 
инновационности и высокой эффектив-
ности, где ключевыми преимуществами 
являются: 
 Низкотемпературный режим стери-

лизации. Прибор работает в низкотемпе-
ратурном режиме, исключая образование 
токсичных побочных продуктов. Это обес-
печивает безопасность и эффективность 
стерилизации, важную для медицинского 
оборудования и инструментов.
 Многофункциональность. Помимо 

стерилизации инструмента, аппарат мож-

но использовать для экспресс-деконтами-
нации воздушной среды в помещениях 
медучреждения. Например, 15-минутная 
обработка процедурного кабинета пло-
щадью 20 кв. м в разы снижает уровень 
концентрации микроорганизмов в воз-
душной среде и на поверхностях, а полу-
часовая обработка после влажной уборки 
полностью стерилизует помещение.
 Надёжность и долговечность. Сред-

ний срок службы оборудования «Орион-
Си» составляет 10 лет для озонаторов и 
до 20 лет для стерилизационных камер. 
В случае необходимости ремонт выполня-
ется оперативно, не превышая трёх дней, 
при этом каждый аппарат проходит тща-
тельный контроль качества.
 Экономичность. Обеспечивается 

низким энергопотреблением прибора 
(не более 100 Вт) и отсутствием расход-
ных материалов на цикл стерилизации, 
за исключением индикаторов контроля 
стерилизации в озоновой среде. Генера-
ция озона происходит из атмосферного 

воздуха. По сравнению с зарубежными 
производителями низкотемпературных 
стерилизаторов – например, с тем же 
Sterrad (Johnson&Johnson) – стоимость 
цикла стерилизации ничтожно мала при 
гарантированном качестве стерилизации, 
а с учётом разницы в стоимости оборудо-
вания (в 5-10 раз) максимальный эконо-
мический эффект очевиден.
 Экологическая безопасность. Не тре-

бует аэрации, не обладает токсичностью. 
Стерилизующий агент – озон (О3) – в про-
цессе деструкции переходит в обычное 
двухатомное состояние молекулы кисло-
рода. Время полураспада озона состав-
ляет 20 мин.
 Мобильность. Обеспечивается ма-

лым весом и отсутствием необходимости 
подключения к кислородной сети учре-
ждения.

Внедрение этих технологий в меди-
цинскую практику заняло значительное 
время, включая процесс исследований, 
разработки, сертификации и адаптации 
в медицинских учреждениях. Безуслов-
но, это результат многолетних усилий, 
включающих в себя исследования, экс-
перименты, а также сотрудничество с 
медицинскими специалистами, микро-
биологами и эпидемиологами, благодаря 
которым появилась возможность не толь-
ко достичь новых уровней эффективности 
в борьбе с инфекциями, но и значительно 
повысить безопасность и удобство рабо-
ты медицинского персонала.

– В каких областях медицины и народ-
ного хозяйства сегодня применяется 
производимое вами технологическое 
оборудование? В чём его специфика и 
назначение?
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– Наше предприятие предложило меди-
цине: 
 портативный озонатор «Орион-Си» 

ОП1-М, производящий озон из окружаю-
щей внешней среды;
 низкотемпературный озоновый сте-

рилизатор «Орион» для экспресс-стери-
лизации хирургических инструментов и 
термонеустойчивых медицинских изде-
лий;
 терапевтический озонатор «Орион» 

с комплектом различных насадок для ле-
чения широкого спектра заболеваний. 
Модель ОТ-15/155 может быть примене-
на в хирургии, гинекологии, проктоло-
гии, урологии и онкологии для лечения 
абсцессов, гнойных, трудно заживающих 
ран, свищей, язв голени, трофических язв, 
диабетической гангрены, пролежней, га-
зовой гангрены, грибковых заболеваний.

Между тем флагманской разработкой 
нашего предприятия являются именно 
низкотемпературные озоновые стери-
лизаторы «Орион» с объёмами камер 16, 
36, 40, 85 и 250 литров. Надо отметить, что 
стерилизатор «Орион» СК-250 обладает 
самым большим объёмом стерилизаци-
онной камеры относительно всех конку-
рентов, что вкупе с его экономичностью 
и мобильностью является бесспорным 
преимуществом. Мы также ведём разра-
ботку стерилизатора с промежуточным 
объёмом камеры в 150 литров и плани-
руем перейти к клиническим испытаниям 
уже в первом полугодии этого года.

Метод стерилизации хирургического 
инструмента с применением стерилизато-
ра «Орион» обеспечивает её низкотемпе-
ратурный режим, короткую экспозицию, 
глубокое проникновение в материал, 
возможность стерилизации бумажных, 
термонеустойчивых изделий, белья, опти-
ческих изделий, изделий из полимеров и 
стекла.

Оборудование в кратчайшее время 
(весь цикл занимает от 30 до 70 минут – в 
зависимости от объёма камеры) обеспе-
чивает стерильность необходимого ме-

дицинского инструмента. Мобильность и 
возможность использования стерилиза-
тора непосредственно в операционном 
отделении создают возможность сте-
рилизации и подготовки необходимого 
комплекта хирургического инструмента 
в процессе затянувшейся операции. До-
полнительное оборудование в виде сто-
ла-тележки (комплектуется по запросу) 
позволяет комфортно и без особых уси-
лий перемещать стерилизатор внутри 
отделения и последовательно использо-
вать в различных операционных.

– Расскажите о вашей научной дея-
тельности и о лицензировании обору-
дования.

– Наше оборудование имеет все разре-
шительные документы на территории РФ, 
в том числе Регистрационное удостовере-
ние ФСР 2010/07143 от 6 марта 2017 года, 
Заключение Минпромторга 15099/11 от 
16.02.2023 г., Протокол заключения ФМБА 
от 14.11.2011 г. о проведении медико-био-
логических испытаний. Также наша линей-
ка озоновых стерилизаторов представле-
на на сайте Минпромторга РФ и включена 
в соответствующий реестр каталога.

Кроме того, мы имеем регистрацион-
ные удостоверения на озоновые стери-
лизаторы в Казахстане и Кыргызстане и в 
настоящий момент проходим повторную 
бессрочную регистрацию в Узбекистане.

Огромное количество положительных 
отзывов со всей России за долгие годы 
эксплуатации нашего оборудования яв-

ляется неоспоримым подтверждением 
его надёжности и востребованности.

Что касается нашей научной деятель-
ности, то сегодня она сконцентрирована 
на двух основных направлениях: исследо-
вания, направленные на изучение и под-
тверждение лечебного воздействия про-
дуктов на основе озонированных масел 
и создание упаковки для стерилизации в 
озоновой среде. В обоих направлениях 
мы достигли значительных успехов и в 
предстоящие месяцы планируем расши-
рить наш ассортимент, добавив новые 
продукты.

– Что представляет собой ваш про-
мышленный комплекс?

– В нашей небольшой, но сплочённой 
команде трудятся опытные инженеры, 
которые не только внедряют инноваци-
онные решения, но и активно работают 
над совершенствованием производимого 
оборудования. Например, в последнее 
время мы значительно улучшили одно из 
наших устройств, оснастив его сенсорным 
управлением, что обеспечило полностью 
автоматизированный цикл стерилизации 
и контроля за процессом.

Наш производственный комплекс 
включает в себя площадку, где проводит-
ся тщательный контроль качества всех 
используемых материалов, деталей и 
компонентов. Здесь же осуществляются 
сборка, наладка и маркировка оборудо-
вания, а также финальный контроль каче-
ства готовой продукции.

Мы располагаем всем необходимым 
техническим оснащением для достиже-
ния наших целей.

Важно отметить, что предприятие обла-
дает действующей лицензией Росздрав-
надзора № Л016-00110-77/00671407 от 
22 августа 2023 года на техническое об-
служивание медицинских изделий,

– Испытывала ли компания какие-
либо трудности с поставкой необхо-
димого сырья, запасных частей для 
производства оборудования после вве-
дения экономических санкций против 
России?

– Сложности были, но, к счастью, 
введённые против нашей страны огра-
ничения нас не сильно затронули, и воз-
никшие проблемы были решены. Произ-
водство успешно локализовано внутри 
страны, о чём имеется Акт экспертизы Мо-
сковской торгово-промышленной палаты 
№ 15283.021.19.50/12-22 от 31.01.2023 г. 
о соответствии производимой промыш-
ленной продукции требованиям, предъ-
являемым в целях её отнесения к про-
дукции, произведённой на территории 
Российской Федерации.

– Нельзя не спросить об использо-
вании озоновых технологий в период 

РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ТЕХНОЛОГИЙ



27

пандемии COVID-19: насколько озона-
торы оказались действенны в борьбе с 
данным вирусом?

– Озон, как один из сильнейших окис-
лителей, уничтожает все известные 
микроорганизмы, в том числе и коро-
навирус, вызывающий COVID-19. Для 
понимания приведу следующую инфор-
мацию: по быстродействию озон значи-
тельно эффективнее хлора, обеззаражи-
вание происходит быстрее в 15-20 раз!

Одной из глобальных проблем совре-
менной медицины является распростра-
нение внутрибольничных инфекций, то 
есть инфекционных заболеваний, пора-
жающих пациентов и медицинский пер-
сонал в условиях медицинских учрежде-
ний. Эти заболевания могут быть вызваны 
различными патогенными и условно-па-
тогенными микроорганизмами, которые 
часто проявляют устойчивость к антибио-
тикам. Наличие таких инфекций превра-
щает больницы и другие медицинские 
учреждения в зоны повышенного риска, 
представляя угрозу не только для находя-
щихся в них пациентов и персонала, но и 
для окружающей территории в целом.

Озонатор «Орион-Си» обеспечивает 
профилактику и подавление внутриболь-
ничной инфекции, минимизацию про-
цесса её возникновения и сокращение 
расходов по ликвидации последствий 
возникшей инфекции, а также экспресс-
дезинфекцию и экспресс-стерилизацию 
воздушной среды в отделениях, находя-
щихся под постоянным риском конта-
минации. Таких как хирургия, гнойная 
хирургия, процедурные и перевязочные 
палаты, отделения реанимации и интен-
сивной терапии, а также помещения об-
щего назначения.

В условиях повышенного риска появ-
ления новых штаммов COVID-19, да и в 
целом в рамках борьбы с новыми потен-
циально возможными инфекциями, ши-
рокое внедрение прибора в практику ис-
пользования медучреждениями является 
очевидным решением для многих теку-
щих проблем. Хочу отметить интересный 
факт: ни один вид вируса, бактерии или 
грибка не способен противостоять озо-
ну, не способен выработать к нему рези-
стентность. Озон в необходимых концен-
трациях гарантирует гибель любых форм 
болезнетворных микроорганизмов.

– Кто является вашими основными 
клиентами сегодня, в какие регионы 
страны вы поставляете своё оборудо-
вание? Работаете ли на экспорт?

– Основной целевой аудиторией «Ори-
он-Си» являются медицинские учрежде-
ния Российской Федерации, включая как 
государственные, так и частные лечебные 
учреждения. Мы охватываем широкую 
географию поставок, которая распро-
страняется на всю территорию страны, 

включая каждый регион без исключения. 
Кроме того, наша деятельность распро-
страняется на страны Евразийского эко-
номического союза, Грузию и Узбекистан. 
Оборудование поставляется в основном 
через портал государственных закупок, 
в рамках федеральных законов № 44 и 
№ 223, что обеспечивает прозрачность 
нашей деятельности.

В последнее время мы активно рабо-
таем над расширением нашего присут-
ствия на международных рынках, уделяя 
особое внимание рынку Ирана, который, 
на наш взгляд, обладает значительным 
потенциалом. Учитывая текущие геопо-
литические и экономические тенденции, 
видим в этом направлении большие пер-

спективы. Наша команда специалистов 
ведёт активную работу по изучению спе-
цифики данного рынка, налаживанию 
партнёрских отношений и адаптации обо-
рудования к требованиям и стандартам, 
которые приняты в Иране.

– Над какими новыми разработка-
ми вы трудитесь сегодня? Каковы 
перспективные планы развития 
компании?

– Сейчас наш фокус направлен на две 
ключевые области, как я уже отмечал. 
Это разработка продуктов на основе озо-
нированных масел и создание упаковки 
для стерилизации в озоновой среде. По-
мимо этого, мы уделяем большое внима-
ние разработке и совершенствованию 
оборудования, внедрению большей ав-
томатизации процесса стерилизации и 
улучшению пользовательских качеств. 
Эти направления исследований позволят 
улучшить свойства продуктов и расши-
рить возможности применения озоновых 
технологий в медицине. Также планируем 
активно работать над расширением гео-
графии поставок.

В целом наши планы на будущее направ-
лены на развитие и укрепление позиций 
как внутри страны, так и на международ-
ном уровне. Мы стремимся к тому, чтобы 
оборудование способствовало улучше-
нию качества медицинского обслужива-
ния и эффективности лечения, обеспечи-
вая при этом безопасность и удобство для 
медицинского персонала. Компания 
«Орион-Си» активно сотрудничает с 
профессионалами в области медицины 
и здравоохранения для продвижения 
и утверждения озоновых технологий – 
как наиболее эффективных и экономи-
чески выгодных решений в области дез-
инфекции и стерилизации.

Беседовала Дарья Бакарина
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НПО «СКАНЕР» –
ведущий 
отечественный 
производитель 
аппаратов УЗИ

Современную диагностику 
самых различных патологий 

и заболеваний невозможно 
себе представить без 

проведения ультразвукового 
исследования (УЗИ). 

Это один из важнейших 
диагностических методов, 

доказавший свою высокую 
информативность и 

безопасность. Если 
ещё несколько лет 

назад российский 
рынок ультразвуковых 

диагностических аппаратов 
состоял преимущественно из 

импортного оборудования, 
то сегодня ведущим 
производителем УЗ-

систем стало российское 
предприятие: Научно-

Производственное 
Объединение «СКАНЕР».
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
УЗ-СИСТЕМАМИ РУСКАН

Согласно данным Единой информационной 
системы в сфере закупок на ноябрь  
2023 года, 28,53% закупок всех систем УЗИ в 
лечебные учреждения РФ – это РуСканы. Рост  
производства и поставок был отмечен 
уже в 2021 году. В последующие годы 
увеличение объёмов производства 
российских ультразвуковых аппаратов 
РуСкан продолжилось, обеспечив компании 
уверенное лидерство в отрасли.

Важно отметить, что локализация 
производства и импортозамещение 
невозможны без поддержки государства. 
Правительством РФ принят ряд постановлений, 
направленных на стимулирование 
производства медицинского оборудования 
в России. Постановления правительства  
№ 2013 и 2014 установили минимальную долю 
закупок российских товаров (квоты), согласно 
которым квота на поставки в государственные 
медицинские учреждения ультразвуковых 
сканеров российского происхождения с  
2023 года составляет 80%.

Росту производства и поставок РуСканов 
в медицинские учреждения также 
поспособствовала обновлённая редакция 
Постановления № 878, устанавливающая 
правило «второй – лишний», когда в случае 
подачи на торги хотя бы одной заявки на 
поставку оборудования, внесённого в Единый 
реестр российской радиоэлектронной 
продукции, все заявки на иностранное 
оборудование отклоняются.

ПРЕИМУЩЕСТВА И ВОЗМОЖНОСТИ 
ПРОДУКТОВОЙ ЛИНЕЙКИ «РУСКАН»

Научно-Производственное Объединение 
«СКАНЕР» осуществляет разработку 
и производство систем УЗИ под 
брендом «РуСкан» на базе технологий  
Samsung Medison. Уже на этапе запуска 
производства компания поставила перед 
собой задачу по глубокой локализации 
всех производственных процессов в 
России. Сотрудничество с Samsung Medison 
создаёт надёжную основу для производства 
современных ультразвуковых аппаратов, 
не уступающих по качеству визуализации и 
работоспособности аналогичной продукции 
зарубежных лидеров рынка. На сегодняшний 
день компания Samsung Medison оказывает 
консультационно-техническое содействие и 
поставляет технологии и комплектующие, не 
производимые в России.

Ультразвуковые сканеры РуСкан оснащены 
отечественным программным обеспечением. 
Это универсальные системы ультразвуковой 
визуализации, в которых воплощены самые 
последние достижения в УЗ-диагностике. 
В настоящий момент все аппараты 
РуСкан включены в Реестр российской 
промышленной продукции и Единый реестр 
российской радиоэлектронной продукции.
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Линейка оборудования 
представлена моделями от среднего 
до экспертного класса. Стоит отметить, 
что именно аппараты РуСкан 65  
и РуСкан 65М стали первыми 
российскими УЗ-сканерами экспертного 
класса. В линейку продукции входит 
также портативный УЗ-аппарат РуСкан 
70П. Благодаря небольшим габаритам 
и весу, а также батарее с увеличенным 
запасом ёмкости данная модель нашла 
своё применение в службе скорой 
помощи, передвижных фельдшерских 
пунктах и мобильных госпиталях.

РуСканы являются универсальными 
системами ультразвуковой диагностики, 
т. е. используются практически во всех 
направлениях современной медицины: 
акушерство и гинекология (включая 
пренатальный скрининг), общие 
исследования, онкология, сердечно-
сосудистые заболевания, травматология 
и ортопедия, онкология, хирургия, 
педиатрия и другие.

Ультразвуковые аппараты, 
произведённые НПО «СКАНЕР», 
поставляются в государственные 
учреждения здравоохранения любого 
уровня: от районных больниц, фельдшерско-
акушерских пунктов и служб скорой помощи 
до крупных федеральных центров, включая 
оснащённые высокотехнологичным 
оборудованием ведущие лечебные 
учреждения Российской Федерации.

НАУЧНАЯ И ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ БАЗА

Производство НПО «СКАНЕР» на 
сегодняшний день располагается на 
собственной производственной площадке 
в особой экономической зоне «Технополис 
«Москва». Производственные мощности 
предприятия позволяют удовлетворить 
основные потребности нашей страны 
в ультразвуковом диагностическом 
оборудовании – НПО «СКАНЕР» может 
выпускать на заводе около двух тысяч 
сканеров в год.

Здесь же размещена и 
высокотехнологичная лаборатория для 
проведения научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ (НИОКР). 
На базе этой лаборатории создаются 
промышленные образцы, соответствующие 
нуждам конечных потребителей.

Обратная связь с пользователями 
служит залогом постоянного и 
целенаправленного обновления 
выпускаемой линейки. Особое внимание в  
НПО «СКАНЕР» уделяется общению с 
докторами, которые в своей работе 
используют оборудование компании. 
Для того чтобы доктора смогли лучше 
познакомиться с УЗ-системами РуСкан 
и в дальнейшем поделиться своим 
мнением, была внедрена программа, 
в рамках которой любое медицинское 
учреждение может бесплатно получить 
на апробацию любой из аппаратов. 

Длительность апробации составляет 
две недели. На установку оборудования 
выезжает квалифицированный специалист, 
который обучает врачей работе с 
оборудованием и отвечает на все вопросы.  
Аппарат  оставляют на тестирование 
в медучреждении на две недели для 
того, чтобы врачи смогли оценить его 
возможности в различных направлениях  
ультразвуковой  диагностики. Все 
полученные отзывы и пожелания 
учитываются при обновлении выпускаемой 
линейки и усовершенствовании ПО.

ПРОЕКТЫ ПО МОДЕРНИЗАЦИИ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Н а у ч н о - П р о и з в о д с т в е н н о е 
Объединение «СКАНЕР» принимает 
активное участие в государственных 
программах по модернизации системы 
здравоохранения. В рамках этих программ 
современным оборудованием планируется 
переоснастить различные медицинские 
учреждения России. Предусмотрено также 
строительство новых больниц и корпусов.

Сокращение импорта и рост средств, 
выделяемых на здравоохранение, 
формируют повышенный спрос на 
современную медицинскую технику. Этот 
спрос возобновляемый: срок службы одного 
УЗ-сканера составляет 5-7 лет, поэтому 
медицинские учреждения испытывают 
постоянную потребность в обновлении 
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диагностического оборудования. Будучи инициатором 
производства ультразвукового диагностического 
оборудования в России, НПО «СКАНЕР» принимает 
участие в этих программах.

Продукция НПО «СКАНЕР» поставляется во все 
регионы Российской Федерации. Комплексную 
сервисную гарантийную и постгарантийную 
поддержку на всей территории России оказывает 
один из ключевых партнёров компании –  
ЗАО «Медиэйс». Сервисные центры «Медиэйс» (более 
40 центров) работают в таких городах, как Москва, 
Барнаул, Владивосток, Волгоград, Вологда, Воронеж, 
Екатеринбург, Казань, Киров, Нижний Новгород, Пермь, 
Пятигорск, Ростов-на-Дону, Самара, Санкт-Петербург, 
Саратов, Тверь, Уфа, Челябинск, и многих других.

ПЛАНЫ КОМПАНИИ

В планах компании – дальнейшее увеличение доли 
присутствия РуСканов в лечебно-диагностических 
учреждениях России.

НПО «СКАНЕР» продолжает работу по углублению 
процессов локализации и расширению модельного 
ряда продукции. Уже сегодня компания ведёт 
разработку новых систем ультразвуковой диагностики 
экспертного уровня. Ожидается, что новинки станут 
доступными для медицинских учреждений страны в 
2025 году.

Наша цель – создать полностью отечественный 
аппарат, в котором все комплектующие будут 
российскими. НПО «СКАНЕР» намерено и в 
дальнейшем поддерживать курс нашей страны на 
импортонезависимость медицинских учреждений в 
сфере производства медицинских изделий.

Подготовила Анна Добрынина

РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕДИЦИНСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ И ТЕХНОЛОГИЙ



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

32

– Александр Владимирович, очки PEGASi 
выглядят как стильный и модный га-
джет, который так и хочется надеть, 
пощупать и понять его предназначение. 
Для чего нам эти «умные очки»?

– Очки PEGASi – это инновационное 
устройство для коррекции нарушений 
сна. Они предназначены для избавления 
от бессонницы, устранения хронической 
усталости, напряжения и синдрома JetLag 
(перемещение между часовыми поясами), 
ускорения процессов засыпания и пробу-
ждения, а также для улучшения общего 
состояния здоровья.

Принцип действия гаджета основан 
на светотерапии, которая регулирует 
циркадные ритмы организма и помога-
ет правильно настроить «биологические 
часы» человека. Согласно «биологиче-

ским часам» большинства людей, лучше 
всего использовать очки PEGASi в пери-
од с 7 до 9 часов утра или в другое время 
после пробуждения, носить их требуется 
всего 30 минут, отключаются они автома-
тически. «Умные очки» можно носить с 
обычными очками, если те не блокируют 
свет определённой длины волны. Эффект 
от применения устройств PEGASi прояв-
ляется уже через семь дней. Устройство, 
подобно телефону, подзаряжается от сети 
и продаётся со специальным чехлом для 
путешествий.

– Звучит довольно фантастически. 
На каких принципах основан механизм 
действия данного устройства?

– Эффективность этой технологии дока-
зана многими исследованиями. В 2017 году 

Нобелевский комитет присудил премию за 
изучение молекулярных механизмов цир-
кадных ритмов. Суть результатов иссле-
дования заключается в том, что для адап-
тации к изменениям окружающей среды 
у большинства организмов выработались 
внутренние «биологические часы», кото-
рые предвосхищают циклы «день/ночь» 
и помогают им оптимизировать свою фи-
зиологию и поведение. Этот внутренне ге-
нерируемый суточный ритм известен как 
«циркадный»: от латинских слов circa – «во-
круг» и dies – «день». Наш организм отлича-
ет день от ночи по яркости окружающего 
света и работает по-разному в зависимо-
сти от того, спит человек или бодрствует. 
Все «часики» организма контролирует 
область головного мозга – гипоталамус. 
Именно туда поступают данные от сетчат-

Л юди не привыкли уделять достаточно внимания качеству своего сна. Но, оказывается, бессонница и 
недосыпание могут привести к развитию серьёзных хронических заболеваний.

Основатель и идейный вдохновитель компании «ПЕГАСИ РУС» Александр Гуляев рассказал нашему журналу 
о необычном устройстве – «умных очках» PEGASi, которые помогают с помощью специально подобранного 
света скорректировать режим сна и бодрствования человека. Вместе с Александром мы попытались подробно 
разобраться в этой необычной технологии.

ОЧКИ 
PEGASI – 
ИННОВАЦИОННОЕ 
УСТРОЙСТВО 
КОРРЕКЦИИ 
НАРУШЕНИЙ СНА
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ки, особые рецепторы которой оценивают 
освещённость. Именно поэтому организм 
просыпается быстрее, если человек нахо-
дится на ярком свету.

Медики научились использовать этот 
механизм. Исследования показали, что наи-
более эффективно на рецепторы освещён-
ности можно подействовать светом опре-
делённых спектров, в частности зелёным.

«Умные очки» PEGASi используют зелё-
ный свет с определённой длиной волны, 
который оптимизирует работу нервной си-
стемы и ингибирует секрецию мелатонина 
благодаря стимуляции супрахиазматиче-
ского ядра. Подобное ингибирование про-
должается и после прекращения светово-
го сигнала, оно может длиться в течение 
нескольких часов, что помогает пациенту 
оставаться бодрым в дневное время. Эта 
технология была рекомендована Амери-
канской академией медицины сна (AASM) 
как нелекарственный метод лечения 
бессонницы, применялась в 2012 году 
NASA для улучшения качества сна астро-
навтов и сегодня применяется на МКС.

В России экспериментальная сомноло-
гия зародилась более 100 лет назад. Её 
основателем была Мария Манасеина. Она 
работала в Военно-медицинской акаде-
мии, где ставила новаторские экспери-
менты в области сна. Считается, что к этой 
теме её подтолкнули исторические хро-
ники Древнего Китая, где насильствен-
ное лишение сна было одной из распро-
странённых пыток. Известно, что великий 
академик Иван Павлов чрезвычайно ин-
тересовался проблемой сна и считал её 
одной из ключевых в изучении высшей 
нервной деятельности. Российские учё-
ные и их идеи всегда играли важную роль 
в науке о сне. Сегодня в России начали 
применяться медицинские аспекты прак-
тической сомнологии. В ряде городов 
создаются клинические центры по изуче-
нию нарушений сна.

– Кому и при каких расстройствах 
сомнологи рекомендуют носить эти 
очки?

– Наши очки могут быть рекомендова-
ны практически любым возрастным груп-
пам: детям старше пяти лет, взрослым и 
пожилым людям. Длительность и время 
терапии определяются индивидуально 
врачом-сомнологом. Однако есть и об-
щие рекомендации для тех, кто испы-
тывает недостаток света и работает по 
стандартному графику с 9 утра до 18 ве-
чера. Им достаточно надевать очки утром 
на 30 минут. Если же человек работает в 
ночную смену или вахтовым методом, ему 
будет назначен индивидуальный график 
применения очков – в зависимости от его 
режима.

Очки рекомендованы в составе 
комплексной терапии при таких наруше-
ниях и заболеваниях, как бессонница, хро-
ническая усталость, сезонное аффектив-
ное расстройство, сахарный диабет и др.

Дело в том, что 70% населения Земли 
(по нашим наблюдениям, 90% российско-
го населения), проживающего в северных 
широтах, подвержено депрессиям, так 
как недостаток света сбивает выработку 
в организме кортизола и мелатонина в 
естественном ритме человека и вызывает 
сезонное аффективное расстройство – 
психоэмоциональное состояние, которое 
характеризуется перепадами настроения, 
заторможенностью мышления, неуме-
нием распознавать свои потребности и 
сильной апатией. Сезонное аффективное 
расстройство является одной из форм 

циклической депрессии, которая воз-
никает регулярно с наступлением зимы. 
Очки PEGASi за счёт световых волн инги-
бируют мелатонин, позволяют вырабо-
таться кортизолу в необходимом количе-
стве, правильно запуская естественные 
обменные процессы, и, как следствие, 
помогают улучшить самочувствие паци-
ентов.

Также надо добавить, что у депрессии 
в целом есть три составляющие: психо-
логическая, биологическая и социальная. 
Светотерапия работает исключительно 
с биологическими нарушениями. Если в 
вашем случае психологический компо-
нент играет доминирующую роль (много 
негативных мыслей), то эффект от свето-
терапии может показаться незначитель-
ным до тех пор, пока вы не пройдёте курс 
лечения у соответствующего специалиста. 
Подходить к лечению депрессии нужно 
комплексно.

Ещё одна категория людей, подвер-
женных расстройствам сна, – молодые 
родители. В первый месяц жизни режим 
ребёнка ещё не стабилизирован, прихо-
дится часто просыпаться ночью. И эти 
пробуждения сбивают циркадный ритм 
молодых мам и пап и могут даже приве-
сти к психическим расстройствам. Уни-
кальность нашего устройства заключа-
ется в том, что «досветить» можно ровно 
столько, сколько нужно и когда нужно. 
В зависимости от режима, который уста-
новился у ребёнка, врач порекоменду-
ет вам оптимальное время для терапии. 
Нужно помнить, что постоянное недосы-
пание приводит к возникновению хрони-
ческих заболеваний, которые лечатся с 
большим трудом.

– Как реагируют на вашу инноваци-
онную разработку российские медики?

– Сейчас мы выходим на партнёрство с 
сетью клиник «Мать и дитя». У этой клини-
ки очень добрый и внимательный подход 
к людям. А главный сомнолог понимает 
проблему нарушения сна в таком же клю-
че, как и мы.

Также хочу добавить, что большой ин-
терес к нашим очкам проявляют эндокри-
нологи. В составе комплексной терапии 
PEGASi могут назначаться людям с са-
харным диабетом 2-го типа. При диабете 
происходит нарушение работы внутрен-
них органов, в ночное время продолжает-
ся работа поджелудочной железы. Восста-
новление правильного циркадного ритма 
может положительно повлиять на тече-



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

34

ние заболевания. Циркадный ритм – это 
единый ритм, в котором работает весь ор-
ганизм, при рассинхронизации этого рит-
ма в организме возникает резонанс, кото-
рый и заставляет человека просыпаться 
ночью, а его внутренние органы работать 
тогда, когда они должны отдыхать.

– Александр Владимирович, раз очки 
напрямую влияют на работу органов 
человека, должны быть и какие-то про-
тивопоказания для их использования?

– Вы всё верно заметили. В связи с недо-
статочностью клинических исследований 
мы не рекомендуем использовать очки 
людям с онкологическими заболевания-
ми. Ограничением для применения очков 
также являются недавно перенесённые 
операции на глазах. В этих случаях необ-
ходима консультация с офтальмологом.

Также наши исследования привели к 
выводу о том, что устройство нежела-
тельно применять людям с биполярным 
расстройством в период обострения.

– По данным статистики, люди не 
спешат идти к врачу до тех пор, пока не 
начинается обострение какого-то забо-
левания. А о таких врачах, как сомноло-
ги, вообще, знают единицы. Как вы пла-
нируете работать с этой проблемой?

– Мы видим решение этой проблемы в 
выстраивании тесного партнёрства с ме-
дицинскими учреждениями. Для нас это 
не просто бизнес, наша миссия заклю-
чается в том, чтобы сомнологией и теми 
заболеваниями, которые вызывают по-
верхностный сон и недосыпание, начали 
заниматься в том числе и на государствен-
ном уровне. По данным Центра медицины 
сна Медицинского научно-образователь-
ного центра МГУ имени М. В. Ломоносова, 
бессонница стремительно «молодеет»: 
избыточная дневная сонливость присуща 
41% россиян в возрасте от 20 до 30 лет.

Мы сотрудничаем с Объединённой 
больницей и поликлиникой (ОБП) при 
Управлении делами Президента РФ, где 
нас поддерживает профессор-сомнолог 
Александр Михайлович Белов, взаимо-
действуем с сетью клиник «МЕДСИ» (в ап-
теках этой сети можно приобрести наши 
очки) и с Национальным медицинским 
исследовательским центром имени 
В. А. Алмазова, с Михаилом Бочкаревым. 
При обращении к нам через сайт или по 
телефону перед приобретением очков 
PEGASi можно получить консультацию 
сомнолога с индивидуальными рекомен-
дациями. Запросы с сайта для консульта-
ции мы переадресовываем либо в центр 
В. А. Алмазова, либо в клинику «МЕДСИ». 
Особо интересные случаи направляем 
профессору Александру Михайлови-
чу Белову. Если мы понимаем, что в ка-
ком-то конкретном случае нужна личная 
консультация с врачом, находим бли-
жайшего сомнолога к месту проживания 
человека и направляем его туда.

В нашей практике случались и необыч-
ные случаи: например, у предпринимате-
ля из Самары на пятый день использова-
ния очков вернулся музыкальный слух. 
На всех людей очки действуют по-разно-
му. Мы считаем, что здесь важно не нахо-
диться в ожидании чего-то конкретного, 
а просто наблюдать за изменениями в 
своём организме. Более того, если чело-
век очки носит и они ему не помогают – 
мы осуществим возврат устройства. Ис-
ходя из нашей практики: нивелировать 

действие очков могут гипоксия головно-
го мозга, сильный стресс и излишний вес. 
В данных случаях необходимо в первую 
очередь заняться устранением этих со-
стояний.

Есть интересная практика применения 
нашего устройства у людей с посттрав-
матическим расстройством. Мы давали 
очки ребятам, которые возвращались 
с СВО, и увидели хорошие показатели. 
Долгое нахождение в стрессовой ситуа-
ции приводит к нарушениям сна, поэтому 
нужно делать упор на лечение посттрав-
матического стрессового расстройства и 
восстановление нормального режима сна 
и бодрствования. Эта проблема актуальна 
и для военных, находящихся за полярным 
кругом, и для подводников. Нарушение 
режима сна может влиять на когнитивные 
способности, такие как скорость реакции 
и принятие решений.

– Где и кем производятся «умные 
очки» PEGASi?

– Компания «ПЕГАСИ РУС» является экс-
клюзивным дистрибьютором китайской 
компании Shenzhen Qianhai Icecold IT, ко-
торую возглавляет доктор медицинских 
наук Сэм Чи. Я много раз бывал в Китае, 
изучал китайскую философию, и мне им-
понирует их подход к бизнесу. Для Сэма 
Чи в производстве устройств PEGASi ду-
ховный путь совместился с развитием 
бизнеса. Он понял, насколько важны для 
людей проблемы с нарушениями сна, и 
взял на себя миссию продвигать и попу-
ляризировать это направление науки. Мы 
договорились, что наша компания – не 
просто дистрибьютор, мы действуем в 
общем философском ключе с производи-
телем устройств PEGASi.

Наша компания развивает не только 
продукт, но и сервис, который выстра-
ивается вокруг этого продукта. В наших 
планах – развитие программного обеспе-
чения, которое позволит вести наблюде-
ния за сном и проводить различные тесты 
на качество сна. Ведь такие наблюдения 
дают очень много важной информации, 
которая позволит получить более точные 
рекомендации врачей.

Мы являемся владельцем торговой 
марки PEGASi на территории Российской 
Федерации, Белоруссии, Казахстана и 
Украины. Нужно отметить, что устройство 
для коррекции нарушений сна PEGASi 
вошло в программу национального оздо-
ровления Китая.
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– Вы не задумывались о том, чтобы 
локализовать производство очков 
PEGASi в России? Или уже есть какие- 
то аналоги отечественного произ-
водства?

– Китайские партнёры готовы де-
литься опытом и технологиями для 
запуска производства в России, но для 
этого должен выпускаться определён-

ный объём продукции. К тому же мы 
пока не нашли подходящей площадки 
для сборки своего устройства в РФ.  
А на запуск производства с нуля уйдёт 
несколько лет.

Что касается российских аналогов, то 
Самарский государственный универси-
тет во главе с профессором Василием 
Пятиным даже сделал рабочие образ-
цы подобного устройства. Мы предла-

гали им совместное сотрудничество с 
китайскими партнёрами, но получили 
отказ. Насколько я слышал, разработкой 
Самарского университета должна была 
заняться компания «Ростех», но, ско-
рее всего, широкомасштабное произ-
водство пока не было запущено. В прин-
ципе, нам было бы интересно с ними 
сотрудничать.

– Давайте поговорим о цифрах. Како-
ва динамика продаж очков PEGASi и как 
вы оцениваете перспективу развития 
данного направления?

– Продажа устройств началась с сен-
тября 2019 года, и за первый год работы 
было продано 700 очков. Сегодня мы про-
даём примерно 400 очков в месяц. Самым 
успешным для нас стал 2023 год, когда мы 
увидели очевидный рост продаж и серьёз-

ную заинтересованность со стороны меди-
цинского сообщества к нашему продукту.

Рынок устройств для улучшения сна и 
коррекции физиологических нарушений 
человека находится пока ещё на стадии 
формирования. И спрос на технические 
решения в этой области будет только 
расти, потому что главная боль челове-
чества в настоящее время – это стресс, 
который и приводит к сильнейшим из-
менениям естественных биологических 
ритмов человека. И с этой проблемой 
нужно работать.

– Какие ещё необычные IT-решения 
вы хотели бы реализовать?

– Я очень надеюсь, что у нас появится 
возможность развивать программное 
обеспечение, так как у нас очень много 
идей. Люди нуждаются в наблюдении сво-
его сна. Есть такое понятие, как «дневник 
сна», он заполняется человеком само-
стоятельно, а программное обеспечение 
позволяет это делать более удобным 
способом. Есть ещё различные тесты на 
качество сна, связанные с бессонницей.

У нас с китайскими партнёрами имеется 
несколько интересных задумок.

Во-первых, есть мысль о том, чтобы 
встроить в очки энцефалограф. Тогда од-
новременно с сеансом светотерапии можно 
было бы получать точные данные о состоя-
нии мозга человека и давать ему рекоменда-
ции относительно того, когда и сколько нуж-
но носить очки. Для кого-то это сорок минут, 
а кому-то будет достаточно и двадцати.

Во-вторых, можно было бы сделать све-
товые очки для засыпания. Красный свет 
очень положительно влияет на глубину и 
качество сна.

И в-третьих, есть идея разработать 
устройство с тремя цветовыми модуля-
ми: красным, зелёным и синим. Синий 
свет эффективно снимает стресс. Россий-
ские исследования в этом направлении 
проводились, о чём писал профессор  
Ю. В. Готовский из Института физиологии 
им. И. П. Павлова в своих монографиях.

– Хочется пожелать вам успешной и ско-
рейшей реализации задуманного. А какое 
напутствие, со своей стороны, вы дали 
бы начинающим предпринимателям?

– Спасибо большое за пожелания!
Я считаю, что у нас очень много та-

лантливых предпринимателей. Желаю 
им любить своё дело, «гореть» им и неу-
станно развивать компетенции в выбран-
ном направлении. Ну и конечно, молодых 
предпринимателей необходимо поддер-
живать. Хотелось бы также обратить вни-
мание на то, что, возможно, стоило бы 
доработать налоговую систему таким 
образом, чтобы компаниям с небольшим 
оборотом было проще работать с крупны-
ми торговыми сетями и маркетплейсами.

Беседовала Анна Добрынина
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– Юлия Владимировна, в ООО «РЛС» 
обращаются клиники, желающие осна-
стить свои кабинеты профессиональ-
ными аппаратами для проведения 
широкого спектра процедур. С какими 
производителями оборудования вы 
работаете? И что можете предло-
жить клиентам?

– Компания «РЛС» является ведущим 
поставщиком косметологического обо-
рудования и сотрудничает с несколькими 
мировыми производителями.

Один из них – бренд Quanta System 
(производство – Италия). Эти лазерные 
аппараты для косметологии оснащены 
передовыми миксовыми технология-
ми, позволяющими использовать в одну 
вспышку сразу две длины волны.

Благодаря этому достигаются лучшие 
результаты лечения, и восстановление 
проходит быстрее. Кроме того, данный 
производитель предлагает эпиляцию для 
пациентов с более сложными фототипа-
ми, такими как 3 и 4. Это увеличивает эф-
фективность эпиляции на очень светлых, 
седых и рыжих волосах. Уникальность 
самих аппаратов в том, что можно на од-
ной платформе собрать несколько раз-
личных технологий. Например, добавить 
дополнительные насадки с технологией 
IPL или Er:Yag к базовым лазерным аппа-
ратам. Это позволяет использовать на 

одном аппарате все топовые косметоло-
гические технологии, такие как эпиляция, 
неабляционное лазерное омоложение, 
фракционное лазерное омоложение, 
омоложение с помощью сплошной аб-
ляции, фотоомоложение, лазерное чре-
скожное удаление сосудов, фотолечение 
розацеа, лечение рубцов, шрамов и рас-
тяжек, удаление новообразований. Таким 
образом, собственник не тратит средства 
на покупку этих технологий по отдельно-
сти, а получает все в одном аппарате, что 
значительно экономит место в кабинете и 
деньги.

Также мы предлагаем оборудование 
бренда Endymed (Израиль). Это один из 
ведущих заводов в сфере радиочастот-
ных технологий. Инновационные при-
боры этого производителя широко при-
меняются в косметологии. Технология 
радиочастотного воздействия пользуется 
большим спросом на рынке благодаря 
своей способности бороться с морщина-
ми, растяжками, рубцами, целлюлитом. 
Также с помощью РФ-технологии можно 
уменьшить объёмы тела и улучшить каче-
ство кожи. Это умное оборудование, осна-
щённое датчиками движения на каждой 
насадке, что делает технологию безопас-
ной для пациента, ведь импульс не будет 
подаваться, если доктор отвлёкся и пере-
стал двигать насадку.

Endymed прекрасно зарекомендовал 
себя на мировом и российском рынках 
с более чем 20 патентами, которые под-
тверждают его безопасность. Особенно-
стью бренда является то, что на одной 
платформе представлены четыре тех-
нологии радиочастотного воздействия: 
неинвазивный лифтинг и укрепление 
кожи, фракционное омоложение, аналог 
CO₂-лазера и микроигольчатое модели-
рование кожи. Кроме того, для работы с 
телом предусмотрена насадка «Контур», 
которая сочетает вакуумное и радиоча-
стотное воздействие. Все эти возможно-
сти прекрасно справляются с задачами, 
связанными с коррекцией фигуры и ова-
ла лица.

Третий бренд, рекомендуемый нами, – 
компания Azor (производство – Россия), 
создающая лазерное оборудование для 
косметологии и медицины. Производи-
тель активно работает на рынке уже бо-
лее 30 лет, учитывая все современные 
инновационные разработки. С 2019 года 
в их ассортименте появились лазеры для 
косметологических процедур, такие как 
Fraxor – аналог технологии Fraxel, предла-
гающей нехирургическое омоложение 
с коротким периодом реабилитации и 
улучшением качества кожи. Они также 
способны удалять сосудистые новооб-
разования диаметром до 1 мм.

В сегменте бьюти-индустрии аппаратная медицина становится всё более эффективной и популярной год от года, и поэтому 
сегодня многие компании реализуют проекты по оснащению своих клиник современными косметологическими аппаратами. 

Как правильно выбрать необходимую технику? Как не потеряться в ассортименте разнообразного оборудования для продления 
молодости и красоты? Об этом – и не только – мы поговорили с Юлией Дурновой, коммерческим директором ООО «РЛС», которое 
является официальным дистрибьютором лазерного и косметологического оборудования для российского рынка.

«РЛС»: НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР ДЛЯ СОЗДАНИЯ 
УСПЕШНОГО БЬЮТИ-БИЗНЕСА
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Оборудование прошло регистрацию 
Росздравнадзора и используется не толь-
ко в косметологии, но и как полноценный 
лазерный скальпель для бескровной хи-
рургии. Одно из преимуществ данного 
бренда – отсутствие необходимости ис-
пользования расходных материалов, что, 
несомненно, сказывается на стоимости 
процедур. Благодаря этому предпринима-
телям удаётся окупить стоимость данного 
оборудования в непродолжительные 
сроки. На аппараты предоставляется га-
рантия в течение пяти лет. Производство 
находится в Москве, и любые вопросы, 
связанные с сервисным обслуживанием, 
решаются оперативно.

Ещё один бренд, с которым мы сотруд-
ничаем, – Biosphere (Испания), производи-
тель аппаратов для коррекции фигуры и 
массажного оборудования, являющегося 
аналогом известного бренда «Эндосфе-
ра». Аппараты данного бренда пользу-
ются спросом в клиниках эстетической 
медицины, салонах красоты и массажных 
кабинетах. Профессиональная платформа, 
предоставляемая аппаратом, обеспечи-
вает эффективные процедуры с заметным 
результатом уже после первого сеанса.

Сама процедура состоит из трёх эта-
пов: первоначально создаётся эффект 
лимфодренажа, при этом минимизиру-
ется давление на кожу, выводятся лиш-
няя жидкость и продукты распада. Затем 
происходит работа с жировой тканью и 
с мышечным корсетом. За счёт лёгкой и 
удобной манипулы специалист сам регу-
лирует интенсивность нажатия на разных 
этапах процедуры. Кроме того, в аппарате 
есть программы как для работы с различ-
ными формами целлюлита и коррекции 
фигуры, так и для работы со спортсмена-
ми в качестве поддержания мышечного 
корсета в тонусе и придания ему более 
рельефного вида.

– Каков средний срок окупаемости 
предоставляемого вами оборудования?

– Среднее время окупаемости состав-
ляет около года. Это достаточно быстрый 
срок, к тому же мы подбираем инноваци-
онное оборудование, исходя из запросов 
клиентов. Поэтому можно быть уверен-
ными, что, приобретая аппаратуру у нас, 
вы не только удовлетворите актуальные и 
востребованные на рынке косметических 
услуг потребности пациентов, но и гаран-
тированно получите прибыль.

– Отдельное внимание компания 
«РЛС» уделяет техническому состоя-
нию оборудования. Какая поддержка 
доступна для клиентов после его при-
обретения?

– После покупки оборудования наши кли-
енты получают всю необходимую техниче-
скую поддержку от компании. В ООО «РЛС» 
имеется своя собственная сервисная служ-

ба, а также склад запчастей. Наши инжене-
ры выезжают и устанавливают оборудова-
ние по всей России, обучают нюансам его 
использования, проводят всё необходимое 
техническое обслуживание аппаратов, а 
также при необходимости ремонт.

– Расскажите подробнее: как прохо-
дит обучение сотрудников работе с 
оборудованием?

– Учитывая, что данное оборудование 
является медицинским, после его приоб-
ретения аккредитованные врачи прово-
дят обязательное обучение сотрудников 
бьюти-компаний, чтобы обеспечить каче-
ственное использование. Обучение может 
проводиться в очной или онлайн-форме – 
в зависимости от сложности аппарата. Для 
клиентов данная услуга предоставляется 
бесплатно. По завершении обучения вы-
даётся персональный сертификат, под-
тверждающий право сотрудника работать 
на данном оборудовании.

– Поделитесь вашими перспектив-
ными планами.

– В наших планах – собрать и объеди-
нить опыт в данной отрасли, расширить 
ассортимент брендов, автоматизировать 
и систематизировать бизнес с помощью 
современных IT-технологий. Мы стремим-
ся создать единую экосистему, которая 
будет служить для поддержки и удобства 
наших клиентов.

Ещё раз отмечу, что мы работаем толь-
ко с проверенными поставщиками. Более 
того, являемся официальным дистрибью-
тором лазерных систем для косметологии 
и медицины в России уже на протяжении 
12 лет. Поэтому можем смело говорить, 
что компания «РЛС» будет вашим надёж-
ным партнёром в создании успешного 
бьюти-бизнеса.

Подготовила 
Екатерина Иванова

Наши контакты: ООО «РЛС», г. Нижний Новгород, ул. Воровского, 3. info@ristech.ru, +7-905-867-15-54 
Генеральный директор:  Селезнев Михаил Сергеевич.  Коммерческий директор: Дурнова Юлия Владимировна

После 5 процедур на аппарате AZOR FRAXOR
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Реклама. Рекламодатель ООО РЛС ИНН 7724416670. Erid:LatgC2bAp
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– Кирилл Владимирович, расскажите, 
пожалуйста, об основных направле-
ниях деятельности и целях компании 
«БЕБИГ».

– Нашу компанию давно знают клиники, 
которые специализируются на методах 
радионуклидной терапии, 2/3 из них ра-
ботают на гамма-аппаратах SagiNova® и 
Multisourse®, которые мы же и поставляем. 
Поэтому если говорить о направлениях, 
то это, прежде всего, поставки соответ-
ствующего оборудования и комплектую-
щих в клиники. А также сервис и всесто-
ронняя помощь во всём, что связано с 
работой центров брахитерапии.

Второе направление нашей работы – 
собственное производство медицинских 
изделий на основе радиоизотопов.

И третье, самое интересное: это науч-
но-производственная деятельность по 
созданию новых продуктов на основе 
радионуклидов. Если оборудование мы 
привозим из-за рубежа и это высоко-
конкурентные аппараты, то остальные 
продукты «БЕБИГ» исключительно отече-
ственного происхождения. И они ничуть 
не уступают аналогичным продуктам 
зарубежных компаний первой пятёрки. 
А по некоторым характеристикам даже 
превосходят.

– В чём заключается суть инноваци-
онных методов лечения онкологиче-
ских заболеваний, которые разраба-
тывает «БЕБИГ»?

– Суть не столько в методах, сколько в 
причинах для их использования. Ведь что 
определяет успех в лечении рака? Чем 
раньше заболевание выявлено, тем бы-
стрее, эффективнее и малотравматичнее 
врачи с ним борются. Вот почему тера-
ностика – это будущее радионуклидной 
терапии, когда болезнь удаётся предот-
вратить на сверхранних стадиях, уже на 

Научно-производственная компания «БЕБИГ» уже 20 лет успешно работает для того, чтобы у российских онкопациентов был 
такой же выбор современных и эффективных методов лечения, как в лучших клиниках Швейцарии, Израиля, Германии и 

других стран с высоким качеством жизни и медицинского обслуживания.
Руководствуясь этой непростой целью, специалисты компании сотрудничают с государственными и частными клиниками, 
оснащая центры брахитерапии (контактной лучевой терапии) и создавая продукты для инновационных методов лечения с 
помощью радиоактивных изотопов.
О будущем в лечении рака и роли медицинских инноваций в этом процессе мы поговорили с генеральным директором  
ООО «БЕБИГ» Кириллом Майоровым.

«БЕБИГ»: 
ТОЧНО В ЦЕЛЬ!
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этапе диагностики. Сейчас больше вос-
требованы разработки, которые позво-
ляют лечить рак в запущенных стадиях и/
или сложной локализации, где традици-
онными методами не добиться нужного 
результата. В нашей линейке продуктов 
это микросферы с иттрием-90, которые 
применяются для рака печени.

– Что стимулировало «БЕБИГ» к 
тому, чтобы посвятить себя меди-
цинским инновациям?

– Предпринимательский азарт, про-
фессиональные амбиции, желание быть 
полезными обществу и гордиться своей 
страной. Онкология здесь даёт обширное 
поле для работы. Например, почему мы 
обратили внимание на терапию иттрием? 
Некоторые виды рака не всегда прояв-
ляют себя симптомами вплоть до послед-
них стадий. Основная проблема позднего 
выявления в том, что пациентам с запущен-
ными стадиями не подходит большинство 
методов лечения. Клинические рекомен-
дации предлагают в основном паллиа-
тивную поддержку, смысл которой – мак-
симально облегчить неизбежный и, увы, 
очень быстрый уход пациента из жизни.

Например, рак печени более чем в 
70% случаев выявляется на 3-4 стадии. 
Опухоль на этом этапе очень крупная, 
радикально её не удалить, т. к. печень – 
сложный орган для хирургии. До транс-
плантации такой пациент может и не 
дожить. Химиотерапия и дистанционное 
облучение неэффективны, к тому же тя-
желее переносятся возрастными пациен-
тами, у них и так имеется внушительный 
перечень хронических болезней.

Мы стали интересоваться тем, как эта 
проблема решается на Западе, куда, 
как известно, стремится большинство 
граждан, уверенных, что «за границей 
лечат всё». Вот так в списке наших инно-
вационных проектов появился проект 
по созданию отечественных микросфер 
с итррием-90.

– Что это за метод? Можете ко-
ротко рассказать о нём нашим чита-
телям?

– Его особенность заключается в при-
цельном воздействии на опухоль изну-
три и без повреждения соседних тканей. 
Технически это выглядит так: пациенту 
в печень через крупный сосуд устанав-
ливается специальный катетер, по кото-
рому непосредственно в опухоль вво-
дятся мельчайшие стеклянные шарики 
с радиоактивным изотопом иттрия-90. 
Шарики физически закупоривают кро-
веносные капилляры опухоли, лишая её 
возможности брать из кровеносной си-
стемы питательные вещества для роста, 
а изотоп уничтожает клетки опухоли, не 
затрагивая соседние органы. Процедура 
очень хорошо переносится пациентами, 

через 24 часа они уже выписываются до-
мой и наблюдаются амбулаторно у своего 
онколога. Эффективность метода очень 
высокая: от кратного увеличения продол-
жительности жизни, её качества и до ощу-
тимого увеличения периода ремиссии у 
таких пациентов. Это доказано исследова-
ниями и довольно широкой медицинской 
международной практикой.

– Кому подходит этот метод? До-
статочно ли этой процедуры или нуж-
но ещё какое-то лечение?

– Это решает консилиум после допол-
нительного обследования пациента и 
проведения диагностический операции, 
где используется другой изотоп. Чаще 
всего хватает одной процедуры. Если очаг 
крупный, может потребоваться несколько 
введений. Но обычно сценарий такой: па-
циент проходит обследование, диагности-
ческую операцию. Если результаты поло-
жительные, ему вводят через пару недель 
микросферы, и он выписывается через 
сутки/двое домой. Затем через месяц при-
ходит к врачу для планового осмотра. По 
итогам тот же консилиум принимает реше-
ние о дальнейшей тактике ведения этого 
пациента. Методика применяется как в 
монорежиме, так и в составе комбиниро-
ванного лечения: например, чтобы подго-
товить пациента к трансплантации печени.

– Звучит просто и понятно. Но на-
верняка были какие-то трудности на 
пути создания методики?

– При всей внешней простоте продук-
та это достаточно сложная технология, 

БРАХИТЕРАПИЯ – это высокоточный 

контактный метод лучевой терапии 

с использованием радиоактивного 

источника, который внедряется в очаг 

злокачественной опухоли, разрушая её 

изнутри.
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для неё нужен ядерный реактор. За рубе-
жом микросферы производят только две 
компании. Везти такой продукт в Россию 
сложно из-за короткого срока жизни ит-
трия, регламентных процедур и, в конце 
концов, высокой стоимости. Так как у нас 
уже был подобный опыт с производством 
микроисточников с йодом, было решено 
разработать технологию производства 
этих микросфер с нуля. И наша компания с 
благословения Минпромторга РФ и Мин-
здрава РФ в лице главного онколога Ан-
дрея Каприна и его команды приступила к 
разработке. В результате мы создали пол-
ностью отечественный продукт, который 
с 2021 года прошёл апробацию и сейчас 
доступен пациентам. Наше производство 
базируется в Томске, поближе к Томскому 
политехническому университету, где на-
ходится реактор.

– Сколько подобных проектов у вас 
сейчас в работе?

– Это уже второй инновационный 
проект «БЕБИГ», который «вышел в люди» 
и набирает популярность. Про остальные 
разработки мы пока не можем более по-
дробно рассказать, так как промежуточ-
ные исследования и испытания ещё не 
завершены. Но все наши будущие про-
дукты обладают общими характеристика-
ми: простые для пользователей (врачей 
и пациентов), эффективные для лечения 
малокурабельных или некурабельных 
(сложных или не поддающихся лечению) 
заболеваний, легко внедряющиеся в кли-
нике и обязательно производящиеся в 
России.

– Если говорить о доступности ле-
чения онкологических заболеваний для 
пациентов, то какие проекты реали-
зует компания в этом направлении?

– Брахитерапия уже много лет доступ-
на пациентам по ОМС, ежегодно на неё 

выделяются соответствующие квоты. К 
сожалению, мы не можем влиять на бюд-
жетирование ВМП, нет у нас такой вол-
шебной возможности. Но мы стараемся 
в процессе создания своих продуктов 
максимально упростить их внедрение в 
работу медучреждений.

Например, за счёт того, что наш про-
дукт, как это сейчас происходит с иттри-
ем, подходит клиникам, уже имеющим в 
своём арсенале необходимое оборудо-
вание и специалистов. А если клинике не 
нужно закупать дорогостоящую аппара-
туру и искать дополнительный персонал, 
это значительно сокращает дорогу новой 
методики лечения к пациенту.

Как производственная компания, мы 
хорошо понимаем существующий спрос 
и можем не только закрыть полностью 
потребности в данном продукте, но и 
обеспечить поставки наших микросфер 
за рубеж, такие контракты сейчас у нас в 
работе.

– Основной ваш профиль – это лече-
ние злокачественных новообразова-
ний предстательной железы. Однако 
сейчас компания ведёт разработки 
технологий и препаратов для лечения 
рака печени и поджелудочной железы. 
Расскажите об этом подробнее.

– Наш профиль – разработки и техно-
логии, поточное производство. Мы не 

участвуем непосредственно в лечебном 
процессе. У нас широкий перечень до-
полнительного оборудования, с помощью 
которого лечат также рак ротоглотки, мо-
лочной железы, кожи, головы, лёгких, же-
лудка, поджелудочной железы и кожи. Мы 
в курсе всех новинок, которые появляют-
ся для лечения всех этих заболеваний у 
производителя оборудования, и мы зна-
комим с ними российских специалистов.

Как раз для этих целей в Обнинске на 
базе ведущего центра – МРНЦ имени  
А.Ф. Цыба – филиала ФГБУ «НМИЦ радио-
логии» Минздрава РФ – открылся в про-
шлом году референсный (учебный) центр, 
где был установлен наш гамма-аппарат 
SagiNova® для обучения молодых специ-
алистов и освоения уже опытными вра-
чами новых нозологий. Это наш совмест-
ный проект с отечественным флагманом 
в области лечения онкологии, мы вместе 
работаем над развитием метода брахи-
терапии в нашей стране.

Если говорить про микроисточники с 
йодом-125, именно их чаще всего исполь-
зуют при лечении РПЖ – как наиболее 
эффективный и органосохраняющий ме-
тод. Йод также перспективен для лечения 
таких сложных локализаций, как опухоли 
головы, и ещё ряда заболеваний, при ко-
торых важно сохранить орган и не пока-
лечить здоровые ткани. 

Наш приоритетный проект на данном 
этапе – внедрение метода радиоэмболи-
зации различных опухолей печени ми-
кросферами с иттрием-90. Пока основное 
применение для него – это гепатоцеллю-
лярный рак печени (примерно 1100 слу-
чаев в год), но в ближайшей перспективе –  
лечение вторичных опухолей (метаста-
зов) в печени с помощью иттрия (более  
30 000 случаев в год). Российские онколо-
ги ведут исследования применения этой 
технологии для других локализаций рака, 
таких как рак поджелудочной железы, 
лёгких и мозга, поэтому запаса «перспек-
тивности» у микросфер хватит надолго.

– Какие достижения в области онко-
логии были совершены благодаря реа-
лизованным проектам компании?

– Мы гордимся своей сопричастно-
стью к тому, что онкопациенты, живущие 
в регионах, получили возможность не 
ждать очереди и не пересекать всю стра-
ну в поисках лечения. Благодаря нацио-
нальной программе «Онкология-2030» 
практически все регионы сегодня име-
ют свои отделения для радионуклидной 
терапии и необходимое оборудование. 
Это примерно 120 аппаратов, поставлен-
ных только «БЕБИГ», на которых ежегодно 
проходит лечение 150 000 – 200 000 паци-
ентов. Мы вдвойне гордимся тем, что со-
здали производственную базу для таких 
сложных продуктов. Если по выпуску ми-
кроисточников йода-125 мы стали вторым 
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предприятием в стране, то, что касается 
микросфер с иттрием-90, «БЕБИГ» стал 
первой в России и третьей компанией в 
мире, которая разработала технологию их 
производства и введения пациенту.

– На какие исследования в лечении 
онкологических пациентов вы опирае-
тесь?

– Каждый лекарственный препарат или 
медицинское изделие проходят обязатель-
ные исследования до выхода на рынок. На 
стадии разработки нашего продукта мы опи-
рались на международный опыт. С момента 
запуска и вплоть до сегодняшнего дня мы 
наработали уже свой собственный опыт, ко-
торый нам позволяет развивать этот продукт 
уже наравне с зарубежными медиками. Это 
принципиальный момент, потому что мы не 
повторяем то, что было кем-то сделано два-
дцать лет назад. Мы двигаемся наравне с 
мировой наукой и это увеличивает экспорт-
ный потенциал наших микросфер. Поэтому, 
повторюсь, нашим продуктом сейчас актив-
но интересуются несколько стран.

– Как «БЕБИГ» взаимодействует с ле-
чебными учреждениями?

– Если говорить об оснащении, мы ру-
ководствуемся принципом комплексно-
го подхода и оказания услуг «под ключ». 
Наш продукт не просто продаётся и уста-
навливается, а сопровождается на всех 
этапах его эксплуатации. Я думаю, что 
вряд ли кто-то будет спорить с тем, что 
клиника и врачи должны в первую оче-
редь заниматься своими основными обя-
занностями и лечить пациентов. Мы же 
берём на себя все вопросы организаци-
онно-технического характера, создавая 
максимально клиентоориентированный 
сервис. Это наш базовый подход, который 
способствует созданию основы для долго-
срочного партнёрства. Но у нас также есть 
проекты с ведущими НИИ и клиниками, 
где мы являемся полноправным участни-
ком создания новых методов лечения.

– Отразилась ли на деятельности 
компании ситуация в экономике?  
С какими вызовами или трудностя-
ми столкнулись за последний период?  
И как с ними справлялись?

– Весь российский бизнес в той или 
иной степени ощутил на себе послед-
ствия санкционных ограничений. Опре-
делённый опыт у нас был, поэтому 
свои риски мы начали хеджировать с  
2014 года и были готовы к разным нега-
тивным сценариям. Например, у нас все-
гда есть запасы расходников и комплек-
тующих, мы можем долго находиться в 
автономном режиме. Нас очень мотиви-
рует тот факт, что от нашей работы зависят 
жизни многих. Как пилотов пассажирско-
го лайнера, который находится в небе, и 
в нём пассажиры, а также члены экипажа, 

и всем нужно вернуться домой живыми и 
невредимыми. Мы должны гарантировать 
клиникам и пациентам непрерывность 
процессов, связанных с лечением. Мы эту 
задачу пока успешно выполняем.

– Как выстроено ваше взаимодей-
ствие с государством? Насколько оно 
эффективно и как его можно было бы 
совершенствовать?

– Наша компания создавалась для ре-
ализации определённых задач здраво-
охранения на государственном уровне. 
Мы выполнили все эти задачи, а проект 
принёс Госкорпорации «РОСНАНО» более 
670 млн прибыли. Этот опыт был признан 
успешным по всем параметрам, что, соб-
ственно, и сформировало нас как компа-
нию, способную выполнить сложный и 
системообразующий проект за счёт пра-
вильной стратегии, создание команды и 
выбора инструментов.

Сегодня «БЕБИГ» – это частная научно-
производственная компания с устойчи-
вым бизнесом, который позволяет реа-
лизовывать проекты без привлечения 
государственных инвестиций. Наше вза-
имодействие с государством сегодня ре-
ализуется через партнёрство с крупными 
научно-исследовательскими института-
ми, такими как Национальный исследова-
тельский центр «Курчатовский институт» 
и флагманскими медицинскими центра-
ми, в котором «БЕБИГ» является научным 
и индустриальным партнёром.

– Планируете ли вы какие-либо кол-
лаборации в своей деятельности с 
партнёрами в различных проектах?

– Мы открыты для совместных проек-
тов. «БЕБИГ» – пожалуй, одна из немногих 

российских компаний, которая обладает 
уникальным опытом и компетенциями 
для реализации сложных инвестици-
онных проектов в сфере биотеха и ме-
дицинских инноваций. Мы можем авто-
номно развивать такие проекты, можем 
выступить в качестве инвестора, а можем 
стать надёжным партнёром в совместных 
проектах.

– Поделитесь, пожалуйста, перспек-
тивными планами развития компании 
на ближайшее время.

– Мы занимаемся разработкой – можно 
сказать, «от А до Я» – медицинских тех-
нологий, которые в нашей стране пред-
ставлены в единичных центрах или вооб-
ще отсутствуют. Нам интересно сделать 
продукт и закрыть существующую в нём 
потребность. Деньги, которые мы зараба-
тываем на поставках и производстве, ин-
вестируются в новые технологии и разра-
ботки с высоким спросом и потенциалом 
для развития.

В ядерной медицине есть направления, 
которые нас привлекают концептуально, 
такие как тераностика, радиофармацевти-
ка, производство генераторов короткожи-
вущих изотопов и некоторые направления 
в биотехнологии. Прикладная область для 
них – в основном онкология, но есть и дру-
гие специализации, такие как кардиология, 
ортопедия. Тренд в медицине на персона-
лизацию охватывает всё больше направле-
ний. Есть определённые планы по расши-
рению производства и увеличению списка 
изотопов. У нас хорошая команда, есть идеи 
и возможности для их реализации.

Подготовила 
Екатерина Иванова
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– Андрей Александрович, насколько 
конкурентным на сегодняшний день 
является направление по стерили-
зации медицинского оборудования в 
России? И какие существуют техно-
логии и методы обработки изделий 
на рынке?

– Производственные площадки по 
контрактной стерилизации медицинских 
изделий на текущий момент успешно 
работают в нескольких городах России. 
Стоит отметить, что многие из них логи-
стически удобно располагаются вблизи 
фармацевтических кластеров. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге функционируют 
предприятия по электронно-лучевой об-
работке и газовой стерилизации. В Ново-
сибирской области услуги стерилизации 
активно развиваются на территории Био-
технопарка в Кольцово. Но самым раз-
витым в данном направлении можно на-
звать Московский регион, в одном только 
городе Луховицы расположено три пред-
приятия, оказывающих услуги по этиле-
ноксидной стерилизации.

Считаю важным подчеркнуть, что все 
центры по газовой стерилизации являют-
ся коммерческими предприятиями, мак-
симально клиентоориентированными и 
предоставляющими в том числе дополни-
тельные услуги: валидацию, выполнение 
специальных запросов по прекондицио-
нированию и аэрации, этикетированию 
и стикеровке, снабжению индикаторами 
стерилизации, закладкой УКП. Подавляю-
щее количество клиентов таких площа-
док – производители одноразовых ме-
дицинских изделий и фармацевтические 
компании.

В свою очередь, центры по обработке 
ускоренными электронами не только 
принадлежат частным компаниям, но и 

работают на базе научно-исследователь-
ских институтов и предоставляют услуги 
стерилизации в качестве дополнитель-
ных. Однако условия взаимодействия с 
госпредприятиями – например, заключе-
ние договоров, документальное сопрово-
ждение, логистика – не всегда удобны для 
клиентов. При этом услугу гамма-стери-
лизации можно получить только на пред-
приятиях Росатома, где строгий пропуск-
ной режим и присутствуют определённые 
организационные сложности: нефикси-
рованное ценообразование, зависящее 
от типа и количества продукции, а также 
непредсказуемое время ожидания в свя-
зи с загрузкой мощностей. А как известно: 
продукцию на обработку, помимо пред-
ставителей медицинской и фармацевти-
ческой промышленности, также приво-
зят косметические компании и пищевые 
производства.

Ещё могу отметить, что значительная 
часть заказчиков услуг радиационной 
обработки, обращаясь впервые с сырьём 
или изделиями, не знает, какая требуется 
доза обработки. И большим сюрпризом 
для них становится то, что подбор дозы и 
разработка инструкции по радиационной 
стерилизации на основании бионагрузки 
занимают около трёх месяцев и подразу-
мевают дополнительные расходы, про-
диктованные, конечно же, необходимо-
стью лабораторных испытаний.

Резюмируя, хотелось бы подчеркнуть, 
что у каждой технологии и каждого цен-
тра стерилизации есть своя специфика, 
к этому нужно быть готовым – как на на-
чальном этапе, так и при организации ре-
гулярной работы.

– Хотелось бы услышать от вас 
экспертное мнение о том, насколько 

принципы стерилизации медицинских 
изделий в России сегодня соответ-
ствуют мировым стандартам и тен-
денциям.

– Благодарю за интересный вопрос! 
Объективно оценивая ситуацию по раз-
витию услуг стерилизации на территории 
РФ, к сожалению, приходится констатиро-
вать пяти-, а то и десятилетнее отставание 
от ведущих мировых стерилизационных 
центров в области разработки режимов 
стерилизации. Говоря предметно: до сих 
пор большинство центров газовой сте-
рилизации работают на стандартных ре-
жимах – с концентрацией оксида этиле-
на 750-1000 мг/л и типовыми режимами 
аэрации.

Российским площадкам многому пред-
стоит научиться, в том числе совершен-
ствованию организации прекондицио-
нирования продукции и дополнительной 
аэрации, достоверным замерам уровней 
остаточного оксида этилена в продукции, 
а также прохождению внутренних ауди-
тов и гармонизации систем менеджмента 
качества.

В странах с более развитой меди-
цинской промышленностью эти вопросы 
поднимаются заказчиками, именно они 
являются драйверами улучшений и раз-
вития стерилизационных площадок. Для 
меня, как для представителя отрасли, ви-
дится важной организация диалога, дис-
куссионной площадки по стерилизации 
в области медицинской и фармацевтиче-
ской промышленности, где специалисты 
могли бы открыто обсудить актуальные 
вопросы и обменяться опытом, в том чис-
ле услышать мнения клиентов.

Успешным примером реализации дан-
ной стратегии стал недавний Европей-
ский ортопедический форум 2023 года в 

С терилизация изделий, оборудования, сырья и компонентов является 
важнейшим направлением в сфере здравоохранения, фармацевтической, 

косметической и пищевой промышленности. Одним из лидеров рынка услуг 
медицинской стерилизации в России является компания «СтериПак Сервис».  
О том, какие инновационные методы и современное технологическое оснащение 
использует в своей деятельности «СтериПак Сервис», рассказывает генеральный 
директор компании Андрей Петропавловский.

Андрей Петропавловский, 
«СтериПак Сервис»: 
«ОПЕРЕЖАЮЩЕЕ РАЗВИТИЕ –  
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРЕВОСХОДИТЬ ОЖИДАНИЯ 
КЛИЕНТОВ!»
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Казани. В рамках форума был организован 
круглый стол «Стерилизация и упаковка 
для производителя медицинских изде-
лий: актуальные вопросы», проведённый 
с выдающимся в плане репрезентатив-
ности составом спикеров и участников. 
Пожалуй, именно там впервые были под-
няты вопросы паровой стерилизации для 
лечебно-профилактических учреждений 
в качестве услуги на аутсорсинге, что осо-

бенно актуально в связи с активным раз-
витием отечественных изделий в области 
травматологии и ортопедии. Также обсу-
ждались и чрезвычайно важные вопросы 
стерилизации дентальных имплантатов, 
скобок для сшивающих аппаратов и дру-
гих изделий, выполненных из металлов 
или термостабильных пластиков.

В ходе форума многие эксперты отме-
тили, что современное отделение стери-

лизации должно соответствовать всем 
принципам стерильного производства: 
необходимы обязательная валидация 
технологического оборудования и сер-
тификация по ИСО 9001 и ГОСТ Р ИСО 
13485. В направлении стерилизации мно-
горазовых медицинских инструментов 
наше предприятие выгодно отличается от 
центров стерилизации, организованных 
на базе лечебных учреждений, так как 
компания «СтериПак Сервис» уже освои-
ла стерильное производство, когда начи-
нала работать с производителями меди-
цинских изделий.

– Является ли именно это главным 
отличием «СтериПак Сервис» от дру-
гих специализированных центров об-
работки/стерилизации?

– Действительно, это два бизнес-
направления, две совершенно разные 
области, с совершенно разными потреб-
ностями клиентов и особенностями: пер-
вая – услуги стерилизации для произво-
дителей медизделий и фармкомпаний; а 
вторая – услуги аутсорсинга стерилиза-
ции для лечебно-профилактических учре-
ждений. Именно поэтому мы развиваем 
как низкотемпературные технологии 
(газовая, плазменная, радиационная сте-
рилизация), так и классический паровой 
метод стерилизации с использованием 
форвакуумных автоклавов.

Мы обеспечиваем гарантированное 
качество работ и воспроизводимость 
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процессов благодаря стандартизации 
процедур обработки, также по всем про-
цессам в компании «СтериПак Сервис» 
ведётся прозрачная документация со-
гласно принятой СМК. Более того, все 
партии обработанных изделий сопрово-
ждаются контрольным листом операций, 
протоколами учёта и контроля качества 
стерилизации. Клиенты всегда получают 
распечатки чеков оборудования (физи-
ческий контроль), индикаторы качества 
стерилизации (химический контроль) и 
биологические индикаторы (биологиче-
ский контроль).

Также отмечу открытость нашей компа-
нии: в начале взаимодействия с новыми 
и потенциальными клиентами мы прово-
дим для них экскурсии по предприятию 
для ознакомления с технологией, регу-
лярно принимаем аудиты поставщика и 
аудиты стерилизационной площадки от 
Росздравнадзора. После экскурсии по 
желанию и в присутствии заказчика мы 
можем провести пробную обработку его 
изделий/инструментов.

– Расскажите о технологическом 
оснащении компании. Какие новейшие 
технологии вы применяете в работе?

– Компания «СтериПак Сервис» на 
сегодняшний момент занимает доволь-
но интересную нишу на рынке услуг 
контрактной стерилизации. Например, 
мы используем в работе газовые этиле-
ноксидные стерилизаторы 3М Steri-Vac с 
объёмом камер 136 и 226 литров, позво-
ляющие выполнять задачи по мелкосе-
рийной стерилизации, работу с готовыми 
медицинскими изделиями небольших 
размеров, при этом с высокой добавоч-
ной стоимостью. К ним относятся интра-
окулярные линзы, катетеры, кардиостиму-

ляторы, электроды, лазерные световоды, 
протезы сосудов, импланты дентальные и 
ортопедические.

Из важных отличительных особенно-
стей рабочего оборудования компании 
«СтериПак Сервис», по сравнению с про-
мышленными газовыми стерилизатора-
ми, можно назвать более высокую ста-
бильность параметров по температуре, 
влажности и концентрации оксида эти-
лена, которые позволяют валидировать 
процесс и воспроизводить его в рамках 
минимальных допусков. Также отмечу, что 
работа производится со 100-процентным 
оксидом этилена, что бывает крайне важ-
но для некоторых заказчиков, особенно 
при трансфере готовой технологии по 
стерилизации с иностранных площадок.

– Каким мировым брендам техноло-
гического оборудования в сфере орга-
низации процессов стерилизации вы 
доверяете?

– Мы начинали в 2015 году с закупки 
низкотемпературных газовых стерили-
заторов компании 3М (США), одного из 
ведущих мировых производителей; они 
себя прекрасно зарекомендовали по 
надёжности и стоимости эксплуатации, 
поэтому впредь мы приняли решение при 
закупке паровых стерилизаторов, моеч-
ных машин и плазменных стерилизаторов 
ориентироваться на лидеров рынка.

В итоге на нашей производственной 
площадке установлены моечные машины 
Belimed (Швейцария) с системой автома-
тизации рабочего потока (модули загруз-
ки/разгрузки), паровые стерилизаторы 
Belimed с функцией сетевой интеграции 
для контроля процесса и плазменные сте-
рилизаторы ASP Sterrad 100NX. Кроме того, 
мы стандартизировали процедуру УЗ-мой-
ки, для чего был смонтирован двухмодуль-
ный аппарат Steris CaviWave Pro с автомати-
ческим ополаскиванием и сушкой.

Для нас крайне важно оперативно и ка-
чественно помогать клиентам, а значит, 
поддерживать инструментарий наших 
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клиентов ЛПУ в рабочем состоянии как 
можно дольше. В будущем мы планируем 
организовать собственный участок заточ-
ки и маркировки инструментария.

– Какие ещё дополнительные услуги 
вы предлагаете заказчикам, помимо 
стерилизации медицинских изделий?

– Частным медицинским центрам мы 
предлагаем аренду готовых стерильных 
наборов инструментов для процедур, что, 
безусловно, снижает капиталовложения в 
основные средства и позволяет чётко та-
рифицировать услугу для пациента, вклю-
чая стерилизацию в расходную часть.

Поясню: формирование обменного фон-
да хирургических и прочих инструментов 
для комфортной работы предполагает ис-
пользование тройного объёма инструмен-
тов. То есть одним пользуется медицинский 
работник, второй находится на стерилиза-
ции, третий – в запасе на экстренный слу-
чай. К сожалению, на сегодняшний день 
российская система здравоохранения не 

всегда может обеспечить данную модель 
работы, поэтому мы стараемся идти на-
встречу нашим заказчикам, снижая время 
оборота инструментов. Для стандартных 
изделий сейчас можем предложить обо-
рот 24 часа, для низкотемпературной плаз-
менной стерилизации – четыре часа.

В этом направлении наша основная 
целевая аудитория – поликлиники, част-
ные медицинские центры и больницы, 
где ЦСО закрываются на период ремонта. 
Аутсорсинг услуг ЦСО оказался особенно 
востребованным в связи с активной поли-
тикой по реконструкции ЛПУ и реструк-
туризацией больниц для повышения 
эффективности в системе Департамента 
здравоохранения г. Москвы.

– Над чем сегодня работает команда 
«СтериПак Сервис»? Каковы ваши пер-
спективные планы?

– Учитывая высокий спрос и востребо-
ванность услуг нашей компании, на сего-
дняшний день мы планируем открытие 
стерилизационной площадки с участками 
газовой этиленоксидной и паровой сте-
рилизации ещё и в Санкт-Петербурге.

Немаловажным для нашей компании 
является обучение, а также опережаю-
щее развитие – как возможность соот-
ветствовать или превосходить ожида-
ния клиентов. В перспективе мы хотим 
стать центром экспертизы и знаний; со-
ответственно, уже сейчас открыты для 
того, чтобы делиться опытом. Поэтому, 
пользуясь случаем, хочу пригласить 
всех желающих к сотрудничеству и об-
судить возможности взаимовыгодного 
развития!

Беседовала Дарья Бакарина
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– Евгений Робертович, с чего нача-
лась история развития компании «ЕДС 
Групп»? Почему решили специализиро-
ваться на услугах в области сервиса 
медицинской техники?

– К моменту основания компании на 
рынке сервиса медоборудования уже 
присутствовали другие участники: регио-
нальные госпредприятия («медтехники»), 
официальные представители производи-
телей и частные ремонтные мастерские. 
Но парк оборудования в медицинских 
учреждениях существенно расширился, 
стал «сложнее»: каждая областная боль-
ница была оснащена не только просты-
ми приборами (ЭКГ, физиотерапия), но 
и сложными аппаратно-программными 
комплексами (видеоэндоскопические си-
стемы, компьютерные томографы и пр.).

Поэтому в 2009 году возник вопрос: не 
«что делать», а «как делать». В обслужи-
вании не хватало альтернативы – универ-
сальных сервисных организаций без при-
вязки к территории деятельности, бренду 
техники или конкретным видам работ. То-
гда и появилась наша компания.

В своей работе мы делим оборудова-
ние только по функционалу: разные виды 
имеют различные физические принципы 
работы. Структура компании представ-
ляет собой ряд сервисных подразделе-
ний, каждое из которых занимается опре-
делённым видом медтехники: лучевая 
диагностика, реанимация, эндоскопия, 
лабораторная диагностика и так далее. 
Также любое оборудование имеет свои 

параметры и измерительные функции, 
существует необходимость их регули-
рования. Для таких целей у нас имеются 
контрольные службы: испытательный 
центр – для контроля технического состо-
яния и функционирования оборудования 
(КТС по ГОСТ Р 56606), контроля радиаци-
онной безопасности техники (персонала, 
помещений); а также метрологическая 
служба – для поверки параметров изме-
рений.

– Для такой сложной работы нужны 
очень профессиональные сотрудники.

– Да, новейшее компьютеризированное 
оборудование требует соответствующих 
знаний и компетенций. Трудно найти со-
стоявшегося инженера по обслуживанию 
медтехники в целом и конкретных видов 
техники в частности. Поэтому мы стараем-
ся воспитывать экспертов, делаем упор на 
работу со студентами. В компании они про-
ходят тестирование для выявления профес-
сиональных навыков, далее идут обучаю-
щие программы (общие и по направлениям) 
и практика в технических лабораториях с 
опытными инженерами. Работа в команде 
позволяет подтянуть компетенции нович-
ков до необходимого уровня.

– Какие из предлагаемых вами услуг 
сейчас пользуются наибольшим спро-
сом?

– В первую очередь это техническое 
обслуживание (ТО) оборудования и со-
путствующие услуги: контроль техни-
ческого состояния и метрологическая 
поверка. Спрос на эти виды работ всегда 
был и будет большим. В данном случае 
популярность обусловлена не трендами, 
а существующими требованиями к пери-
одичности, объёму и качеству ТО: законо-
дательными и прописанными изготови-
телем оборудования.

Второе важное направление – запасные 
части. Рекомендация мер по восстановле-
нию неисправного аппарата (ремонт с за-
меной комплектующих) – неотъемлемая 
часть проведения углублённой диагно-
стики и комплексного ТО.

Кроме того, в связи с изменением ло-
гистических цепочек увеличились стои-
мость и сроки поставок запасных частей. 
Заказчики стали искать другие варианты, 
новые каналы снабжения. Например, в 
2023 году спрос на комплектующие для 
оборудования анестезиологии и реани-
мации иностранного производства уве-
личился в два раза.

– Запчасти от каких стран-произ-
водителей чаще всего используются в 
вашей работе?

– Нельзя точно сказать, какие имен-
но комплектующие чаще используются 
в работе. Для этого нужна статистика 

Оборудование, используемое при оказании медицинской 
помощи, нуждается в качественном периодическом 

обслуживании и ремонте.
Благодаря квалифицированным специалистам компания «ЕДС 
Групп» выполняет комплексное обслуживание всех видов 
медицинской техники без привязки к бренду и видам работ.
О том, как компании удалось стать одним из лидеров на 
рынке сервиса медицинского оборудования, рассказывает 
генеральный директор «ЕДС Групп» Евгений Цой.

«ЕДС ГРУПП»: 
СЕРВИС 
МЕДИЦИНСКОЙ 
ТЕХНИКИ ОТ 
КАЛИНИНГРАДА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА
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оснащённости лечебно-профилактиче-
ских учреждений (ЛПУ) оборудованием 
того или иного производства: например, 
на японские эндоскопические аппараты 
Olympus будут ставиться оригинальные 
запасные части той же фирмы.

Также статистика должна учитывать 
наличие аналогов и комплектующих от 
ОЕМ-поставщиков (компаний, производя-
щих детали, которые могут быть проданы 
другим производителем под другой тор-
говой маркой в составе своего оборудо-
вания). Пример: компания Varian (США), 
производящая рентгеновские трубки, 
которые используются на рентген-аппа-
ратах Canon (Япония).

– Какие тренды в области меди-
цинского оборудования вы можете 
выделить за последние годы? Можно 
ли говорить о том, что медицинские 
организации стали переходить на 
оборудование отечественного произ-
водства?

– Несмотря на все изменения, пока что 
80% поставляемого в ЛПУ медицинского 
оборудования – импортное. Можно ска-
зать, что поменялась тенденция в осна-
щении высокотехнологичной техникой 
(КТ, МРТ, УЗИ): всё большее предпочтение 
отдаётся аппаратам китайского произ-
водства. То же касается поставок аналогов 
запасных частей.

Оставшиеся 20% остаются за отече-
ственными производителями: оснащение 
оборудованием для рентген- и эндоско-
пической диагностики, клинико-диагно-
стических лабораторий.

– Евгений Робертович, назовите, ка-
кое из достижений компании вы счита-
ете наиболее значимым за последнее 
время.

– В первую очередь мы отталкиваемся 
от нужд и потребностей заказчика. Так, 
за последнее время мы освоили сервис 
следующих видов оборудования: линей-
ные ускорители, применяемые в лучевой 

терапии; гемодиализ (аппараты «искус-
ственная почка»); хроматография (прибо-
ры лабораторной диагностики для разде-
ления и анализа сложных молекулярных 
соединений и их смесей); ЭСМО (элек-
тронная система медицинских осмотров 
для всесторонней оценки психофизиоло-
гического состояния сотрудников, рабо-
тающих на предприятиях с особо опасны-
ми технологиями).

Другое значимое достижение – участие 
компании в создании законодательной 
базы медицинской сферы: разработка и 
утверждение ГОСТов в составе Техниче-
ского комитета по стандартизации № 011 
«Медицинские приборы, аппараты и обо-
рудование» (ТК 011), разработка нового 
Положения о лицензировании деятельно-
сти по техническому обслуживанию ме-
дицинских изделий в составе Российской 
ассоциации предприятий по продаже и 
ремонту медицинской техники (РАПМЕД).

– Существуют ли сегодня меры под-
держки со стороны государства для 
компаний, работающих в сфере серви-

са медицинского оборудования? Поль-
зуетесь ли вы ими?

– Текущая геополитическая ситуация 
существенно повлияла на возможность 
и сроки поставки в Россию некоторых ви-
дов медицинских изделий (МИ). В связи с 
этим в 2023 году Правительством РФ была 
утверждена процедура упрощённой реги-
страции МИ, в том числе неоригинальных 
запасных частей и расходных материалов 
для медицинского оборудования.

Ускоренный порядок получения реги-
страционного удостоверения предостав-
ляет возможность российским компа-
ниям заменить недостающие изделия 
продукцией собственного производства. 
А это значит, что сократится время про-
стоя оборудования, требующего срочного 
ремонта или планового ТО.

– Насколько широка география вашей 
деятельности?

– Мы не ограничиваемся домашним 
регионом. Закрепившись в Уральском фе-
деральном округе, мы стали осваивать и 
другие области России. Например, по сер-
вису лабораторного оборудования – это 
Краснодар и Санкт-Петербург; по сервису 
высокотехнологичного оборудования – 
Сахалин и Амурская область; по сервису 
эндоскопического оборудования – Но-
восибирск и Татарстан; радиационный 
контроль – Иркутск и Магадан; метроло-
гическое обслуживание – Пермь и Хаба-
ровск.

Рекордсменом по открытию новых тер-
риторий стала служба сервиса хирургиче-
ского и реанимационного оборудования. 
За 2023 год инженеры направления побы-
вали в Бурятии, Мурманске, Якутии, Каре-
лии и Коми.

Проще говоря, работаем по всей Рос-
сии: от Калининграда до Владивостока.

– Поделитесь планами по развитию 
компании «ЕДС Групп».

– Помимо дальнейшего развития сер-
виса, компания работает над рядом 
производственных проектов. В настоящее 
время на стадии регистрации в Росздрав-
надзоре находится более 30 реагентов 
для закрытых и открытых лабораторных 
систем, на стадии испытаний – комплек-
тующие для стерилизационного обору-
дования (фильтры, уплотнения). Имеются 
наработки и в области производства соб-
ственного лабораторного оборудования.

Другая приоритетная задача – разви-
тие внешнеэкономической деятельности.  
В 2023 году к существующим каналам по-
ставки в Азии (Казахстан, Таджикистан, 
Грузия, Китай) присоединилась и Цен-
тральная Европа (Венгрия). Есть перспек-
тивы включения новых «звеньев» в логи-
стическую цепочку.

Беседовала Анна Добрынина

ИННОВАЦИОННЫЕ РЕШЕНИЯ В СФЕРЕ МЕДИЦИНСКОГО СЕРВИСА
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О КОМПАНИИ

ООО «Медтехника Марий Эл» специализируется на сервис-
ном обслуживании и ремонте различных видов медицинского 
оборудования в частных и государственных медицинских учре-
ждениях. На данный момент компания обслуживает более 5000 
единиц медицинской техники, расположенной более чем на 200 
различных объектах.

КАК ПРИШЛО ПОНИМАНИЕ НЕОБХОДИМОСТИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СИСТЕМ АВТОМАТИЗАЦИИ?

Всё началось в 2020 году, когда в компании решили оптими-
зировать процессы работы с сервисными заявками и повысить 
контроль качества выполнения сервисных задач. Инструменты, 

которые использовались на тот момент: таблицы Excel для ве-
дения и учёта поступающих заявок и Microsoft To Do, в котором 
ставились задачи инженерам, – не позволяли ООО «Медтехника 
Марий Эл» эффективно вести историю обслуживания оборудо-
вания и грамотно распределять нагрузку на инженеров.

«Практически все заявки поступали через телефон и электрон-
ную почту, а если инженеры получали их напрямую, то заявки 
часто терялись и не отрабатывались вовремя из-за пресловуто-
го человеческого фактора», – добавляет генеральный директор 
компании Роман Загайнов.

Когда проблемы были выявлены, в компании приступили 
к поиску инструментов для решения данного вопроса. На тот 
момент на рынке было представлено большое количество раз-
личных систем автоматизации. Чтобы не ошибиться с выбором, 
мы обозначили четыре ключевых параметра, по которым будет 

Генеральный директор 
ООО «Медтехника Марий Эл» 
Роман Евгеньевич Загайнов 
рассказал, почему компания 
в 2020 году решила внедрить 
систему автоматизации 
сервисных процессов, а 
также по каким критериям 
происходил выбор 
подходящей системы и к 
чему это в итоге привело.

КАК НА 20% УВЕЛИЧИТЬ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ СЕРВИСНОЙ 
СЛУЖБЫ? 
ОПЫТ КОМПАНИИ 
«МЕДТЕХНИКА МАРИЙ ЭЛ»
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приниматься итоговое решение: стои-
мость продукта, специализация именно 
на автоматизации сервисных процессов, 
удобный и интуитивно понятный интер-
фейс, качественная служба поддержки. 
В ходе тестирования многих видов и ти-
пов программного обеспечения и анали-
за полученных результатов мы сделали 
выбор в пользу системы Okdesk.

«Не могу сказать, что выбор системы 
был простым, потому что много времени 
пришлось потратить на тестирование и 
анализ различных предложений, но в ито-
ге лучше всего отвечала нашим запросам 
именно система Okdesk», – делится Роман 
Евгеньевич. 

ВНЕДРЕНИЕ НОВОЙ СИСТЕМЫ

После того как подходящая система 
была найдена, пришло время её внедре-
ния в процессы компании. Как это часто 
бывает, сотрудники по-разному восприня-
ли данную новость: кто-то обрадовался, а 
кто-то начал даже саботировать процесс. 
В то же время ускорить её внедрение по-
могали и помогают административные 
меры, а также интуитивно понятный ин-
терфейс и лёгкая адаптация системы к 
уже имеющимся процессам.

«Реакция на внедрение новой системы 
была разной среди наших сотрудников, 
но в итоге все в компании оценили эффек-
тивность работы в системе Okdesk. Мы 
легко и просто настроили систему, и, так 
как она очень понятна в использовании, 
специализированного обучения сотруд-
ников не потребовалось. Исключением 

был возрастной персонал, но и в этом слу-
чае было достаточно несколько раз пока-
зать, как пользоваться данной системой, и 
проблем больше не возникало. Что каса-
ется реакции заказчиков, то по большей 
части они не заметили внедрение Okdesk, 
и это хорошо, поскольку мы как раз ста-
вили задачу – оптимизировать свои про-
цессы без потери качества для клиентов. 
Мобильное приложение для заказчиков 
очень простое: мы сами регистрируем их 
в системе, а инженер, приезжая на объект, 
показывает, как теперь легко оставлять 
заявки и отслеживать статусы их реше-
ния. Дальше клиенты уже пользуются 
приложением самостоятельно», – расска-
зывает Роман Загайнов.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ СОВРЕМЕННЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ НЕ ТОЛЬКО 

ПРАВИЛЬНО, НО И ВЫГОДНО

Система Okdesk показала себя как дей-
ственный инструмент для улучшения эф-
фективности работы компании, оказыва-
ющей сервисное обслуживание и ремонт 
медицинского оборудования. Подобное 
улучшение становится возможным за счёт 
автоматизации рутинных задач (в Okdesk 
фиксируется вся информация по заявкам, 
происходит распределение заявок на 
инженеров, формируются закрывающие 
документы и т. д.), хранения полной исто-
рии обслуживания всех аппаратов и эф-
фективного контроля работы сотрудников.

«Диспетчеру больше не нужно дозва-
ниваться по несколько раз до инженера. 
Любые изменения по заявке теперь вно-

сятся в пару кликов. В совокупности ис-
пользование системы Okdesk увеличило 
эффективность работы сервисной служ-
бы примерно на 20%», – поясняет Роман 
Евгеньевич.

Большинство заказчиков положитель-
но оценивают внедрение современной 
системы управления сервисными процес-
сами. Благодаря специальным модулям 
для заявителей – мобильному приложе-
нию и клиентскому порталу – им легче 
оставлять заявки, а также появляется воз-
можность в режиме реального времени 
отслеживать сроки выполнения работ и 
оставлять комментарии по каждой заяв-
ке. А если клиент достаточно консервати-
вен, то он просто продолжает пользовать-
ся привычным для него способом, но при 
этом видит, что скорость решения заявки 
увеличивается.

«Повысилась скорость решения заявок. 
Плюс для части заказчиков важно ви-
деть, что сервисная компания развивает-
ся и предоставляет возможность более 
удобной работы. По желанию клиентов 
мы предоставляем доступ к мобильному 
приложению для заявителей, при помощи 
которого можно легко оставлять заявки и 
иметь возможность отслеживать сроки ре-
шения сервисных задач по каждому аппа-
рату», – комментирует Роман Загайнов.

На сегодняшний день системы автома-
тизации сервисного обслуживания меди-
цинского оборудования класса help desk 
являются необходимым инструментом 
практически для любой сервисной компа-
нии, которая хочет оказывать свои услуги 
качественно.

ИННОВАЦИОННЫЕ РЕШЕНИЯ В СФЕРЕ МЕДИЦИНСКОГО СЕРВИСА

Реклама. Рекламодатель ООО ОБЛАЧНЫЕ РЕШЕНИЯ ИНН 5837055580. Erid:LatgC3G8g
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– Людмила Николаевна, за 27 лет сво-
ей деятельности компания «МАЛКУТ» 
по праву завоевала позицию одного из 
ведущих производителей биологиче-
ски активных добавок к пище в Респуб-
лике Беларусь. Как менялись компания 
и её стратегия развития за эти годы?

– Всё началось в 1997 году, когда учре-
дители компании приняли решение о 
начале производства витаминных и ви-
таминно-минеральных комплексов для 
жителей нашей республики (для взросло-
го населения и детей) в форме шипучих 
таблеток. Подбору оборудования, его на-
ладке, а также разработке первоначаль-
ной рецептуры препаратов и технологии 
изготовления предшествовали консульта-
ции с компанией F.Hoffmann-La Roche Ltd.

Вся история компании НП ЗАО «МАЛ-
КУТ» с 1997 года до настоящего времени –  
это история создания и продвижения на 
рынок продуктов, призванных улучшить 
здоровье людей, а значит, сделать их 
жизнь лучше.

Разрабатываемые нами оригинальные 
рецептуры БАД основываются на мировом 
опыте и критериях доказательной меди-
цины. Несомненная профилактическая 
направленность изготавливаемых нашей 
компанией БАД базируется на репрезен-
тативном фактическом материале – итоге 
многолетних совместных исследований 
биохимиков, фармакологов, фармацевтов 
и клиницистов различных специальностей.

С 1998 года на постоянной основе пред-
приятие производит следующую продукцию: 

витаминно-минеральный комплекс «Гра-
витус», предназначенный для восполнения 
витаминов и минералов у женщин; комплек-
сы общеукрепляющего действия для всей 
семьи «Витус» и «Витус М»; антиоксидантный 
комплекс «АОК + селен»; а также специальные 
комплексы для детей «Крепыш» и «Крепыш 
М», которые способствуют нормализации об-
мена веществ и повышению сопротивляемо-
сти организма ребёнка к инфекциям.

С 2005 года научно-производственное 
предприятие «МАЛКУТ» производит спе-
циализированные витаминно-минераль-
ные комплексы направленного действия, 
которые способствуют уменьшению рис-
ка возникновения нарушений в организ-
ме человека за счёт оптимизации обмен-
ных процессов.

VITUS 
PHARM – 
эффективные 
витаминные 
комплексы для 
поддержания 
здоровья

С овременный ритм жизни приводит 
к тому, что человек практически 

постоянно испытывает высокие 
физические и интеллектуальные 
нагрузки, часто пребывает в условиях 
эмоционального напряжения. 
Справляться с усталостью и 
поддерживать оптимальный 
жизненный тонус помогает приём 
витаминных и минеральных 
комплексов.
О том, какая форма биологически 
активных добавок к пище лучше 
усваивается, о разнообразии и 
высокой эффективности современных 
препаратов для поддержания 
здоровья нашему журналу рассказала 
генеральный директор научно-
производственного предприятия 
«МАЛКУТ» Людмила Киселёва.

СОВРЕМЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ВОССТАНОВЛЕНИЯ И ПОДДЕРЖАНИЯ ЗДОРОВЬЯ
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В 2007 году наша компания начала раз-
вивать направление контрактного произ-
водства, мы начали выпускать продукцию 
под торговыми марками заказчиков. В 
настоящее время в направлении СТМ 
(собственная торговая марка) и контракт-
ного производства с нами сотрудничают  
45 российских компаний, в том числе 16 
аптечных сетей – как крупных федераль-
ных, так и средних региональных, а также 
пять крупных дистрибьюторов федераль-
ного уровня. 

В 2016-2017 годах компания ввела в 
эксплуатацию новую производственную 
площадку, которая позволила приступить 
к разработке и выпуску лекарственных 
средств. Чтобы стать ближе к потребите-
лю, мы провели масштабный ребрендинг, 
под брендом VITUS PHARM в настоящее 
время производятся все наши биоло-
гически активные добавки к пище и ле-
карственные средства. За годы работы 
предприятия создано несколько десятков 
оригинальных препаратов, которые по-
лучили признание среди потребителей и 
специалистов.

– Что производит компания сегодня?
– В настоящий период в портфеле 

компании более 50 наименований БАД 
для детей и взрослых и около 10 наимено-
ваний специализированных пищевых 
продуктов для питания спортсменов. Мы 
постоянно восполняем ассортимент вос-
требованными и перспективными новин-
ками.

С 2017 года на предприятии действует 
система менеджмента безопасности пи-
щевых продуктов, соответствующая тре-
бованиям ISO 22000.

В августе 2017 года получена лицен-
зия на фармацевтическую деятельность, 

а в апреле 2018 года – Сертификат соот-
ветствия промышленного производства 
лекарственных средств требованиям 
надлежащей производственной практики 
(GMP).

В апреле 2021 года также получен 
Сертификат соответствия требованиям 
правил надлежащей производственной 
практики Евразийского экономического 
союза.

Несмотря на 27-летнюю историю, наша 
компания продолжает развиваться и 
предлагать новый взгляд на продукты для 
здоровья, задаёт тренды на рынке БАД.

– Почему в своё время вы решили спе-
циализироваться именно на шипучей 
форме выпуска ваших препаратов?  
В чём их преимущество?

– Выбирая форму выпуска БАД в виде 
шипучих таблеток, мы, прежде всего, ру-
ководствовались интересами потреби-

телей. Ведь вкусный напиток, который 
получается в результате растворения та-
блетки в воде, легко и с удовольствием 
пьют дети и взрослые. Таким образом, 
шипучие таблетки решают проблему с 
глотанием, которая может быть связана с 
физиологическими или психологически-
ми особенностями человека.

Кроме того, по сравнению с обычны-
ми таблетками, шипучая форма ускоря-
ет процесс всасывания и значительно 
повышает усвоение (биодоступность) 
активных компонентов. Приятный напи-
ток не вызывает раздражения слизистой 
желудка и кишечника, которое может 
возникнуть при неполном растворении 
таблетки.

С момента основания и до настояще-
го времени НП ЗАО «МАЛКУТ» является 
единственным в Беларуси предприятием, 
владеющим технологией изготовления 
шипучих таблеток.
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По данным журнала Nutrition Business 
Journal, в 2021 году более 60% покупок 
пищевых добавок приходилось не на тра-
диционные таблетки, а на другие формы 
выпуска, такие как жевательные конфеты, 
пастилки, порошки и шипучие таблетки, 
которые впервые превзошли традицион-
ные таблетки по объёмам продаж.

– Какие тренды в области произ-
водства БАД вы можете выделить за 
последние несколько лет?

– Пандемия коронавируса резко изме-
нила отношение людей к БАД. Многие за-
думались о профилактических мерах для 
сохранения своего здоровья. В результате 
интерес к биологически активным добав-
кам к пище стабильно растёт и в настоя-
щее время.

До начала 2022 года рынок развивался 
под влиянием ковидных и постковидных 
трендов. В этот период наблюдался вы-
сокий спрос на витаминно-минеральные 
препараты, имеющие в своём составе 
цинк, витамины C и D. Спрос на витамины 
C и D может с течением времени скор-
ректироваться, но в сезон простудных 
заболеваний он будет по-прежнему вы-
соким.

Сейчас востребованы биологически 
активные добавки общего назначения, 
укрепляющие иммунитет, направленные 
на здоровье сосудов, суставов и облада-
ющие функцией детоксикации организма. 
В арсенале нашей компании есть такие 
комплексы, как «СуперДетокс Комплекс» 
и «Комплекс с янтарной кислотой и аце-
тилцистеином», комплекс для поддержа-
ния функций хрящевой и костной ткани 
и профилактики возрастных изменений 
позвоночника и суставов «Хондроитин, 
глюкозамин, метилсульфонилметан».

Также высок запрос потребителей на 
мягкие успокоительные препараты, пре-

параты для улучшения памяти, внимания, 
концентрации и работоспособности. Для 
этого мы разработали многокомпонент-
ный комплекс «МемориВит», который 
предназначен для поддержания нервной 
системы.

За последние два года целевая ауди-
тория наших препаратов «помолодела». 
Люди начали уделять больше внимания 
своему здоровью и регулярно принимать 
необходимые организму витамины. По-
купатели до 30 лет обращают своё вни-
мание в основном на мультивитаминные 
комплексы, а также специальные добавки 
к пище для функционального питания ор-
ганизма и его детоксикации. Люди стар-
шего поколения отдают предпочтение 
монокомпонентным продуктам: кальцию, 
магнию, цинку, витамину D3 и препаратам 
для укрепления сосудов и суставов. При-
обретают нашу продукцию не только для 
себя, но и в качестве подарка.

– Какие витаминно-минеральные 
комплексы, выпускаемые вами, пользу-
ются наибольшим спросом?

– В ковидный период это были комплек-
сы «Витамин С900», «Цинк 25 мг», «Вита-
мин D3 2000». В целом спрос корректи-
руется в зависимости от времени года, но 
такие препараты, как «Витус Энергия» и 
комплексы с L-карнитином, большой по-
пулярностью пользуются круглогодично. 
Также это касается и комплексов «Витус», 
«Гравитус» и «Крепыш»: они содержат от 
10 до 13 витаминов, макро- и микроэле-
ментов для мужчин, женщин и детей.

– Какую долю в вашем производстве 
занимает выпуск лекарственных 
средств?

– Выпуск лекарственных средств за-
нимает 5% нашего производства. В на-
стоящее время компания производит 
«Мукоделит» (действующее вещество – 
ацетилцистеин) и «Эффергрипп» (действу-
ющие вещества – парацетамол, аскорби-
новая кислота, хлорфенамин). Несколько 
лекарственных средств находится в 
разработке. Лекарственный портфель – 
это одно из растущих и перспективных 
направлений в компании.

– Расскажите о стандартах каче-
ства, которые соблюдаются на вашем 
производстве. Какие испытания про-
водятся перед выпуском новой продук-
ции?

– Наша компания обеспечивает 
контроль качества на этапе оценки и одо-
брения производителя или поставщика 
сырья и материалов, на этапе разра-
ботки, исследований, на этапе промыш-
ленного выпуска продукции. Поступив-
шее на склад сырьё контролируется по 
микробиологическим, радиологическим, 
токсикологическим и физико-химиче-
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ским показателям на соответствие требо-
ваниям ТР ТС 021/2011 «О безопасности 
пищевой продукции», Государственной 
фармакопеи Республики Беларусь, Фар-
макопеи ЕАЭС. В ходе производства вы-
полняется и документируется внутри-
производственный контроль с целью 
проверки соблюдения всех важных для 
производственного процесса и качества 
продукции параметров.

Каждая серия готовой продукции также 
контролируется по показателям качества 
и безопасности. Постоянно проводят-
ся работы по внедрению новых, более 
современных методов контроля.

Предприятие НП ЗАО «МАЛКУТ» с  
2017 года имеет сертифицированную 
систему менеджмента безопасности 
пищевых продуктов, соответствующую 
требованиям ISO 22000. Производство 
лекарственных средств сертифициро-
вано на соответствие требованиям GMP. 
Химическая лаборатория аккредитована 
на соответствие требованиям ГОСТ ISO/
IEC 17025-2019.

Одним из самых важных моментов 
гарантии качества нашей продукции 
является использование при её произ-
водстве сырья и материалов от одобрен-
ных производителей. Каждый поставщик 
и производитель проходит всестороннюю 
оценку, направленную в конечном итоге 
на получение гарантий стабильной по-
ставки сырья и материалов надлежащего 
качества.

Большое внимание при выборе сы-
рья уделяется уровню технологии на 
предприятии производителя. Для изго-
товления наших комплексов очень важ-
но, чтобы всё сырьё было растворимо 
в воде, а витаминные и минеральные 
премиксы обеспечивали наиболее есте-
ственное и полное усвоение витами-
нов и минералов. Безопасность вновь 
разработанных биологических добавок 

подтверждается в соответствии с поло-
жениями ТР ТС 021/2011.

Технический регламент предусматри-
вает проведение государственной реги-
страции в отношении БАД. Для этого 
проводятся лабораторные испытания, 
которые необходимы для оценки соответ-
ствия санитарно-эпидемиологических, 
гигиенических, микробиологических, 
токсикологических и других показателей 
товара.

– Какие условия для сотрудничества 
вы предлагаете другим фармацевти-
ческим компаниям и организациям в 
рамках контрактного производства? 
Планируете ли наращивать ваши 
производственные мощности?

– Компания предлагает в рамках 
контрактного производства услуги по 
разработке и регистрации БАД и специ-
ализированных пищевых продуктов под 
ключ, а также свои зарегистрированные 
продукты, производственные мощности, 
персонал, профессиональное консульти-
рование на всех этапах сотрудничества, 
гибкие условия работы в рамках контракт-
ного производства БАД под собственной 
торговой маркой.

Над увеличением производственных 
мощностей работаем постоянно. Анализу 
подвергаются используемые технологии, 
ассортимент и номенклатура выпускае-
мой и планируемой к выпуску продукции, 
качество организации труда и имеющие-
ся резервы.

По результатам проведённого ана-
лиза принимаются решения о мо-
дернизации, замене или покупке 
дополнительного оборудования; оп-
тимизируются производственные про-
цессы; улучшаются технологии произ-
водства продукции; унифицируется 
закупаемое сырьё; повышается квали-
фикация персонала.

– Людмила Николаевна, какое из до-
стижений компании вы считаете наи-
более значимым за последнее время?

– Предметом нашей гордости являются, 
прежде всего, стабильная работа компа-
нии с соблюдением всех требований и 
стандартов, выпуск новой продукции.

Не так давно мы начали широко-
масштабное производство наших послед-
них разработок: 

• комплекс «Магний 300 с витаминами 
группы B», содержащий 300 мг магния в 
виде цитрата магния, витамины B6, B12 
и фолиевую кислоту. Этот препарат ре-
комендуется для поддержания функций 
сердечно-сосудистой системы, нервной 
системы, мышц и костей, при повышен-
ных нервных и физических нагрузках, 
способствует улучшению самочувствия;

• комплекс «Хондроитин, глюкозамин, 
метилсульфонилметан». Он рекомендует-
ся для поддержания функций хрящевой и 
костной ткани и профилактики возрастных 
изменений в позвоночнике и суставах;

• «СуперДетокс Комплекс» содержит ян-
тарную кислоту, глицин, ацетилцистеин, 
магний, витамины B1, B5, B6. Рекоменду-
ется для поддержания функций пече-
ни. Компоненты комплекса способству-
ют выведению токсинов из организма, 
уменьшая проявления интоксикации, в 
том числе алкогольной, улучшают общее 
самочувствие. Обладают антиоксидант-
ными свойствами;

• «Комплекс с янтарной кислотой и аце-
тилцистеином» обладает выраженным 
антиоксидантным, антитоксическим и 
иммуномодулирующим действием, ней-
трализует свободные радикалы, образую-
щиеся в организме даже при нормальной 
метаболической активности.

– Подскажите, в какие регионы и 
страны поставляются ваши препара-
ты на сегодняшний день?

– На сегодняшний день наши комплек-
сы поставляются практически во все 
регионы Российской Федерации и в Ка-
захстан.

– Поделитесь с нами планами и целя-
ми по развитию компании.

– Мы намерены продолжить разра-
ботку новых лекарственных препаратов 
в рамках импортозамещения продукции, 
регистрацию в соответствии с требова-
ниями ЕАЭС и вывод на рынок России 
лекарственных препаратов, выпускаемых 
на сегодняшний день для реализации в 
Республике Беларусь.

Расширение географии экспорта – одна 
из первоочередных задач компании.

Планируем начать сотрудничество с Рес-
публикой Казахстан, в дальнейшем – выйти 
на рынки Азербайджана и Узбекистана.

Беседовала Анна Добрынина
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– Ольга Васильевна, чем славится 
Кисловодск, что особенно отмечают 
гости?

– Санаторий «Плаза СПА» находится в 
городе Кисловодске – курорте федераль-
ного значения, с уникальными возмож-
ностями для климатического оздоровле-
ния. Этому способствует расположение в 
среднегорном климате, а также наличие 
на территории города самого большого 
национального парка Европы, богатого 
растениями, выделяющими фитонциды. 
Наряду с этим, Кисловодск славится как 

бальнеологический курорт: в програм-
мы лечения гостей включён приём мине-
ральной воды «Нарзан», «Ессентуки № 4», 
«Славяновская» из собственного бювета 
санатория, а также нарзанных ванн.

– Насколько нам известно, каждый 
курорт Кавказских Минеральных Вод 
имеет свой лечебный профиль. Расска-
жите подробнее о специализации сана-
тория «Плаза СПА» Кисловодск.

– Наш санаторий специализируется в 
первую очередь на лечении заболева-

ний сердечно-сосудистой, дыхательной 
и вегетативной нервной систем. Вместе с 
этим около 90% гостей санатория страда-
ет заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата, поэтому мы активно развиваем 
и данное направление.

Отличительной особенностью «Плаза 
СПА» является наличие программ оздо-
ровления «Детокс» и «Аюрведа». В план ле-
чения по программе «Детокс» включены 
детокс-питание, различные процедуры по 
очищению организма от шлаков и токси-
нов, общее оздоровление. Направление 
«Аюрведа» предлагает четыре программы: 
от 3-дневного знакомства с аюрведой до 
двухнедельного Панчакарма-комплекса –  
древнеиндийского метода очищения тела 
и сознания. Основной принцип аюрведи-
ческого лечения – оздоровление организ-
ма с помощью внутреннего и наружного 
промасливания. Программы традицион-
ной системы индийской медицины вклю-
чают в себя комплекс диагностических 
процедур, масляные массажи, травяное 
прогревание тела и очистительные про-
цедуры.

– Часто бывает так, что человек 
страдает несколькими хроническими 
заболеваниями. Как в таких случаях 
правильно выбрать лечебный профиль 
санатория?

– С выбором лечебного профиля сана-
тория при наличии нескольких хрони-
ческих заболеваний может помочь ваш 

САНАТОРИЙ «ПЛАЗА СПА» – 
идеальное сочетание передовых 
медицинских технологий и 
премиального сервиса

Превентивная медицина и забота о своём здоровье –  
сегодня не просто тренд, а необходимость. Важно 
внимательно относиться к своему организму, 
стараясь предупредить развитие заболеваний.  
И тогда не придётся лечить их в будущем. Курорты 
Кавказских Минеральных Вод привлекают туристов 
мягким климатом, красивейшим природным 
ландшафтом с невероятными панорамными 
видами и большим количеством природных 
целебных источников. Главный врач санатория 
«Плаза СПА» Ольга Васильевна Богуш рассказала 
нашему журналу о программах для комплексного 
восстановления и оздоровления в уникальном 
природном уголке России – городе Кисловодске.
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лечащий врач, который определит при-
оритетные направления оздоровления. 
Также вы всегда можете получить предва-
рительную консультацию наших докторов 
до заезда в санаторий или уже по приезде 
у нашего терапевта. Наиболее высокий 
процент обращений в нашем санатории 
связан с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы, органов дыхания и опор-
но-двигательного аппарата. При этом мы 
располагаем широкими возможностями 
для лечения сопутствующих патологий: 
нарушения обмена веществ, ЛОР-патоло-
гий, урологических и гинекологических 
заболеваний.

– Залог эффективного лечения – пра-
вильно поставленный диагноз. Нам из-
вестно, что в санатории «Плаза СПА» 
проводятся даже сложные виды исследо-
ваний. Какие обследования можно пройти 
в вашем диагностическом отделении?

– В базовую программу санаторно-ку-
рортного лечения входит три блока: 
диагностика, оздоровление и лечение. 
Диагностика включает в себя основные 
виды исследований, предполагающие 
скрининг организма. В зависимости от 
продолжительности программы лечения 
проводятся следующие виды диагностики: 
консультации узких специалистов, в том 
числе консультация косметолога с диагно-
стикой кожи лица на аппарате Dermacheck, 
консультация стоматолога и узких специ-
алистов по показаниям. Могут быть про-
ведены такие исследования, как электро-
кардиография, эргометрия (тредмил-тест), 
спирография, фрактальный нейродина-
мический анализ функционального состо-
яния организма, УЗИ, вегето-резонансное 
тестирование или остеоденситометрия, а 
также анализы крови: общий анализ, липи-
дограмма, определение уровня глюкозы, 
показателей свёртываемости крови (ПТИ) 
и другие.

В дополнение к включённым в путёв-
ку диагностическим процедурам среди 
гостей популярны анализы крови на ви-
тамин D и омега-индекс. Мы проводим 
лабораторные исследования по 20 про-
филям заболеваний: почечный, ревмато-
логический, печёночный, гинекологиче-
ский и другие.

Высокую потребность мы наблюдаем в 
ультразвуковой диагностике, вегето-ре-
зонансном тестировании на переноси-
мость продуктов питания, аллергены, 
дефицит витаминов и микроэлементов. 
Активно используется биорезонансная 
диагностика для определения паразитов, 
грибов и вирусов в организме с последу-
ющим лечением.

Последние три года для чекапа орга-
низма активно используем интерактив-
ный стенд MS PRO, с его помощью про-
водятся биоимпедансное исследование 
организма человека, определение галь-
ванической реакции кожи, вариабельно-
сти сердечного ритма, цифрового анализа 
пульсовой волны. По результатам диагно-

стики вы получаете большой объём ин-
формации по распределению жировой 
ткани в организме, состоянию сердца, со-
судов, позвоночника и нервной системы, 
биологическому возрасту и другим раз-
нообразным показателям.

– Какие результаты может дать 
ежегодный отдых в санатории?

– Главным результатом оздоровления в 
санатории является укрепление организ-
ма в целом: увеличивается работоспособ-
ность, активируется иммунный ответ, 
уменьшается подверженность простуд-
ным заболеваниям.

Если мы говорим о взрослых с заболе-
ваниями кардиологического профиля, 
гипертонической болезнью, то обычно 
после лечения в санатории гости умень-
шают дозу приёма препаратов, снижаю-
щих давление, меньше страдают от при-
ступов стенокардии. При наличии других 
заболеваний – меньше беспокоят хро-
нические боли, улучшаются показатели 
анализов. Гости с ожирением отмечают 
снижение веса и закрепление результата 
на длительный срок.

Превентивная медицина для людей, 
которые не страдают хроническими за-
болеваниями, привлекательна с точки 
зрения профилактики. Мы даём гостям 
знания о правильном питании, life-work 
балансе, режиме сна, вреде алкоголя и 
курения, выявляем дефициты организма, 
предоставляем рекомендации по веде-
нию здорового образа жизни, помогаем 
перезагрузить организм и преодолеть 
стрессовые состояния.

– Давайте подробнее поговорим 
о методиках и аппаратах, которые 
используются в вашем медицинском 
центре. Какие из них сейчас наиболее 
востребованы у гостей, какие новинки 
появятся у вас в ближайшее время?

– В арсенале нашего санатория – инно-
вационные аппараты «Тианокс» и ReOxy.
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Аппарат «Тианокс» используется для 
проведения ингаляций оксидом азота, 
что позволяет снять спазм сосудов, нор-
мализует кровоснабжение в организме, 
снижает нагрузку на сердце и улучшает 
функциональные возможности лёгких.

ReOxy – это аппарат гипокси-гиперокси 
терапии, который на основе диагности-
ки состояния пациента многоуровневым 
гипоксическим тестом индивидуально 
подбирает схему дозированной подачи 
кислорода. Данная терапия тренирует 
сердечно-сосудистую и дыхательную 
системы, бережно имитируя акклимати-
зацию человека на высоте 2500 метров, 
сравнимую с природной нагрузкой в вы-
сокогорье.

Для лечения заболеваний опорно-дви-
гательного аппарата мы применяем дав-
но и успешно зарекомендовавшие себя 
методики на аппаратах последнего поко-
ления. Один из примеров – высокоинтен-
сивная магнитотерапия BTL, позволяю-
щая снять болевой синдром и воспаление 
после первых процедур, увеличить объём 
движения. Различные заболевания позво-
ночника лечит робот-ортопед для сухого 
вытяжения Robospine (производство – 
Швейцария).

В последние годы активно используем 
аппарат MBST-терапии, осуществляющий 
магниторезонансное воздействие, кото-
рое приводит к регенерации тканей су-
ставов и позвоночника.

В ближайшее время в нашем арсенале 
появятся ещё две новейшие разработки 
фирмы BTL: аппарат для текар-терапии 
(тепловое воздействие на болевые точки 
организма) и высокоинтенсивный лазер 
с роботизированной системой сканиро-
вания.

– Для женщин важно, чтобы, на-
ряду с общим оздоровлением орга-
низма, они смогли пройти комплекс 
процедур для поддержания красоты 

и продления молодости. Какими воз-
можностями располагает центр 
эстетической медицины санатория 
«Плаза СПА»?

– Специалисты центра эстетической 
медицины используют научный подход, 
комплексно решая косметологические 
проблемы гостей.

Во-первых, вы можете пройти диа-
гностику состояния кожи на аппарате 
Dermacheck с последующими индивиду-
альными рекомендациями.

Во-вторых, широкий спектр процедур 
для лица порой является альтернати-
вой пластической хирургии. В частности, 
это RF-лифтинг, SMAS-лифтинг, Corage-
терапия, лазерное омоложение, гидропи-
линг, мезотерапия без инъекций на аппа-
рате Dermadrop.

В-третьих, коррекция фигуры и улучше-
ние состояния тела с помощью аппарата 
«Эндосфера», проведение процедур ли-
полиза лазером Zerona и фотодинамиче-
ской лампой Heleo.

– По отзывам посетителей, ваш 
санаторий поддерживает высокий 
уровень клиентского сервиса во всём. 
Есть даже бювет с минеральной водой 
и собственный выход в парк. Какие ещё 
приятные сюрпризы ожидают гостей?

– «Плаза СПА» проявляет персонализи-
рованный подход к гостям ещё до приезда 
в санаторий. Менеджеры медицинского 
центра связываются для уточнения удоб-
ного времени первичного приёма терапев-
та или педиатра, дальнейшего сопрово-
ждения. Во время отдыха в санатории мы 
заботимся о комфорте гостей, предлагая 
удобное время посещения процедур в 
течение дня, делаем всё, чтобы учесть ин-
дивидуальные предпочтения.

Для отдыха гостей, проживающих в кол-
лекционных апартаментах, предусмот-
рена специальная программа оздоров-
ления, предполагающая расширенный 
комплекс лечебно-диагностических про-
цедур и персональное сопровождение.

– Во время отдыха люди хотят полу-
чить яркие впечатления, в том числе 
гастрономические. Как удаётся сов-
местить правильное питание, назна-
ченное пациенту диетологом, и разно-
образные блюда от шеф-повара, как в 
ресторане?

– Во время консультации терапевт 
составляет для каждого гостя индиви-
дуальные рекомендации по питанию и 
назначает одну из диет. Например, при 
заболеваниях сердца вам рекомендуется 
диета, ограничивающая блюда с содержа-
нием холестерина. В ресторане у каждого 
блюда вас ждёт «подсказка» с номером 
диеты, показанной по состоянию здо-
ровья. Стоит отметить большое гастро-
номическое разнообразие в ресторане: 
уникальное меню по системе «шведский 
стол» на базе 14 кухонь мира, сменяющих-
ся каждый день.
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К услугам гостей, проживающих в апар-
таментах, а также проходящих лечение по 
программам «Детокс» и «Аюрведа», блюда 
от шеф-повара из меню A la carte.

– В ресторанной группе нас заин-
тересовал фитобар. Расскажите о 
пользе кислородных коктейлей и дру-
гих напитков, которые можно у вас по-
пробовать.

– Наряду с курсовым лечением мине-
ральной водой, мы предлагаем широкий 
выбор «напитков здоровья» в фитобаре. 
Это различные чаи, дополняющие ле-
чение различных заболеваний, а также 
большая любовь взрослых и детей – кис-
лородные пенные коктейли, дающие 
заряд бодрости. Недавно появилась но-
винка – аппарат для выработки воды, обо-
гащённой ионами водорода. Водород-
ная вода оказывает общеукрепляющее 
воздействие на организм, основанное 
на борьбе со свободными радикалами, 
накапливающимися в организме при вос-
палении.

– Многие родители приезжают в 
санаторий с детьми. Как организова-
ны лечение и, что немаловажно, досуг 
детей, чтобы родители могли поза-
ботиться о своём здоровье и отдох-
нуть?

– За малышами до четырёх лет у нас 
предусмотрено наблюдение педиатров и 
назначение некоторых оздоровительных 
процедур. Для детей старше четырёх лет 
разработаны программы активного оздо-
ровления, наполненные диагностически-
ми и лечебными процедурами. Ванны, 
души, грязелечение, ингаляции, большой 

набор физиотерапевтических методик, 
светолечение, ЛОР-процедуры для про-
филактики простудных заболеваний, гим-
настика для лечения сколиоза, плавание в 
детском бассейне с тренером.

Пока родители проходят процедуры, 
дети проводят досуг в детском и юноше-
ском клубах под наблюдением профес-
сиональных воспитателей и нянь. Для 
их комфортного пребывания в рестора-
не организована специальная детская 
зона с удобной мебелью и телевизором, 
предусмотрено питание для самых ма-
леньких.

– Как часто вы рекомендуете от-
правляться на санаторный отдых, 
чтобы полноценно заботиться о здо-
ровье?

– Санаторно-курортный отдых – пре-
красный способ превентивной медицины 
и профилактики заболеваний. Он даёт 
заряд бодрости на ближайшие месяцы. 
Поэтому, если у вас есть такая возмож-
ность, рекомендуем каждые полгода-год 
проходить лечение в санатории.

В нашем санатории базовая программа 
с активным лечением рассчитана на курс 
от семи дней. Это связано с большой за-
груженностью и насыщенным рабочим 
графиком гостей. Тем не менее, чтобы 
получить более ощутимый эффект оздо-
ровления на курорте, рекомендуем отды-
хать не менее 14 дней. Ждём вас в Кис-
ловодске! Ждём вас в санатории «Плаза 
СПА»!

Беседовала Анна Добрынина
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Татьяна 
Пилат: 
«Мы создали 
первое в мире 
принципиально 
новое 
поколение 
лечебного 
питания для 
онкологических 
пациентов!»

ТАТЬЯНА ЛЬВОВНА ПИЛАТ – ОСНОВАТЕЛЬ И ПРЕЗИДЕНТ 
СОВРЕМЕННОЙ НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ КОМПАНИИ 
«ЛЕОВИТ нутрио», ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, ЧЛЕН 
ЕВРОПЕЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ КЛИНИЧЕСКОГО ПИТАНИЯ И 
МЕТАБОЛИЗМА (ESPEN), ПРИЗНАННЫЙ В РОССИИ СПЕЦИАЛИСТ 
В ОБЛАСТИ ПИТАНИЯ, ПРАВООБЛАДАТЕЛЬ МНОГОЧИСЛЕННЫХ 
ПАТЕНТОВ И АВТОР НАУЧНЫХ ТРУДОВ.

Научно-инновационная компания 
«ЛЕОВИТ нутрио» – абсолютный 

флагман в производстве лечебного 
питания, исполняющий важную 
социальную задачу и имеющий 
мощный промышленный потенциал. 
За более чем 25 лет присутствия на 
рынке предприятием разработано 
множество инновационных 
рецептур, позволяющих не только 
сохранить здоровье, восполнить 
силы и очистить организм, но и 
помочь тяжелобольным людям. 
Об одной из подобных линеек нам 
рассказала руководитель компании 
Татьяна Пилат.
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– Татьяна Львовна, поделитесь, 
пожалуйста, с читателями Russian 
Business Guide информацией о том, 
что такое энтеральное питание для 
онкобольных людей и в чём его преиму-
щество по сравнению с другими вида-
ми лечебного питания?

– Энтеральное питание для онкологиче-
ских больных от компании «ЛЕОВИТ нутрио» 
«ЛЕОВИТ ONCO» – принципиально новое 
поколение лечебного питания. Это питание 
XXI века. Мы решаем одну из сложнейших 
задач, сложнейших проблем, которая сопро-
вождает больных при онкологии. Это инток-
сикация, связанная с токсичностью опухоли, 
стрессом, который сопровождает больного, 
и другими воспалительными заболевания-
ми. Всё это утяжеляет течение болезни.

В тот период, когда пациенту назна-
чают химиотерапию, лучевую терапию, 
энтеральное детоксикационное восста-
навливающее питание, это именно то, что 
позволяет ему, проводя такое сложное 
лечение, хорошо себя чувствовать, быть 
более работоспособным, более психиче-
ски уравновешенным. Считаю, что вклад 

«ЛЕОВИТ нутрио» в лечение онкобольных 
людей неоспорим. Мы провели большое 
количество клинических исследований в 
ведущих клиниках страны, разговаривали 
со многими врачами, которые назначают 
своим пациентам наше питание. Все отме-
чают, что пациенты его хорошо едят, в ре-
зультате лучше себя чувствуют, у них лучше 
анализы, лучше прогнозы лечения, что, 
безусловно, важно.

– Как вы пришли к концепции созда-
ния данного питания? Стала ли идея 
заимствованной? Были ли в России ра-
нее аналоги энтерального питания? 
И сохранилось ли их распространение 
в стране после введения санкционных 
мер в отношении РФ?

– Мы более 20 лет занимаемся деток-
сикационным питанием, потому что это 
самый доступный, самый простой и удоб-
ный для организма способ выведения 
токсических веществ. Ведь любая инток-
сикация приводит к большой нагрузке на 
печень, почки, ЖКТ. Правильное питание 
позволяет нормализовать работу фер-

ментных систем, решает вопрос пищевых 
дефицитов, доставляет те вещества, кото-
рые нужны именно для процесса детокси-
кации.

К сожалению, из детоксикационного 
питания сегодня известны только антиок-
сиданты, сорбенты, но этого недостаточно 
для того, чтобы все ферментные системы, 
которые отвечают за процесс детоксика-
ции, работали в полном объёме и пока-
зывали высокую эффективность. Сегодня 
в России впервые создан комплексный 
продукт для детоксикационного питания, 
в том числе и для больных онкологией. 
Очень важно, что в данном случае уже 
Россия будет решать – вводить санкции 
против всего мира по поводу доступно-
сти нашего детоксикационного питания 
или нет.

– Поговорим о составе полезных про-
дуктов линейки «ЛЕОВИТ ONCO». Что 
лежит в основе энтерального пита-
ния? Какие его компоненты играют 
важную роль в восстановлении сил и 
здоровья тяжелобольного человека?

– Как я уже отмечала, пациенты с любым 
заболеванием (инфекционным, онколо-
гическим, любым воспалительным про-
цессом и прочим) всегда сталкиваются с 
выраженной интоксикацией, выбросом 
в кровь веществ, которые в какой-то мо-
мент могут являться полезными для орга-
низма, но после их всё равно нужно выво-
дить. Если этого не делать, то нагрузка на 
органы детоксикации (печень, почки, ЖКТ, 
лёгкие, кожу) становится очень большой. 
И надо просто помочь организму. Дело в 
том, что процесс детоксикации курирует-
ся огромным количеством ферментных 
систем. Все эти ферментные системы яв-
ляются металлозависимыми. И если не 
хватает каких-то микроэлементов, то они 
работать не будут. Также витамины игра-
ют огромную роль в работе ферментных 
систем, и в линейке нашей продукции мы 
подобрали те витамины, которые участву-
ют в этом процессе. Кроме того, необходи-
мы и углеводы, и белки, жиры. То есть это 
комплексный подход к процессу детокси-
кации. Продукция «ЛЕОВИТ ONCO» содер-
жит все те ингредиенты, фитонутриенты, 
всевозможные лечебные травы, которые 
помогают организму поддержать органы 
детоксикации, запустить процесс деток-
сикации и получить хороший эффект.

Коктейль «Восстанавливающий» я счи-
таю нашей большой удачей, потому что 
организму в борьбе с любой болезнью 
требуются силы. Очень часто пациенты не 
хотят есть, когда болеют. Они чувствуют 
слабость. Коктейль «Восстанавливающий» 
содержит белки, жиры, углеводы, витами-
ны, микроэлементы, специальные лечеб-
ные травы, которые позволяют организму 
мобилизовать свои силы для борьбы с 
болезнью. Это не лекарство, это лечебное 



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

60 СОВРЕМЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ВОССТАНОВЛЕНИЯ И ПОДДЕРЖАНИЯ ЗДОРОВЬЯ

питание. Ведь всё равно пациент должен 
что-то кушать. И наша задача – сделать 
так, чтобы он питался правильно, полезно 
и это питание позволяло ему как можно 
быстрее вылечиться, быть здоровым, ве-
сти активный здоровый образ жизни.

– Насколько их потребление клиниче-
ски подтверждено и результативно? 
Расскажите о сотрудничестве с про-
фильными учреждениями, оценивши-
ми вклад «ЛЕОВИТ нутрио» в лечение 
и восстановление людей, страдающих 
онкологическими заболеваниями.

– Я всё-таки доктор медицинских наук и 
перфекционист, и для меня любая фраза, 
которую я могу сказать о наших продук-
тах, должна быть подтверждена клиниче-
ски. У нас в компании за более чем 25 лет 
её существования проведено больше 260 
клинических исследований разных про-
дуктов в разных клиниках. Если я не по-
лучаю информацию от трёх-пяти клиник 
о том, что продукт хороший и действует 
одинаково, то не буду говорить о том, что 
он помогает.

Мы очень тесно сотрудничаем с совре-
менными медицинскими центрами, с 
корифеями нашей медицины, и наша за-
дача – сделать так, чтобы каждый центр, 
каждый специалист мог попробовать и 
подтвердить полученные результаты. Мы 
работаем с Научно-исследовательским 
институтом медицины труда имени ака-
демика Н. Ф. Измерова, Федеральным 
исследовательским центром питания, 
биотехнологии и безопасности пищи, 
Московским научно-исследовательским 
онкологическим институтом имени П. А. 
Герцена, НМИЦ онкологии им. Н. Н. Блохи-

на, Медицинским радиологическим науч-
ным центром имени А. Ф. Цыба, РМАНПО – 
Институтом усовершенствования врачей 
и другими организациями и крупными 
лечебными учреждениями.

Мы проводим серьёзные клинические 
испытания: не просто наблюдаем за тем, 
как изменился цвет лица пациента, хотя 
это тоже важно, а проводим подробный 
анализ крови, биохимии и полное обсле-
дование организма. То есть это должно 
быть статистически достоверно, и только 
тогда мы можем говорить: «Продукция 
помогает!»

Последние исследования, которые 
мы делали в госпитале Бурденко, пока-
зали, что у раненых после применения 
коктейля белкового восстанавливающе-
го возрастает скорость эпителизации и 
заживления ран, пациенты более актив-
ны, у них есть интерес к жизни, что очень 
важно! Аналогичные исследования про-
вели в госпитале им. Вишневского, где 
мы доказали то, что больные себя лучше 
чувствуют, когда потребляют продукцию 
«Леовит». Они быстрее выздоравливают, 
у них лучше настроение, лучше анализы. 
Компания может этим гордиться!

– Где можно получить рекомендации 
по правильному потреблению продук-
ции от «ЛЕОВИТ нутрио» и узнать о её 
полезных свойствах?

– Мы постоянно проводим обучение 
врачей, участвуем в конгрессах, в симпо-
зиумах, в различных мероприятиях. К нам 
обращается много врачей, мы постоянно 
отвечаем на их вопросы. Я могу сказать, 
что большая часть врачей-онкологов, с 
которыми сталкиваются пациенты, зна-

ет о наших продуктах, они или прочита-
ли это у нас на сайте, или узнали о нас в 
научных статьях. Информация доступна, и 
многие люди этим пользуются.

– Насколько в целом продукты «ЛЕО-
ВИТ нутрио» доступны для потреби-
телей? Какова ценовая политика про-
дукции и где её можно приобрести?

– Во-первых, мы российский произво-
дитель и стараемся держать цены таки-
ми, чтобы они были доступны для наших 
потребителей. Мы понимаем, что количе-
ство миллионеров очень ограничено, и 
наша задача состоит в том, чтобы каждый 
пациент, независимо от уровня своего 
достатка, мог иметь возможность купить 
эти продукты. Мы делаем минимальную 
наценку, чтобы как можно больше людей 
могли решить свои проблемы. Кроме 
того, продукция представлена в широком 
доступе на самых известных маркетплей-
сах, таких как Ozon, Wildberries, она есть 
в аптеках, на аптечных маркетплейсах: 
например, на «Аптека.ру» или сервисе 
«Еаптека» и других. Сейчас мы отгружаем 
продукцию и в госпитали, поэтому с уве-
ренностью могу сказать, что продукт мак-
симально доступен для приобретения.

– Уверена, что профессиональное 
сообщество докторов высоко ценит 
ваши разработки! Поделитесь инфор-
мацией об участии в узкоспециализи-
рованных форумах и научных конфе-
ренциях, о ваших наградах.

– В прошлом году мы участвовали бо-
лее чем в 120 медицинских мероприяти-
ях, которые были достаточно специали-
зированными, где выступала и я, и другие 
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врачи, проводившие клинические ис-
следования, докладывали о результатах 
своих исследований на онкологических 
и на хирургических форумах, на форумах 
военной медицины. Кроме того, это были 
и гастроэнтерологические мероприятия, 
посвящённые педиатрии, эндокриноло-
гии. Мы стараемся максимально инфор-
мировать медицинское сообщество о 
том, какие исследования проводим. По-
следние два года у нас регулярно выхо-
дят научно-исследовательские статьи в 
самых передовых журналах, включённых 
в Scopus, о том, какие результаты мы по-
лучили. Этими результатами можно гор-
диться.

– Татьяна Львовна, ваш перечень ре-
галий, заслуг и достижений, безуслов-
но, вызывает уважение и доверие. 
Скажите, каких принципов вы лично 
придерживаетесь для поддержания 
сил и энергии? Откуда черпаете вдох-
новение для развития?

– Первый принцип – человеку столько 
лет, на сколько он себя чувствует, поэтому 
я молодая. Кроме того, я стараюсь быть 
аккуратной в своих высказываниях, ведь 
за каждым словом стоит человеческая 
жизнь. Ещё я придерживаюсь главного 
принципа врачей – не навредить.

Основное вдохновение, наверное, я 
черпаю в благодарственных письмах 
пациентов, восторженных отзывах вра-
чей; или, например, когда мама больно-
го ребёнка говорит о том, что её дитя с 
онкологией наконец-то поправилось на 
полтора килограмма – и она счастлива. 
Или когда маленькие девочки, которые 
ранее смотрели потухшим взглядом на 

мир, начали употреблять наше питание 
для детоксикации и стали бегать, так как 
сильно соскучились по активному образу 
жизни. Это очень поддерживает и пока-
зывает, что в общем-то мы не зря живём 
и работаем!

– Каких научных достижений мож-
но ожидать от компании «Леовитну-
трио» в ближайшее время? Над какими 
новыми рецептурами вы сегодня рабо-
таете? К чему стремитесь?

– Сегодня мы планируем расширять 
производство жидких форм, и сейчас 
мы работаем над несколькими новыми 
проектами. В первую очередь это жидкое 
питание для больных с проблемами под-
желудочной железы. У больных с панкре-
атитом есть принцип, который гласит: 
«Голод, холод и покой». Мы выпустили 
для таких пациентов сухой кисель, кото-
рый утоляет чувство голода, а главное – 
уменьшается боль. Ещё мы хотим сделать 

жидкий напиток на гречневой основе для 
того, чтобы пациенты могли чувствовать 
себя сытыми.

Второй продукт, который мы разраба-
тываем, предназначен для язвенников, то 
есть для тех, у кого острые голодные боли. 
Для них мы создаём слизистый напиток 
на овсяной основе. Конечно, сегодня 
есть множество различных напитков при 
язвенной болезни, которые уменьшают 
боль и диспепсию, но хотелось бы ещё и 
питаться, мы даём пациентам эту возмож-
ность.

Уверена, что со временем в нашей ли-
нейке появятся продукты, которые будут 
решать любую проблему со здоровьем. 
Из тех, что уже есть, самый интересный 
– белковый детоксикационный напиток 
для тех, у кого присутствуют инфекцион-
ные заболевания, особенно это касается 
наших раненых. В этом направлении мы 
сейчас и работаем; и я надеюсь: получим 
хорошие результаты.
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ДЕФИЦИТ СТОМАТОЛОГОВ

По данным Росстата, численность ме-
дицинского персонала (врачей и средних 
медработников) стоматологических учре-
ждений в период 2018-2022 гг. снизилась 
с 78,8 тыс. до 77,6 тыс. человек. Самое 
ощутимое снижение (на 1,95% к предыду-
щему году) произошло в 2022 году.

По данным сервиса hh.ru, спрос на сто-
матологические специальности в России 
растёт ежегодно. Так, в 2021 году было 
размещено 29,5 тыс. вакансий для специа-
листов в области стоматологии, в 2022-м – 
32 тыс., а за первые пять месяцев 2023-го –  
18 тыс., что составляет почти половину от 
всего объёма вакансий за прошлый год. 
Доля госучреждений в спросе на стома-
тологов хотя и имеет тенденцию к росту, 

но остаётся минимальной: в 2021 году она 
составляла всего 0,6%, в 2023-м – 2,3%.

По словам руководителя Немецкого им-
плантологического центра Марет Хаши-
евой, в 2023 году положение дел на рынке 
труда в стоматологии существенно изме-
нилось – и не в лучшую сторону: «Спрос 
на специалистов в нашей сфере продол-
жает расти, но соискатели не спешат от-
кликаться на вакансии. По моим данным, 
количество соискателей снизилось на 
17-20% по сравнению с 2021 годом. Это 
обусловлено тем, что многие клиники 
закрываются, поскольку не выдержива-
ют конкуренции в кризисных условиях; 
соответственно, врачи не спешат менять 
место работы, опасаясь, что едва они за-
ключат трудовой договор с новой клини-
кой, как она закроется».

В свою очередь, работодатели повы-
шают зарплату, обеспечивают соцпакет. 
Однако это ведёт к увеличению расходов 
клиники и, следовательно, росту стоимо-
сти услуг. В результате пациенты начина-
ют отказываться от лечения, и доходы сто-
матологии снижаются.

ПРИВЛЕКАТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ СО 
СРЕДНИМ ОБРАЗОВАНИЕМ 

Анна Соломахина, основательница 
«Школы медицинского бизнеса», биз-
нес-эксперт в сфере управления меди-
цинскими организациями, отмечает, что 
основные причины сокращения меди-
цинского персонала в стоматологии связа-
ны с низкой оплатой труда стоматологов в  
госучреждениях, оттоком кадров в другие 

Согласно обзору BusinesStat «Анализ рынка стоматологических услуг в России в 2018-2022 годах», в 2022-м объём рынка 
коммерческой стоматологии в России сократился на 8,2%: с 77,7 млн до 71,3 млн приёмов. Геополитическая напряжённость 

в 2022 году привела к усложнению логистики, нестабильности курсов валют, сложностям с оплатой поставок, что вызвало 
рекордный рост цен на стоматологические приёмы, заморозило покупательскую активность россиян, а также стимулировало 
переход части клиентов коммерческих клиник в госсектор. Докризисный объём клиентской базы стоматологических клиник 
сохранить так и не удалось.

РОССИЙСКАЯ СТОМАТОЛОГИЯ: 
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

РОССИЙСКАЯ СТОМАТОЛОГИЯ: ТРЕНДЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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страны, профессиональным выгорани-
ем: «Наиболее остро нехватка персонала 
ощущается в региональных стоматологи-
ческих центрах. И это можно понять по 
записи на неделю, а то и месяц вперёд. 
Многие студенты, которые оканчивают 
профильный вуз, уходят в другие сферы: 
например, медицинским представителем 
в фармкомпанию, где можно работать без 
опыта и получать достойно».

По мнению Анны Соломахиной, пробле-
му дефицита кадров в стоматологии мож-
но решить, предоставив возможность 
специалистам со средним образованием 
проводить гигиеническую чистку или ле-
чение несложных случаев, тем самым раз-
гружая ведущих специалистов, которые 
заняты более сложными процедурами: 
«Можно принимать студентов на практи-
ку, которые могли бы заниматься мелкими 
производственными вопросами – запол-
нять бумаги, ассистировать, – а в дальней-
шем привлекать их к себе в штат. Многие 
руководители опасаются ухода сотрудни-
ка после прохождения практики, однако 
всегда есть способы, которые помогут его 
удержать: зарплата, возможность повыше-
ния или выбор удобного графика работы».

НЕ ХВАТАЕТ ОПЫТНЫХ КАДРОВ

Сегодня одной из главных проблем от-
расли стала нехватка именно квалифици-
рованного персонала. После окончания ву-
зов юные стоматологи приступают к работе 
без опыта за плечами, поскольку в совре-
менных российских вузах практически нет 
собственных клинических баз, «а процесс 
обучения слабо обеспечен современным 
оборудованием и расходными материала-
ми», говорится в обзоре BusinesStat. В ито-
ге у выпускников отечественных вузов нет 
достаточных знаний о современных техно-
логиях лечения зубов – прежде всего, об 
имплантации. При этом вакансии стомато-
логов регулярно входят в списки наиболее 
высокооплачиваемых, отмечают в пресс-
службе SuperJob. Сервис «Работа.ру» со-
ставил рейтинг самых выгодных для стома-
тологов регионов (зима 2022-2023 годов). 
Самая высокая потребность – в стоматоло-
гах-терапевтах (средняя зарплата по стране –  
102 тыс. руб.) и ассистентах ортодонтов (им 
платят в среднем 142 тыс. руб.). Лучше всего, 
по данным «Работа.ру», стоматологи полу-
чают в Татарстане и Свердловской области; 
Москва и Подмосковье в этом рейтинге за-
няли лишь третье место.

Но одними зарплатами, говорят экс-
перты, специалистов привлечь сложно. 
«Сегодня руководству любых учреждений 
важно быть гибким. Можно разгрузить со-
трудников, которые испытывают профес-
сиональное выгорание, так как часто при-
ходится работать в две смены, заменять 
коллег, брать внеплановых пациентов», –  
считает Анна Соломахина.

РЕЙТИНГ СТОМАТОЛОГИЧЕСКИХ КЛИНИК 
МОСКВЫ И МОСКОВСКИЙ ОБЛАСТИ-2023* 

ПО ВЕРСИИ ЖУРНАЛА RUSSIAN BUSINESS GUIDE

* По решению экспертного жюри издания Russian Business Guide

МЕСТО НАЗВАНИЕ ПРОФИЛЬ ГОРОД

1. Центр приватной стома-
тологии «Доктор Левин»

Стоматологические клиники 
взрослые Москва

2. Стоматологический 
центр «Н-Дентал»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Наро-        
Фоминск

3. Сеть стоматологических 
клиник «Доктор Мартин»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Москва

4. Стоматология «West 
Dental Clinic»

Стоматологические клиники 
взрослые Москва

5.

Группа 
медицинских компаний 
«Андреевские больницы – 
НЕБОЛИТ»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Москва 
и МО

6. Семейная клиника «Но-
вая медицина»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Павловский 
Посад

7. Медицинский центр 
«Парацельс»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Истра

8. Стоматологическая 
клиника «Столица»

Стоматологические клиники 
взрослые, стоматологические 
клиники детские

Москва

9. Стоматология 
«Домодент»

Стоматологические клиники 
взрослые Домодедово

10 Стоматологический 
центр «Лина»

Стоматологические клиники 
взрослые Мытищи
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Не так давно в Наро-Фоминске 
открылся детский стоматологический 

центр «Комарик» на базе 
«Стоматологического центра Н-Дентал».  
В клинике делают всё возможное, 
чтобы помочь родителям сохранить 
детские зубки без стресса для 
самого ребёнка. Детская и взрослая 
стоматология – не просто работа, а 
призвание, в котором не обойтись 
без чуткости, терпения, внимания 
и высокого профессионализма. 
А главной наградой являются 
доверие пациентов и их искренние 
здоровые улыбки! Мы поговорили 
о специфике детской стоматологии с 
генеральным директором Александром 
Леонидовичем Осиповским.

«КОМФОРТ РЕБЁНКА – НАШ ПРИОРИТЕТ!»

– Насколько важно ухаживать за зу-
бами, начиная с детского возраста?

– Часто родители считают, что молочные 
зубы у детей не требуют такого же при-
стального внимания, как коренные: одни 
выпадут, другие вырастут. На самом деле 
молочные зубы играют ключевую роль в 
развитии ребёнка.

Молочные зубы выполняют важнейшие 
функции: измельчают пищу, формируют 
правильный прикус, участвуют в фор-
мировании звуков; поэтому, несмотря 
на сменяемость молочных зубов, важно 
правильно ухаживать за ними. Регулярная 
чистка зубов – самый простой и макси-
мально эффективный способ предупре-
ждения развития кариеса и других забо-
леваний полости рта.

Правильный уход за молочными зубами 
обеспечивает в дальнейшем и здоровье 
постоянных. К сожалению, обеспечить 
его самостоятельно часто очень сложно. 
Именно поэтому важно не только забо-
титься о гигиене в домашних условиях, но 
и регулярно посещать стоматолога.

Все родители знают, что первые зубки 
у малышей, называющиеся молочными, 
являются временными. Именно поэтому 
многие не относятся серьёзно к появле-
нию на детских зубах кариеса, так как уве-
рены, что заболевание не причинит вреда 
в будущем. Детские стоматологи клиники 
«Комарик» категорически не согласны с 
таким подходом, поэтому настоятельно 
рекомендуют родителям качественно уха-
живать за ротовой полостью детей: снача-
ла – самостоятельно, а потом приучать к 
этому процессу малышей под постоянным 
контролем родителей. А при развитии ка-
риеса не следует ждать смены зубов, нуж-

но своевременно лечить молочные зубы. 
Основным правилом является чистка зу-
бов два раза в день – утром и вечером – 
щёткой и зубной пастой, а также ополаски-
вателями для полости рта и ирригатором.

– Расскажите о вашем стоматологи-
ческом центре.

– Открытие детского стоматологическо-
го центра «Комарик» было приурочено к 
Международному дню защиты детей – 1 
июня 2022 года. Это современный и много-
профильный центр на базе «Стоматологи-
ческого центра Н-Дентал», который откры-
вает свои двери маленьким пациентам.

Детский стоматологический центр 
«Комарик» оснащён самым передовым 
оборудованием, имеет семейную атмо-

сферу. У нас работает внимательный пер-
сонал с тёплым отношением к гостям.  
А также центр ориентирован на передо-
вые достижения в области детской стома-
тологии.

– Как вы приняли решение открыть 
детскую стоматологию?

– У нас была цель – решить вопрос до-
ступной и качественной стоматологиче-
ской помощи для маленьких жителей го-
рода.

В «Стоматологическом центре Н-Ден-
тал» был специализированный детский ка-
бинет, но в рамках одного кабинета приём 
пациентов затягивался.

Также нам очень хотелось вдохнуть но-
вую жизнь в этот кабинет, и было принято 
решение о расширении «Стоматологиче-
ского центра Н-Дентал». Так появился дет-
ский стоматологический центр «Комарик».

Приняв после завершения всех работ 
наших дорогих пациентов в новом отде-
лении, мы поняли, что не прогадали! Они 
были радостно удивлены, увидев своих 
любимых врачей в новом центре.

– Какие специальные условия созданы 
для маленьких пациентов?

– Комфорт ребёнка – наш приори-
тет. За время работы мы предлагаем всё 
самое лучшее, чем славится детская сто-
матологическая индустрия: новейшее 
оборудование, передовые методики. 
Клиника оснащена самым современным 
оборудованием. Имеется всё необходи-
мое для лечения различных стоматоло-
гических заболеваний: лечение зубов; 
анализ рентгенологических исследований 
при помощи искусственного интеллекта 
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DIAGNOCAT; радиовизиограф, позволяю-
щий сделать снимки в любой проекции 
и в любом формате; КТ; ТРГ – и это лишь 
малая часть того, что используется для 
качественного и комфортного лечения па-
циентов.

Приходя в детский стоматологический 
центр «Комарик», маленькие пациенты 
попадают не в стоматологию, а в игровую 
комнату, где всё направлено на игры, адап-
тацию и получение хорошего настроения.

Большое внимание мы уделили вну-
треннему обустройству клиники. Инте-
рьерные кабинеты, мультики на любой 
вкус, детская комната и, конечно же, по-
дарки нашим пациентам – как поощрение 
за терпение при проведённом лечении.

Доктора клиники активно используют 
в работе метод антистресс-лечения с ис-
пользованием закиси азота. Это безопас-
ный и надёжный метод: ребёнок дышит 
воздушной смесью, которая подаётся 
через специальную маску. Такое лечение 
проходит в сознании, маленький паци-
ент всё понимает, может реагировать на 
просьбы доктора, но при этом находится в 
расслабленном состоянии.

– Чем детские стоматологи отлича-
ются от «взрослых»?

– Детский возраст имеет много особен-
ностей как в проявлении и течении пато-
логических процессов челюстно-лицевой 
области, так и в методах лечения. От вра-
ча-стоматолога требуются знание возраст-
ной анатомии и физиологии ребёнка, уме-
ние разбираться в вопросах проявления 
патологий в различном возрасте, умение 
выбирать методы профилактики стомато-
логических заболеваний у детей и опреде-
лять сроки консервативного или хирурги-
ческого их лечения.

Кроме того, профессионально подго-
товленный детский стоматолог учитывает 
особенности психологии своего малень-
кого пациента, помня о том, что страх 
перед стоматологом возникает в детстве.

Итак, в чём же разница?
Во-первых, нужно найти подход и не 

напугать.
Если детский опыт лечения зубов был 

негативным, этот негатив будет сопро-
вождать всю жизнь. Так что одна из важ-
нейших задач детского стоматолога –  
найти контакт с маленьким пациентом и 
не испугать его.

Хороший врач умеет успокоить и заин-
тересовать настороженного малыша, рас-
положить к себе, расслабить. Такому врачу 
ребёнок скорее доверится и охотно вы-
полнит просьбу открыть рот, показать зуб-
ки и посидеть так некоторое время. Так что 
детский стоматолог – это всегда в какой-то 
мере и специалист по детской психологии.

Во-вторых, не должно быть больно!
Аксиома современной детской стома-

тологии: процесс лечения должен быть 
безболезненным! Особенно для малышей, 

но это важно и для подростков. Для этого 
необходимо наличие в клинике современ-
ного стоматологического оборудования, 
предназначенного для лечения именно 
детей, использование современных эф-
фективных медикаментов и, главное, про-
фессионализм специалиста! Зубы у детей 
имеют ряд важных особенностей: врач 
должен работать с ювелирной точностью. 
И к тому же – быстро. Лечебный процесс 
не должен слишком затягиваться во вре-
мени, чтобы маленький пациент не слиш-
ком устал и не начал капризничать.

И ещё: детские зубы лечат не так, как 
«взрослые».

Лечение детских зубов имеет свою спе-
цифику. Грамотный детский стоматолог 
знает и учитывает сроки прорезывания 
зубов у детей, отличия молочных зубов от 

постоянных, владеет методиками лечения 
и тех и других. Наконец, умеет точно вы-
бирать дозировку лекарств и анестезии, 
чтобы не нанести вреда растущему ор-
ганизму. Последнее очень важно: лекар-
ственные препараты должны подбираться 
в строгом соответствии с весом и возрас-
том ребёнка.

Многие методы, используемые для ле-
чения взрослых, попросту непримени-
мы в детской стоматологии. Так, пульпит 

у ребёнка лечится совсем не так, как у 
взрослого человека. Лечение кариеса мо-
лочных зубов тоже имеет свою специфику, 
пренебрегать которой недопустимо.

Оборудование для лечения детей также 
сильно отличается от того, что используют 
«взрослые» стоматологи. Для детей есть 
специальные пломбировочные матери-
алы, лекарственные составы и другое. 
Подбор подходящих препаратов ведётся 
детским стоматологом с учётом анамнеза 
и возраста пациента.

И ещё одна, не всегда очевидная осо-
бенность: детский стоматолог должен ра-
ботать не только с ювелирной точностью, 
но и быстрее «взрослого». Даже доверя-
ющий врачу малыш легко отвлекается и 
устаёт.

– Поделитесь планами на будущее.
– Будущее... оно загадочно и непредска-

зуемо! Мы будем дальше развиваться сами 
и развивать наших специалистов, стре-
миться не отставать от новинок мировой 
детской стоматологической индустрии.

Абсолютно уверены, что у нас это полу-
чится, ведь жители Наро-Фоминска дове-
ряют нам самое главное – здоровье своих 
детей.

Подготовила Светлана Кныш



RUSSIAN BUSINESS GUIDE {МАРТ 2024}

66 РОССИЙСКАЯ СТОМАТОЛОГИЯ: ТРЕНДЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

N ot long ago in Naro-Fominsk was opened a children’s dental center 
“Komarik” on the basis of “Dental Center N-Dental”. � e clinic 

does everything possible to help parents save their children’s teeth 
without stress for the child. Dentistry for children and adults is not 
just a job, but a vocation, in which you cannot do without sensitivity, 
patience, attention and high professionalism. And the main reward is 
the trust of the patients and their honest healthy smile! We talked about 
the peculiarities of children’s dentistry with General Director Alexander 
Leonidovich Osipovsky.

– How important is it to take care of your teeth 
when you are young?

– Parents oft en think that milk teeth don’t 
need as much attention as molars – some will 
fall out and others will grow in. In fact, milk 
teeth play a key role in a child’s development.

Milk teeth perform the most important 

functions – grinding food, forming the correct 
bite, participating in the formation of sounds; 
therefore, despite the changeability of milk 
teeth, it is important to take proper care of 
them. Regular brushing is the easiest and most 
eff ective way to prevent tooth decay and other 
oral diseases.

Proper care of milk teeth ensures the health 
of permanent teeth. Unfortunately, it is oft en 
very diffi  cult to do this on your own. Th at is 
why it is very important not only to take care 
of hygiene at home, but also to visit the dentist 
regularly.

All parents know that the fi rst baby teeth, 
called “milk teeth”, are temporary. Th erefore, 
many of them do not take the appearance of 
caries on children’s teeth seriously, because 
they are sure that the disease will not cause 
any harm in the future. Th e pediatric dentists 
of the “Komarik” Clinic do not agree with 
this approach, so they strongly recommend 
parents to take good care of their children’s 
oral cavity – at fi rst independently, and then 
getting used to this process of children under 
the constant supervision of parents. And in 
the development of caries should not wait for 
the change of teeth, and timely treatment of 
milk teeth. Th e basic rule is to brush twice a 
day: in the morning and in the evening brush 
and with toothpaste, as well as mouthwashes 
and irrigator.

– Tell us about your dental center.
– Th e opening of the “Komarik” Children’s 

Dental Center was timed to coincide with the 
International Children’s Day – June 1, 2022. It 
is a modern and multidisciplinary center based 
on the “Dental Center N-Dental”, which opens 
its doors to young patients.

Th e Children’s Dental Center “Komarik” is 
equipped with the most modern equipment 
and has a family atmosphere. We have 
attentive staff  with a warm attitude to guests. 
And also the center is focused on advanced 
achievements in the fi eld of pediatric dentistry.

– Why did you decide to open a pediatric dental 
clinic?

– Our goal was to solve the problem of 
aff ordable, high-quality dental care for the 
youngest residents of the city.

There was a specialized children’s office 
in the “Dental Center N-Dental”, but the 
reception time was very long.

We wanted to bring new life to this offi  ce as 
well, and it was decided to expand the “Dental 
Center N-Dental”. Th is is how the “Komarik” 
Children’s Dental Center was born.

After the completion of all the work, 
we welcomed our dear patients to the new 
department and realized that we did not miss 
anything! Th ey were happily surprised to see 
their favorite dentists in the new center.

– What special conditions are created for 
young patients?

– The child’s comfort is our priority. 
During our work we offer all the best that 
the pediatric dental industry is famous for: 
the latest equipment, advanced techniques. 
Th e clinic is equipped with the most modern 
equipment. Th ere is everything necessary for 
the treatment of various dental diseases: dental 
treatment, analysis of radiological studies with 
the help of DIAGNOCAT artifi cial intelligence, 

“THE CHILD'S 
COMFORT IS OUR 
PRIORITY!”
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radiovisiography, which allows to make images in 
any projection and format, computer tomography 
(CT), Telerentgenogram (TRG) – and this is only 
a small part of what is used for the quality and 
comfortable treatment of patients.

When young patients come to the Children’s 
Dental Center “Komarik”, they do not come to 
the dental office, but to the playroom, where 
everything is focused on games, adaptation 
and good mood.

We paid a lot of attention to the interior of 
the clinic. Interior rooms, cartoons for every 
taste, a children’s room and, of course, gifts 
for our patients as a reward for their patience 
during treatment.

The doctors of the clinic actively use the 
method of anti– stress treatment with nitrous 
oxide. It is a safe and reliable method: the child 
breathes a mixture of air supplied through a 
special mask. This treatment is conscious, 
the little patient understands everything, can 
respond to the doctor’s requests, but at the 
same time is in a relaxed state.

– How does pediatric dentistry differ from 
adult dentistry?

– Children’s age has many peculiarities in 
the manifestation and course of pathological 
processes in the maxillofacial area, as well as 
in the methods of treatment. The dentist is 
required to know the age– related anatomy 
and physiology of the child, to understand 
the manifestation of pathologies at different 
ages, to choose methods of prevention of 
dental diseases in children and to determine 
the timing of conservative or surgical 
treatment.

In addition, a professionally trained 
pediatric dentist takes into account the 
peculiarities of the psychology of his young 
patient, remembering that fear of the dentist 
arises in childhood.

So what is the difference?
First of all, it is necessary to find an 

approach and not to scare.

If the childhood experience of dental 
treatment was negative, this negativity will 
accompany the whole life. Therefore, one of 
the most important tasks of a pediatric dentist 
is to make contact with a young patient and 
not to scare him.

A good doctor is able to reassure and 
interest a timid child, to make him feel 
comfortable and relaxed. Such a dentist is 
more likely to be trusted by the child and will 
willingly comply with the request to open the 
mouth, show the teeth and sit for a while. Thus, 
a pediatric dentist is always, to some extent, a 
specialist in child psychology.

Second, it should not be painful!
The axiom of modern children’s dentistry: 

the treatment process should be painless! 
Especially for babies, but also for teenagers. 
For this purpose it is necessary to have in the 
clinic modern dental equipment designed for 
treatment of children, use of modern effective 
medicines and, what is the most important – 
professionalism of the specialist! Children’s 
teeth have a number of important features: 

the dentist must work with precision. And in 
addition – quickly. The treatment should not 
take too long, so that the little patient does not 
get tired and cranky.

One more thing: children’s teeth are treated 
differently from “adult” teeth.

Treatment of children’s teeth has its own 
peculiarities. A competent pediatric dentist 
knows and takes into account the timing of 
eruption of teeth in children, the differences 
between milk teeth and permanent teeth, 
and knows the methods of treatment of both. 
Finally, he is able to choose the dosage of drugs 
and anesthesia accurately so as not to harm the 
growing body. The latter is very important – 
drugs should be chosen in strict accordance 
with the weight and age of the child.

Many methods used to treat adults are simply 
not applicable in pediatric dentistry. For example, 
pulpitis in a child is treated very differently from 
pulpitis in an adult. Treatment of caries of milk 
teeth has its own peculiarities, which should not 
be neglected. The equipment for treating children 
is also very different from that used by “adult” 
dentists. For children there are special filling 
materials, medical preparations and others. The 
selection of suitable preparations is made by a 
pediatric dentist, taking into account the patient’s 
medical history and age.

And another, not always obvious feature: 
a pediatric dentist must work not only with 
precision, but also faster than an “adult”. Even a 
child who trusts the dentist is easily distracted 
and tired.

– Share your plans for the future.
– The future. . .  is  myster ious and 

unpredictable! We will continue to develop 
ourselves and our specialists. We will strive 
to keep up with the innovations of the global 
children’s dental industry.

We are absolutely sure that we will succeed, 
because the residents of Naro– Fominsk trust 
us with the most important thing – the health 
of their children.

Prepared by Svetlana Knysh
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